
clima & tempo
Sertão

29o Máx.
22o  Mín.

33o   Máx.
19o  Mín.

35o   Máx.
21o  Mín.

Fonte: INMET

LitoraL

Altura
0.3m

Moeda

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

l Cendac abre inscrições para novo curso profissionalizante de informática

l Campanha de Proteção à Criança e ao Adolescente faz reunião em Mamanguape

l IFPB oferece 16 vagas de estágio em coordenações e em departamentos

l Projovem oferece 150 vagas para apenados de João Pessoa e Campina

R$ 1,00

R$ 160,00
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Ano CXX
Número 170

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

Altura

0.0m

ALTA

ALTA

16h47

04h17

2.5m

2.7m

baixa

baixa

22h43

10h24

0.1m

DÓLAR    R$ 2,392 (compra) R$ 2,394 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 2,330 (compra) R$ 2,470  (venda)
EURO   R$ 3,211 (compra) R$ 3,215    (venda)

Nublado com 
chuvas ocasionais

obras devem desafogar o trânsito 
nos bairros da Zona sul da capital

Licitação do trevo de 
Mangabeira será realizada 
no próximo mês e constru-
ção começa em 2014. Hoje, 
será assinada a ordem de 
serviço para pavimentação 
da Via Perimetral Sul, no Va-
lentina. PágInA 13

Estado inaugura 
primeiro campus 
universitário em 
presídio do país

Emepa seleciona 
criadores para 
melhoria genética 
do rebanho

Valores de tarifas 
bancárias variam 
em até 433%,
revela Procon

 

  

educação

paRceRia peSquiSa

Começou a funcionar ofi-
cialmente ontem o Campus 
Universitário Avançado do 
Serrotão, a primeira unidade 
de Ensino Superior dentro de 
um presídio no país.  PágInA 4

Associações de produ-
tores de caprinos e ovinos  
que quiserem participar 
do programa podem se 
inscrever até o dia 15 de 
setembro. PágInA 15

Segundo levantamento, a 
tarifa que apresenta maior di-
ferença de valor entre bancos 
é a de pagamento de conta na 
função crédito, que custa de 
R$ 3 a R$ 16.  PágInA 25
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Kléber Ramos intensifica treinos 
para o Tour do Rio PágInA 21

Atletas da PB viajam para torneio 
de ginástica rítmica em AL PágInA 21

Peça baseada em 
obra de Anton 
Tchekhov estreia 
amanhã PágInA 5

Paraibanos
vencem prêmio 
nacional do
Iphan PágInA 8

o governador Ricardo Coutinho assinou, ontem, o protocolo de intenções que garante 
a instalação da fábrica Paradise Indústria Aeronáutica em Campina grande PágInA 4

Esportes

2oCaderno

 No aniversário 
de Cajazeiras, 
população
ganha UPA

PágInA 15

Justiça barra suspensão de
venda de planos de saúde

rECLAMAçõEs

Campina vai fabricar aviões

PágInA 11

Ricardo Coutinho destacou que o projeto se soma aos investimentos privados que Campina Grande vem recebendo desde 2011 e que já movimentam R$ 245 milhões
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Diariamente exibidas no noticiário televi-
sivo das grandes redes, as cenas de violência 
policial contra manifestantes nas principais 
cidades do Brasil revelam, numa primeira 
avaliação, o quanto se faz necessário, nos dias 
de hoje, formar com eficiência a força pública 
encarregada de garantir a ordem e proteger a 
integridade de todos, sem resvalar para os tão 
costumeiros abusos.

A inauguração da nova sede da Academia 
de Ensino da Polícia Civil da Paraíba, ocorri-
da na manhã da última segunda-feira, deu-se, 
portanto, em momento particularmente opor-
tuno. Fruto de uma exitosa parceria público
-privada, a nova Acadepol chega, como bem 
lembrou o governador Ricardo Coutinho na 
solenidade de entrega das instalações, para 
aprimorar a formação de agentes policiais res-
ponsáveis pela segurança, mas ao mesmo tem-
po comprometidos com os direitos humanos e 
as garantias de cidadania.

De modo geral, especialistas em seguran-
ça no Brasil concordam em o processo forma-
tivo dos policiais é uma das questões mais can-
dentes que mobilizam o debate público sobre a 
reforma das polícias brasileiras. As principais 
críticas da população e dos segmentos civis 
organizados se referem às práticas correntes 
de brutalidade, de uso excessivo da força e 
demais empregos arbitrários do poder de po-
lícia. São estes, entre outros, os efeitos perver-
sos do “despreparo” e da “baixa qualificação 

profissional” dos agentes da lei. 
Em seu discurso, o governador ressaltou a 

importância do novo equipamento e enfatizou 
que para combater a criminalidade, é preciso 
formação, sistema de inteligência e moderni-
dade, que por sua vez exigem um profissional 
capacitado. “Já se foi a época – lembrou ele – 
em que a Segurança Pública apenas agia em 
pequenas ocorrências. Hoje, o crime que se 
consolidou no Sudeste chega ao Nordeste e 
nós já iniciamos o enfrentamento a essa rea-
lidade. Não se combate isso com um toque de 
mágica, mas, sim, semeando muito, na área de 
recursos humanos, de equipamentos, de ar-
mamentos, viaturas e equipamentos de prote-
ção pessoal”. 

Para conter o crescimento da criminali-
dade e o aumento da violência no país, frente 
às dificuldades do policiamento tradicional, 
identificado mais pelo uso da violência, abuso 
e repressão do que pela prevenção, o governo 
tem incentivado a criação de um novo modelo 
de pensar e fazer polícia, priorizando mais as 
ações proativas e preventivas do que repressi-
vas e reativas. Para tanto, é que se vem reali-
zando mudanças na qualificação profissional 
dos agentes de segurança pública e incenti-
vando experiências de policiamento comuni-
tário. 

A Paraíba, enfim, com a nova Acadepol, 
ganha um equipamento que já se situa entre 
os melhores do país. 

Editorial

Crônica

Imprensa, crise e História

   A nova Acadepol

                   Joana Belarmino - joanabelarmino00@gmail.com
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DIRETOR TÉCNICO
Gilson Renato

O Jornal O Globo divulgou nesse fi-
nal de semana, um acervo digital envol-
vendo seus oitenta e oito anos de histó-
ria, através do trabalho de jornalistas e 
colunistas renomados da casa.

Por que então estamos juntando 
num mesmo saco, imprensa, história e 
crise? 

Vivo dizendo em minhas salas de 
aula na UFPB, que o jornalismo sempre 
viveu em crise. Recuemos até os pri-
mórdios da sua história, desde a época 
em que o jornalismo era um exercício 
da livre opinião, abalizada, manifestada 
por escritores, cientistas, intelectuais, 
veremos que a periodicidade de mui-
tos jornais durava em média de seis a 
oito meses. É certo que a crise daquele 
tempo afetava sobretudo aos pequenos 
periódicos, os quais em geral naufraga-
vam por falta de recursos ou mesmo por 
conta de perseguições políticas.

O jornalismo continua em crise, no 
entanto, na atualidade, as dificuldades 
afetam não apenas a vida dos pequenos 
jornais, mas também visita e deixa se-
quelas, quando não a morte, nos grandes 
empreendimentos.

Perda de receitas, demissões em 
massa nas redações,  redução de forma-
tos, esses são os sintomas mais visíveis 
da crise ligada ao jornalismo como um 
dos negócios da sociedade capitalista.

Sintomas menos visíveis, apontam 
também para uma espécie de “crise de 
conteúdo”. Costumo dizer, nas minhas 
salas, que a transformação da notícia em 
mercadoria,  assim como a consolidação 
dos consórcios para a sua produção e 
venda, através das agências de notícia, 

são ainda um dos negócios mais bem- 
sucedidos no ramo do jornalismo. Ao 
mesmo tempo, prolifera  no mundo, uma 
cobertura homogênea, onde a tragédia, o 
sensacionalismo, a política, a economia 
e a futilidade são as tendências mais 
rentáveis nesse mercado noticioso.

Outro fenômeno torna a crise de 
agora ainda mais profunda. Os pro-
cessos de digitalização, a revoada dos 
públicos dos meios convencionais para o 
cenário da internet, provocam um abalo 
respeitável na venda da notícia através 
do papel impresso.

E a história, o que ela tem a ver 
nesse nosso curto debate? Jornalismo e 
história, no meu entender, são como dois 
rios sinuosos, o jornalismo sendo bre-
ve, ora caudaloso, ora ligeiro, a história 
sendo esse rio profundo, águas tranqui-
las, a conservar os fatos como peixes 
raros. História e jornalismo, dois rios 
sinuosos que se cruzam, intercambiam 
informações, encontram-se e compõem 
verdadeiros af luentes entre o cotidiano 
e a história.

A realidade inelutável da digitaliza-
ção veio para ficar e já fez suas vítimas 
no campo do jornalismo brasileiro. O 
Jornal do Brasil já não existe em papel. 
Na Paraíba, vimos uma crise mais brutal 
solapar da nossa convivência, em 2012, 
o Jornal O Norte.

A digitalização do acervo dos 88 
anos de O Globo, se é saudada com ale-
gria por muitos, acende uma luz verme-
lha para os historiadores, os memoria-
listas. A memória impressa da história 
da imprensa pode estar com os dias 
contados.

 É desnecessário dizer que, se por algum motivo, o pretenso candi-
dato a governador Veneziano Vital do Rego for impedido de disputar 
em 2014, por óbices impostos por seus problemas com a Justiça, 
seus supostos adversários  não verterão lágrimas pela “pista livre”. 
O ex-prefeito de Campina Grande até bate na tecla tentando disse-
minar que seus rivais trabalham para isso. Mas não é o caso.
Mas, na verdade, aos poucos, Veneziano vem se enredando na teia 
de problemas tecida no passado. Ou seja, os obstáculos que hoje 
enfrenta na Justiça não são frutos de ardis de adversários e nem 
vieram com as nuvens tenebrosas, aptas a podar carreiras promis-
soras.
Em todos os casos, como a mais recente denúncia acatada pela Jus-
tiça Federal, é que o Veneziano confiou “missões” a auxiliares que se revelaram inaptos. Isso desde o 
famoso cheque depositado em conta de campanha, que culminou com a condenação  do ex-prefeito. 
No caso dos cheques descontados e não repassados em dinheiro a quem deveriam receber, é outro 
caso patente de perda de controle sobre auxiliares. 
Outros pepinos há que ainda não vieram à tona, além dos que caminham a passo de tartaruga na 
esfera da Justiça. O caminho é assumir os “malfeitos” do passado, sem ficar culpando adversários por 
suas vicissitudes.  

O segundo repasse de agosto do Fundo de Participação dos 
Municípios, creditado ontem nas contas das prefeituras, foi 
13% menor em relação ao mesmo período do ano passado 
e 22% menor em comparação ao segundo decêndio de julho 
deste ano.
Historicamente, no 2º semestre, o FPM não tem o mesmo de-
sempenho da primeira metade do ano. 
O Fundo só se recupera a partir de novembro e dezembro.
A previsão da Receita Federal do Brasil estima um aumento de 
24,7% em agosto, em relação a julho. 
 No entanto, com o valor estimado para o terceiro repasse, o 
crescimento será de apenas 18%.
 Para o mês de setembro a previsão é de queda de 15% em 
relação a agosto.

Há outras formas de protestar contra o atraso nas obras da transposição do São Francisco, que a 
alternativa encontrada pelos manifestantes que bloquearam a BR-230, na saída de Aparecida, como 
ocorreu na última segunda-feira. Um caos se instalou no tráfego, por contada interdição. Chegaram a 
impedir até ambulância de seguir caminho.

A Prefeitura de João Pessoa 
precisa acordar o departa-
mento encarregado de reco-
lher animais soltos nas ruas. 
Ontem, às 14 horas, um ca-
valo pastava livremente no 
passeio divisório da Avenida 
Beira-Rio, próximo ao Hospi-
tal da Unimed, obrigando os 
motoristas a arriscadas ma-
nobras para evitar a colisão 
com o animal. 

PASTO URBANO

ADUTORA

EXCESSOS

SEGUNDA PARCELA DO FPM

UNInforme
Geovaldo Carvalho
geovaldo_carvalho@hotmail.com

TUMULTO FAVORITO

ASSUMIR SEM CULPAR

O governador Ricardo Couti-
nho, que ontem esteve em 
Campina Grande onde cum-
priu uma extensa agenda, 
retorna no sábado à região, 
onde assinará a Ordem de 
Serviço para a construção 
da adutora entre Campina 
Grande e Pocinhos, obra que 
deverá começar já na próxi-
ma semana. A adutora irá 
resolver o crônico problema 
de abastecimentono Distri-
to de São José da Mata,

O deputado Hervázio Bezerra, 
líder do governo, dirigindo-se 
ontem à oposição na Assem-
bleia Legislativa:“ Tem depu-
tado que vem para aqui e não 
sabe nem qual projeto está 
sendo analisado, mas procu-
ra fazer barulho e tentar me 
irritar. Não adianta. Eu estou 
tranquilo”. A oposição naquele 
Poder, que tem dificuldade de 
conviver com a maioria, vez por 
outra, ameaça quebrar o quó-
rum para obstacular o trabalho.

Amigos do procurador Oswal-
do Trigueiro do Valle Filho já o 
aconselham a comprar o terno 
novo para a posse como futuro 
desembargador de Justiça da Pa-
raíba. Ele é o mais votado da lista 
sêxtupla que seguiu para o TJPB. 
O Tribunal tem 24 horas para re-
duzir a três nomes para a lista a 
ser enviada ao governador Ricar-
do Coutinho, a quem cabe a esco-
lha definitiva da vaga do quinto 
Constitucional como represen-
tante do Ministério Público.

A realidade inelutável da digitalização veio para ficar e já fez suas 
vítimas no campo do jornalismo brasileiro.”
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Dorgival Macedo Filho
Turismólogo

Como você analisa o turis-
mo hoje na Paraíba?

O turismo da Paraíba cresceu 
cerca de 90% comparado a vinte 
anos atrás quando eu ingressei 
nessa área. Hoje nós já vemos um 
grande centro de convenções a ser 
inaugurado pelo Governo do Esta-
do, um equipamento que nós não 
tínhamos para realização de gran-
des congressos, por exemplo, um 
evento com cinco mil participan-
tes não poderia ser realizado por-
que a Paraíba não dispunha desse 
espaço. E, como nós sabemos que 
o turismo de eventos, acontece 
todos os meses do ano, indepen-
dente de período de temporadas, 
esse espaço vem para aquecer a 
economia do Estado e gera muito 
emprego.

O que a construção do cen-
tro de convenções representa 
para os profissionais do turis-
mo?

A construção desse novo es-
paço e a inauguração que está 
para acontecer em curto prazo 
deixou as pessoas do seguimento 
do turismo bastante entusiasma-
das e nós acreditamos que ele vai 
contribuir para melhorar muito. 
A partir do centro de convenções, 
aquela área será mais valorizada o 
que favorece para a construção de 
hotéis, restaurantes, pousadas e 
que nós, turismólogos, não preci-
semos deixar a Paraíba para exer-
cer a nossa profissão. 

O campo de atuação do pro-
fissional do turismo na Paraíba 
é viável?

Eu completei 10 anos de for-
mado no último mês de julho e já 
tenho uma atuação de 20 anos no 
turismo, porém, para você exer-
cer a profissão de turismólogo 
tem que possuir vocação. Eu digo 
que a pessoa tem que amar mui-
to a profissão porque na minha 

turma de turismo na faculdade, 
por exemplo, foi iniciada com 52 
alunos e apenas 20 concluíram o 
curso. Destes concluintes, ape-
nas três estão atuando na área 
do turismo. Por isso eu digo que 
a pessoa tem que ter uma voca-
ção para atuar nessa área porque 
o mercado de trabalho ainda é 
muito pequeno e pouco valoriza-
do.

A que se deve essa a falta 
de profissionais nos serviços de 
turismo?

Nós passamos por muitas di-
ficuldades, porém, o mercado de 
trabalho no turismo da Paraíba 
tem melhorado bastante. Eu já 
tive experiências em viagens, por 
exemplo, embarcar em navios de 
cruzeiro, mas eu sempre retorno 
para Paraíba porque eu acho que 
o setor aqui tem tudo para crescer. 
Na verdade quem ama o turismo 
da Paraíba quer estar atuando 
aqui. Nós já avançamos bastante, 
o Governo do Estado através da 
PBTur tem feito um trabalho de 
divulgação muito forte nas feiras 
e eventos.

O turismo rural é viável na 
Paraíba?

Sim, eu mesmo tenho visitado 
diversos municípios, a exemplo 
de Areia e Bananeiras que estão 
investindo no que tem de belo no 
turismo rural. O potencial natural 
desses municípios é maravilhoso e 
eu posso dizer que, durante esses 
anos trabalhando com o turismo, 
eu conheço a Paraíba com a palma 
da mão, isso eu falo do Sertão ao 
Litoral, e eu sei o potencial de cada 
um. Além desses atrativos natu-
rais, a Paraíba também é contem-
plada pela sua situação geográfica, 
estando ela situada entre os esta-
dos do Rio Grande do Norte e Per-
nambuco, o que favorece muito a 
atração de turistas.

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 21 de agosto de 2013

EXCLUSIVO

A
Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

De que maneira o Programa 
de Regionalização do Ministério 
do Turismo vem sendo aplicado 
na Paraíba?

Na verdade, eu sou presiden-
te do Fórum do Turístico Vale dos 
Sertões que está inserido no Pro-
grama de Regionalização do Minis-
tério do Turismo na Paraíba. Esse 
fórum engloba 17 municípios, 
compreendendo o polo da cidade 
de Patos, e vai até Catolé do Rocha, 
Pombal, Paulista, Santa Luzia, São 
Mamede, ou seja, toda região pola-
rizada por Patos. A nossa atuação 
é juntamente com as secretarias 
do poder público e as vezes, eles 
não tem interesse porque isso é 
um trabalho sério e que o dinheiro 

não vem logo de imediato. As pre-
feituras tem que mostrar trabalho 
para que as verbas sejam dispo-
nibilizadas, sendo elas exclusiva-
mente para ser aplicadas em in-
vestimentos do turismo, não para 
realização de show.

Como o trabalho do fórum é 
realizado?

Nós recebemos a visita de 
um representante do Ministério 
do Turismo, onde ele proferiu pa-
lestra na sede da PBTur sobre a 
regionalização e sobre o que eles 
pretendem para o ano de 2014. O 
evento foi muito prestigiado com a 
participação dos cinco Fórum Tu-
rísticos existentes na Paraíba, e a 
grande novidade é que os prefeitos 
devem equipar ou implantar sua 
Secretaria do Turismo para que 
seja feito um trabalho com serie-
dade em todos os municípios.

O Sertão paraibano tem po-
tencial para investimentos no 
turismo?

O Sertão tem um grande po-
tencial, nele pode ser praticado o 
turismo de observação de aves, no 
município de Sousa, por exemplo, 
nós temos o Vale dos Dinossauros 
que é um atrativo muito forte, te-
mos a arquitetura rural, entre ou-

tros. O turismo de observação de 
aves é praticado por milionários e 
ele é realizado nas matas fazendo 
a captura de aves para gravação 
de som, descobrimento de aves 
exóticas e, no Sertão nós temos 
esse potencial com ricas e raras 
espécies, além do que, esse tipo de 
turista se adapta ao ambiente rús-
tico, ou seja, é um turista que gosta 
do campo, adoram acordar de ma-
drugada antes das aves para poder 
observar o seu canto matinal.

Quais as regiões do Brasil 
onde a pratica do turismo de ob-
servação de aves é realizado?

No estado de São Paulo anual-
mente se realiza encontros sobre esse 
tema e aqui no Nordeste, não apenas 
no Sertão da Paraíba, bem como nas 
demais regiões do nosso estado, nós 
temos esse potencial que ainda não foi 
despertado. Esse tipo de turismo deve 
ser estudado na Paraíba para atrair o 
público praticante que, além de serem 
pessoas de alto poder aquisitivo, ele 
demora até 10 dias na região. Então 
isso significa movimentação turística 
e consequentemente incremento na 
economia local. Portanto, não existe 
outro tipo de turismo que o turista 
permaneça tanto tempo no mesmo 
local como o turismo de observação 
de aves.

conclusão do Centro de Convenções Poeta Ronaldo Cunha 
Lima, que está sendo construído pelo Governo do Estado em 
João Pessoa, traz muitas expectativas para o setor turístico 
do Estado. De acordo com o turismólogo Dorgival Macedo Filho, 
o novo equipamento vai estimular o crescimento do turismo 
de eventos, que hoje é o segundo maior fator de atração de 
visitantes estrangeiros para o Brasil. Na opinião dele, que é 
também presidente do Fórum do Turístico Vale dos Sertões, 
inserido no Programa de Regionalização do Ministério do Turismo 
na Paraíba, o turismo no Estado tem se desenvolvido e tende a 
crescer não apenas na parte de eventos como também em áreas 
que ainda não chamaram a atenção dos investidores paraibanos. 
Ele revela que o Estado oferece todas as condições adequadas 
para entrar na área do turismo de observação de aves, que é 
praticado por pessoas de alto poder aquisitivo. Na entrevista a 
seguir ele ressalta que esse tipo de turismo deve ser estudado 
na Paraíba para atrair o público praticante que, demora até 10 
dias na região visitada, o que significa movimentação turística e 
consequentemente incremento na economia local. 

Centro de Convenções vai 

O Sertão tem 
um grande 
potencial, 
nele pode ser 
praticado o 
turismo de 
observação 
de aves

alavancar o turismo de eventos
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Campina ganha indústria aeronáutica
200 EmprEgos dirEtos

O Grupo Paradise Indús-
tria Aeronáutica iniciou suas 
atividades em Feira de San-
tana/Bahia e desde 2001 tem 
conquistado reconhecimento 
mundial. A empresa possui 
autorização para produzir 
sete modelos de aeronaves e 
tem certificação internacio-
nal Light Sport Aircraft (LSA), 
além de certificados na África 
do Sul e Austrália.

A empresa já recebeu nos 
Estados Unidos, onde pesquisa 
suas tecnologias, a condecora-
ção de “empresa do ano” em 
Sebring/Flórida, das mãos do 
Senador Bill Nelson, da Flórida. 
E seus modelos de aeronaves 
são utilizados por escolas de 
pilotagem, profissionais libe-
rais, fazendeiros, empresários 
e amantes da aviação em geral.

Para o Governo do Es-
tado, a vinda da Paradise re-
presenta uma nova matriz de 
desenvolvimento na nossa 
economia. De acordo com o 
secretário executivo de In-
dústria e Comércio, Marcos 
Procópio, está sendo feita a 
consolidação de um novo seg-
mento que tem muito a se de-
senvolver na Paraíba.

“Esperamos agora que a 
Paradise se instale, transfira 
tecnologia, exerça sua compe-
tência dentro do seu ambien-
te e, assim, outras unidades 
fabris semelhantes poderão 
vir também para a cidade. Do 
mesmo jeito que a indústria 
naval está sendo trabalhada 
no litoral, iremos focar esfor-

ços para a indústria aeronáu-
tica aqui em Campina”, enfati-
zou o secretário.

A presidente da Cinep, 
Tatiana Domiciano, desta-
cou que, além da formação 
de mão de obra técnica para 
construção de aeronaves, a 
possibilidade de preparar pi-
lotos é outro grande potencial 
trazido pela Paradise. “A Pa-
raíba cria oportunidades para 
ser capaz de receber deman-
das para reparo de aeronaves, 
sendo referência neste quesi-
to para toda região. E, mais do 
que isso, iremos aprimorar 
a formação dos pilotos que 
passam pela Escola Superior 
de Aviação Civil da cidade de 
Campina Grande e que serão 
requisitados para atuar nas 
principais cidades nordesti-
nas”, ressaltou Tatiana.

A capacitação da mão de 
obra foi articulada com a Fiep. 
Segundo o presidente da en-
tidade, Francisco Buega Ga-
delha, engenheiros já foram 
à Bahia para conhecer a pro-
dução e assegurar a troca de 
conhecimentos, que poderão 
ser ainda mais especializados 
com os técnicos campinen-
ses. “Nosso objetivo é inicial-
mente executar os projetos 
já existentes na empresa. De-
pois que nós aprendermos a 
fazer as aeronaves pequenas, 
deveremos partir para aero-
naves de maior porte, quem 
sabe chegando à produção de 
turbinas aqui na nossa Paraí-
ba”, comentou Buega.

Asas do desenvolvimento

Apresentações culturais com 
a participação de apenados e ho-
menagens marcaram a solenidade 
de inauguração do Campus Uni-
versitário Avançado do Serrotão, 
uma iniciativa realizada por meio 
de parceria entre o Governo do 
Estado e a Universidade Estadual 
da Paraíba (UEPB). A cerimônia 
contou com a presença do go-
vernador Ricardo Coutinho, do 
secretário de Administração Peni-
tenciária, Wallber Virgolino, e do 
reitor da UEPB, Rangel Júnior, en-

tre outras autoridades. Ao final da 
solenidade, foram entregues sim-
bolicamente viaturas e armas para 
os agentes penitenciários.

marco histórico
Em seu pronunciamento, o go-

vernador Ricardo Coutinho enfati-
zou que a Seap, junto com a UEPB, 
promovem algo que marca, não só 
na história do Estado da Paraíba, 
mas a história do sistema prisional 
brasileiro. “Este é um empreendi-
mento revolucionário, e nós preci-

samos fazer muitas revoluções neste 
país. A ousadia de uma universida-
de aqui da Paraíba, que sai da sua 
sede normal, perpassa seus muros 
e vem pisar num terreno que não 
é fácil, me conquista, eu gosto da 
ousadia humana. Outra coisa muito 
importante é que para a reinserção 
de uma pessoa na sociedade, após 
cumprir uma pena, tem que neces-
sariamente ter um emprego, para 
não voltar ao mundo do crime, e 
para ter este emprego, tem que ter 
qualificação”, ressaltou.

Paraíba inaugura o primeiro do país
campus univErsitário Em prEsídio

As obras de reforma e 
ampliação do Estádio José 
Américo de Almeida Filho, ‘O 
Almeidão’, e áreas adjacentes, 
localizado no Bairro do Cristo 
Redentor, na cidade de João  
Pessoa, estão em andamento 
e os trabalhadores já estão 
realizando a primeira etapa 
da drenagem de águas plu-
viais do novo estacionamento  

daquela arena esportiva.  
Nas obras da reforma do 

Almeidão, serão investidos 
mais de R$ 18 milhões, sendo 
R$ 17.054.809,60 para recupe-
ração estrutural do estádio e do 
seu entorno e R$ 978.728,38 
para o gramado, com sistema 
de drenagem e irrigação den-
tro dos padrões estabelecidos 
pela Federação Internacional 
de Futebol (Fifa).

Na  assinatura da ordem 
de serviço, o governador Ri-

cardo Coutinho lembrou que 
os torcedores paraibanos es-
peravam pelas melhorias no 
estádio há 40 anos. “Amigos 
torcedores, como eu, espera-
vam por esse momento. Muitas 
promessas foram feitas, mas 
finalmente o Almeidão vai ser 
reformado”. O estádio passará 
por reformas hidráulicas e elé-
tricas, as infiltrações deixarão 
de existir, os banheiros serão 
renovados e o estacionamento 
será pavimentado. “Construi-

remos a maior área de lazer de 
João Pessoa com ciclovia, pista 
de skate, pista para caminhada, 
quadras poliesportivas e cam-
po de futebol”, declarou.

Na Paraíba estão em an-
damento reformas em quatro 
Estádios: Ernani Satyro “O Ami-
gão” em Campina Grande; José 
Américo de Almeida, “O Almei-
dão” na capital; o Antônio Ma-
riz, “O Marizão” em Sousa; e o 
Perpétuo Correia Lima “O Per-
petão”, na cidade de Cajazeiras.

Obras já estão em ritmo avançado
rEForma do aLmEidÃo

Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com

O governador Ricardo 
Coutinho assinou, ontem, o 
protocolo de intenções que 
garante a instalação da fábri-
ca Paradise Indústria Aero-
náutica em Campina Grande. 
Com incentivos fiscais que 
tornaram possível a vinda 
da empresa para a Paraíba, 
o Governo cria um novo ce-
nário econômico e tecnoló-
gico no Estado. A ação conta 
com a parceria da Prefeitura 
de Campina Grande, que fez 
a doação do terreno no qual 
será instalada a indústria, no 
Distrito de São José da Mata.

Além do governador 
Ricardo Coutinho e do pre-
feito Romero Rodrigues, o 
evento contou com a par-
ticipação do secretário da 
Receita Estadual, Marialvo 
Laureano; do secretário de 
Turismo e Desenvolvimento, 
Renato Feliciano; do secre-
tário executivo de Indústria 
e Comércio, Marcos Procó-
pio; da presidente da Com-
panhia de Desenvolvimento 
da Paraíba (Cinep), Tatiana 
Domiciano; do secretário de 
Desenvolvimento Econômi-
co de Campina Grande, Luiz 
Alberto Leite; e também de 
representantes da Câmara 
Municipal de Campina Gran-
de, da Assembleia Legislativa 
e Federação das Indústrias 
do Estado da Paraíba (Fiep).

A área de 3,5 hectares 
destinada à Paradise deverá 
abrigar as unidades de pro-
dução para três modelos de 
aeronaves. De acordo com o 
projeto, os investimentos da 
empresa no Estado deverão 
totalizar R$ 15 milhões, os 
quais proporcionarão a cria-
ção de mais 200 empregos 
diretos para a população pa-
raibana.

Ricardo Coutinho assinou 
protocolo para instalação 
de fábrica de aviões em CG

Ricardo Coutinho des-
tacou o projeto como estru-
turante para o segmento na 
região Nordeste e incremen-
ta os incentivos privados que 
Campina Grande tem rece-
bido desde 2011. “Em dois 
anos e meio, viabilizamos R$ 
245 milhões em investimen-
tos privados através da Ci-
nep, dos quais R$ 80 milhões 
já estão realizados e R$ 160 
milhões em execução, forta-
lecendo nosso parque indus-
trial e nossa caminhada, que 
já atraiu investimentos de R$ 
2,4 bilhões para todo o Esta-
do”, detalhou.

O potencial para receber 
investimentos privados foi 
destacado por Ricardo Cou-
tinho como principal compo-
nente da política de desenvol-
vimento aplicada à Paraíba. 
“Estamos estruturando toda 
a Paraíba para que sejamos 
cada vez mais atrativas aos 
olhos dos grandes investido-
res que querem contribuir 
para o desenvolvimento do 
Estado e melhoria das condi-
ções de vida do nosso povo”, 
comentou o governador.

Início das obras
Com a assinatura do pro-

tocolo, a Paradise assinala o 
início das obras para cons-
trução da sua primeira filial. 
E o presidente da companhia, 
Noé de Oliveira, projeta que 
em janeiro do próximo ano a 
primeira aeronave produzida 
em solo paraibano já seja co-
mercializada.

A Paradise iniciou suas 
atividades comerciais em 
2001 e hoje já conta com cer-
tificações internacionais para 
produção de aeronaves. Em 
seu discurso, Noé de Oliveira 
agradeceu a recepção feita pe-
los secretários de Estado e da 
Prefeitura de Campina Grande 

que tornaram viável a instala-
ção da empresa na cidade.

“Não tive como não es-
colher Campina Grande como 
a cidade para acolher nossa 
primeira filial. A posição pri-
vilegiada, a possibilidade de 
formar mão de obra e todo 
incentivo foi de fundamental 
importância. Esperamos ago-
ra também contribuir com o 
crescimento desse Estado”, 
comentou o proprietário.

O prefeito Romero Rodri-
gues demonstrou a satisfação 
em receber na sua cidade uma 
indústria aeronáutica e des-
tacou que parte do terreno 

da Paradise será também uti-
lizada para instalação de ofi-
cinas que trabalharão com a 
recuperação e manutenção de 
aeronaves. “As aeronaves mui-
tas vezes precisam ir ao Sul do 
país para fazer reparos. E se 
temos essa estrutura em uma 
cidade bem localizada como é 
Campina Grande, poderemos 
ser referência para este setor 
no Nordeste”, comentou. Du-
rante a solenidade, a Prefeitu-
ra comprometeu-se a realizar 
o asfaltamento da pista do 
aeroclube, que passará a ter 
18 metros de largura por 800 
metros de extensão.

O governador Ricardo Coutinho e o prefeito de Campina Grande, Romero Rodrigues, fizeram uma inspeção em aeronaves da fábrica Paradise Indústria Aeronáutica

FOTO: Secom-PB
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Tribunal de Justiça 
lança hoje nova edição 
da Revista do Foro
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Mundana Companhia paulista apresenta na capital adaptação de 
novela de escritor russo, com Aury Porto e Camila Pitanga no elenco

Acossado, clássico de 
Jean-Luc Godard, será 
exibido na Usina Cultural

Coletivo Jaraguá, da
Paraíba, vence Prêmio 
concedido pelo Iphan 

PÁGINA 7 PÁGINA 8

AUDIOVISUAL MEMÓRIA

Olhar Tchekhoviano

Quarta montagem da Mun-
dana Companhia, de São 
Paulo, a partir da obra de 
um autor russo, O Duelo 
encerra essa tetralogia. O 
espetáculo chega a João 
Pessoa, em uma tempo-
rada de circulação que, 

ao contrário da maioria dos trabalhos do 
Sudeste, já iniciou na região nordestina, 
estreando em Fortaleza, no Ceará, e logo 
em seguida no Parque Nacional da Ser-
ra da Capivara, no Piauí. As encenações 
acontecem na capital paraibana amanhã, 
sexta e sábado, às 20h, e domingo, às 19h, 
no Centro Cultural Piollin, com entrada ao 
preço de R$ 20 (inteira) e R$ 10 (meia). 
Depois, o grupo se apresenta em Brasília, 
Belo Horizonte, São Paulo, Ribeirão Preto 
e Campinas. 

Fundada pelos atores e produtores 
Aury Porto e Luah Guimarãez, a Mundana 
Companhia começou a sua tetralogia com 
adaptações de escritores russos com O 
Idiota – uma novela teatral, do romance 

Adaptado por Vadim Nikitin e Auru Porto, com direção de Georgette Fadel, O Duelo, que começou a turnê pelo Nordeste, narra a desavença entre civilização e barbárie

Foto: Renato Mongolin

Vanessa Queiroga
vanessaqueiroga@gmail.com

de Fiódor Dostoiévski, em 2010. Ainda no 
mesmo ano, foi montado Tchekhov – uma 
experiência cênica, composto por qua-
tro atos com trechos de peças de Anton 
Tchekhov: A Gaivota, Tio Vânia, O Jardim 
das Cerejas e As Três Irmãs. Em 2012, es-
treou Pais e Filhos, adaptação do romance 
homônimo de Ivan Turguêniev e, por fim, 
esse ano, O Duelo, novela que ocupa uma 
posição de destaque na produção literária 
de Anton Tchekhov, dividida em 21 capí-
tulos e publicada em forma de folhetim no 
jornal Nóvoe Vriémia, em 1891. 

“Foi uma coincidência essas sequên-
cias de montagens a partir de obras de 
autores russos. Um trabalho foi levando 
ao outro. Esses autores são ‘um universo’ 
de possibilidades de interpretação da 
condição humana e nos permitem leituras 
muito contemporâneas. Por isso, montar 
textos deles é desafiante, excitante e inspi-
rador, comentou Aury Porto em entrevista 
ao jornal A União. O ator ressaltou ainda 
a importância da turnê de O Duelo come-
çar pelo Nordeste, “é, sobretudo, uma ten-
tativa de superação desse ‘vício’ brasileiro 
de centralização da produção cultural no 
eixo Rio-São Paulo. A produção cultural 

é importante onde ela está acontecendo. 
Não deve haver centro ou zona privilegia-
da”, apontou.

Adaptado por Vadim Nikitin e Aury 
Porto com tradução de Klara Guriánova, o 
espetáculo narra a desavença entre duas 
ideologias, entre civilização e barbárie, 
tendo como pano de fundo o calor do 
lendário Mar Negro. O personagem Ivan 
Laiévski é um funcionário público da 
Rússia czarista, em meados do século XIX, 
que foge com sua amante Nadiejda para 
a região do Cáucaso, local onde os confli-
tos surgem. O Duelo se caracteriza como 
uma produção atípica na obra de Anton 
Tchekhov, conhecido pelos seus contos 
breves. A novela é considerada como um 
amadurecimento literário na trajetória 
do autor e traz o conflito entre duplos 
díspares, porém complementares, sendo 
colocada em cena, pela Mundana Cia, por 
meio da ambiguidade: o duelar de forma 
inusitada e irônica, em que superação 
acontece em nome da vida. 

Aury Porto, além de participar da 
adaptação e produção do espetáculo, atua 
juntamente com Camila Pitanga, Carol 
Brada, Fredy Allan, Guilherme Calzzava-

ra, Otávio Ortega, Sérgio Siviero, Pascoal 
Conceição e Vanderlei Bernardino. A cada 
novo trabalho, a Mundana Companhia 
convida um diretor diferente para con-
duzir o processo de montagem aliado 
ao elenco. Para a escolha, são definidos 
critérios de afinidades estéticas e laços 
afetivos com a carreira do grupo paulista-
no. Em O Duelo, a escolha recaiu sobre a 
atriz e diretora Georgette Fadel.

Patrocinado pela Caixa Econômica 
Federal, o projeto incluiu duas ações, 
além da turnê. A primeira foi a reali-
zação de palestras, intituladas Aulas 
Tchekhov, abertas ao público, na Caixa 
Cultural de São Paulo. A outra ação foi 
uma residência artística no Sertão do 
Ceará, em Arneiroz, Lavras da Manga-
beira e Iracema, durante seis semanas, 
com ensaios abertos e oficinas. “Essa 
fase de ensaios no Ceará foi a mais 
importante para a encenação e atuação, 
visto que a adaptação já estava pronta 
e foi construída entre agosto de 2012 
e janeiro de 2013. O Sertão do Ceará 
nos deu os ‘climas’ da peça, elemento 
muito importante em qualquer obra de 
Tchekhov”, revelou Aury Porto.
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Quando Francisco de Assis 
na sua impressionante humilda-
de, compôs o seu famoso poema
-prece pediu a graça  de amar 
mais do que ser amado. Apon-
tou ele para uma das realidades 
mais profundas da vida: preferi-
mos mais ser ama-
dos do que amar.

Enquanto não 
aprendermos a 
ser amados, o que 
significa dar mais 
espaço ao outro, 
não teremos apren-
dido a amar o sufi-
ciente. Contudo, o 
amor torna-se pleno 
quando aprendemos 
a amar mais do que 
sermos amados.

Com estas 
primeiras palavras 
pretendo prestar 
uma homenagem ao 
meu  único tio vivo 
Onildo Moura Cruz, 
que está completan-
do os seus bem vivi-
dos 91 anos de idade. Seu “Niu”, 
como é mais conhecido ,  filho 
do Sr. Manoel Virgínio de Moura 
e da  Sra. Alexandrina Carolina 
de Melo. Tendo nascido em Ala-

goa Nova e passado boa parte 
de sua vida no Sítio Jurema no 
município de Matinhas.

Foi aqui em Campina Gran-
de que ele estudou e se formou 
em Contabilidade Onildo Moura 
Cruz é casado com a Sra. Josefa 

do Nascimen-
to Cruz mais 
conhecida por 
Dolores, dessa 
união nasceram 
quatro filhos, 
João Marcos, 
Margareth, Valé-
rio e Moema

Onildo 
Moura, militou 
muitos anos no 
comércio de 
Campina Gran-
de,  depois que 
se aposentou 
das  suas ativi-
dades comer-
ciais,  resolve 
externar os 
seus dotes de 
escritor   memo-

rialista e poeta popular, já tendo 
escrito 10  livros, sem mencio-
nar os mais de cinco cordéis.

Ele sempre costuma dizer 
que o maior e  o mais perfeito 

computador que existe é aquele 
que nos foi dado por Deus – o  
cérebro. Tem razão. Um famoso 
cientista inglês assegura que para 
construirmos uma máquina mais 
ou menos igual necessitaríamos 
de alguns milhões de anos. E 
olhe lá! O cérebro humano esta 
maravilha tem como um dos 
seus atributos  a memória , que é 
indispensável em todas as opera-
ções da razão, conforme notava 
Blaise Pascal. Napoleão Bonapar-
te, falando como estrategista, 
afirmava, por sua vez, que cabe-
ça sem memória era como uma 
cidade desguarnecida.

E memória é o que não 
falta ao escritor e poeta popular 
Onildo Moura. Ela é uma mina 
inesgotável de onde ele garimpa 
os fatos que,depois de vestidos 
a moda antiga, encaixa nos seus 
livros.

Todos os anos a família se 
reúne na residência do casal 
médico Miguel Ribeiro (Mar-
gareth), para comemorar tão 
importante data! Voltando ao 
inicío: Se amar fosse fácil, não 
haveria tanta gente amando 
mal nem tanta gente mal ama-
da. Quem ama sabe a diferença 
entre dar e receber.

Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória 
LimaCrise nos céus: voos cancelados para a PB

Um escritor humilde

Napoleão 
Bonaparte, 
falando como 
estrategista, 
afirmava, por 
sua vez, que 
cabeça sem 
memória era 
como uma 
cidade 
desguarnecida

Artigo

Rogério Almeida Presidente da Abrajet PB - rogerioalmeidaturismo@yahoo.com.br

Molina Ribeiro Jornalista - molina.ribeiro736@gmail.com

Artigo

Desde abril, quando a Azul Linhas Aéreas iniciou 
o voo diário de João Pessoa para Fortaleza, comemorei, 
pois a partir de então comecei a ir frequentemente à 
capital cearense, para visitar meu pai que está com 89 
anos. O voo em avião da Tryp, embora pequeno, sempre 
lotado e com apenas uma entrada pela porta dos fun-
dos, partia sempre no horário, e em pouco mais de uma 
hora chegava à capital cearense. O preço de R$ 129 por 
trecho quando comprado com antecedência era bem 
mais barato do que a passagem do ônibus-leito trecho 
João Pessoa-Fortaleza pela Viação Nordeste, ao custo de 
R$ 150. Qual não foi a minha surpresa ao ser informado 
de que a partir do final do mês de setembro, sem nenhu-
ma justificativa, a Azul vai tirar o único voo que liga João 
Pessoa a Fortaleza. E só me resta se contentar a ir em ou-
tras companhias que me obrigam a voar de João Pessoa 
até Salvador, Brasília ou Rio para voltar para Fortaleza, 
ainda pagando uma média de R$ 1.100 reais por trecho 
ou enfrentar a BR para Recife para um voo direto para a 
capital cearense.

No próximo dia 4 de setembro a Azul Linhas Aéreas 
também encerra o voo ligando Campina Grande a Salva-
dor, além de extinguir quatro voos partindo de Salvador 
para Fortaleza, com escalas em Maceió e João Pessoa. 
A alegação da empresa aérea fica sempre em cima dos 
custos com o querosene de aviação sobre os quais incide 
o ICMS estadual, altas taxas cobradas pelos aeroportos e 
a desvalorização do real frente ao dólar que tornou mais 
caro o leasing das aeronaves e a aquisição de peças de 
manutenção, algo refutado pela Abear (Associação das 
empresas aéreas).

Apesar de ser o destino mais procurado pelos turis-
tas e empresas de eventos, a Paraíba está sendo cada vez 
mais penalizada com a política de redução de voos pra-
ticados pelas companhias aéreas. Muitas alegam a falta 
de ocupação dos voos, o que não é o caso do trecho João 
Pessoa-Fortaleza, sempre lotado. De janeiro de 2012 a 
julho deste ano todas as capitais nordestinas sofreram 
alta redução no número de voos com destino ao Centro, 
Sul e Sudeste do Brasil, prejudicando também a própria 
interligação dentro do Nordeste.

A partir de agora qualquer pessoa que estiver nos 
aeroportos do Rio de Janeiro ou São Paulo depois de 
meio dia só chegará a João Pessoa nos voos da madruga-
da do dia seguinte! João Pessoa volta a enfrentar o drama 
de que é melhor partir do Aeroporto dos Guararapes, 
no Recife, para chegar mais rápido em qualquer lugar, 
principalmente às demais capitais nordestinas como 
Fortaleza e Salvador.

O Fórum Nacional de Secretários e Dirigentes 
Estaduais de Turismo (Fornatur) encaminhou uma 

Agendamento do 
recadastramento 
biométrico

Temos perdido muito do nosso precioso 
tempo tentando fazer o agendamento do reca-
dastramento biométrico pela internet. Sexta-
feira investi toda a tarde nessa tentativa. Hoje, 
domingo, achei que seria mais fácil, pois, na 
minha leiga opinião, ninguém ia perder seu do-
mingo nessa tão prosaica atividade, apesar de 
ser um domingo monotonamente chuvoso, que 
só convida à cama, à leitura ou a passividade 
diante da televisão. Ledo engano o meu. Voltei 
a tentar, mas não tive êxito. Tudo que obtive em 
termos de satisfação do meu desejo foi a men-
sagem “sem agendamento no momento”. Ora, 
ainda estamos em meados do mês de agosto 
e não há mais condições de se fazer o agenda-
mento para este mês! E me pergunto: qual será 
o momento oportuno para que se faça o tal 
agendamento? Vou esperar que finde o mês de 
agosto e, quando setembro vier, logo no come-
cinho do mês, voltarei a tentar.

Aparentemente, o TSE programou o agen-
damento do recadastramento pela internet 
visando poupar o tempo do eleitor, evitando 
que se submeta a longas filas e se aborreça em 
vão. Bem, evitou longas filas, sem dúvida, mas 
não o aborrecimento de não conseguir fazer o 
tal agendamento desde o conforto da sua casa 
ou escritório.

Em princípio, ainda na minha leiga opinião, 
o TSE não deveria nos impor uma obrigação 
se não tem condições de atendê-la. Mas quem 
sou eu para questionar os métodos do TSE? 
Pergunto-me se em outras cidades bem mais 
populosas a dificuldade está sendo a mesma 
ou se, no Recife, Fortaleza, no Rio ou São Paulo, 
o TSE preparou-se melhor para atender os 
eleitores sequiosos de regularizar sua situação 
eleitoral. Se continuar assim, o prazo fatal de 
março de 2014 chegará sem que tenham sido 
recadastrados todos os eleitores do Brasil. Vou 
entrar em contato com meus amigos dessas 
cidades para descobrir se tiveram melhor sorte 
que eu e minha família. Em tempo: meu filho 
que mora em Brasília já agendou seu recadas-
tramento com sucesso!

A reclamante aqui é aposentada e tem, em 
princípio, todo o tempo do mundo para gastar 
como quiser, mas me preocupo com aqueles 
que estão assoberbados com as tarefas coti-
dianas, correndo de um lado para outro para 
dar conta de suas obrigações. Esses merecem 
mais atenção por parte da entidade que os 
obriga a cumprir um ritual que não pediram 
para cumprir.

Ainda na minha humilde e leiga opinião, 
o TSE deveria ter disponibilizado postos de 
atendimento acessíveis aos eleitores, da mes-
ma forma que o fazem em período de eleição. 
Ir onde o povo está.  O gasto seria bem maior, 
é verdade, mas, como dizem os de antigamen-
te, quem não pode com o pote...

Como sempre acontece, imagino que 
receberei protestos ou moções de apoio por 
parte dos meus três ou quatro leitores, e es-
tou curiosa para conhecer a repercussão das 
minhas palavras. Imagino que muitas pessoas, 
como eu, estejam enfrentando dificuldades 
similares. Ontem, em conversa informal com 
amigos, muitos revelaram insatisfação se-
melhante e foi isso que me animou a regis-
trar  esta queixa. Por outro lado, imagino que 
muitos já conseguiram se recadastrar sem 
enfrentar tantas dificuldades. A esses peço 
que me ensinem o caminho das pedras pois 
me perco facilmente por entre os meandros 
da burocracia da Justiça.

carta ao ministro Moreira Franco da Secretaria 
Nacional de Aviação Civil com as seguintes propos-
tas: 

1. Os cancelamentos destes voos deveriam gerar 
a perda dos slots no aeroporto de origem.

 2. Incentivar a retomada dos voos noturnos, 
com tarifas diferenciadas. 

3. Estabelecer um critério de reciprocidade, 
objetivo de contrapartida das empresas aéreas, com 
relação aos incentivos que estão sendo dados ou so-
licitados ao setor aéreo, como desoneração de folha, 
redução de ICMS, entre outros. 

4. Publicar nos sites de reservas o número de 
assentos disponíveis por faixa tarifária, ou seja, 
abertura do yield management. O passageiro passa a 
ter direito de conhecer os percentuais de assentos/
tarifas realmente oferecidos. 

5. Criar percentuais de descontos reais para in-
centivar as viagens dos passageiros com mais de 65 
anos no período da baixa estação turística.

6. Estabelecer como compromisso a promoção 
internacional do Brasil no exterior às concessioná-
rias de bandeira das nossas rotas internacionais. 
As companhias internacionais estão atuando prio-
ritariamente no exportativo, agravando o déficit da 
nossa balança comercial. 

7. Reativação do Brazil Air Pass, que permite ao 
visitante de outro continente viajar por um preço fixo 
no território nacional. O modelo anterior permitia a 
viagem de 3 a 4 cupons, democratizando o acesso do 
visitante internacional a outros destinos domésticos e 
aumentando a permanência média do estrangeiro. 

8. Incentivar os voos fretados domésticos, com 
redução de tarifas aeroportuárias e de ICMS sobre 
combustíveis. 

9. Incentivar os voos fretados e de companhias 
estrangeiras que consigam ter, no mix de passageiros, 
majoritariamente estrangeiros.

10. Dentro da política de Céus Abertos, estabele-
cer condições legais e administrativas para abrir os 
céus do Brasil ao mercado internacional para assegu-
rar uma maior competitividade.

Enquanto nada disso acontece, só nos resta lamentar 
o cancelamento dos voos de João Pessoa para Fortaleza e 
de Campina Grande para Salvador, prejudicando o turismo 
paraibano e aumentando ainda mais o número de horas 
em que tanto o Aeroporto Internacional Castro Pinto (11 
horas) e o Aeroporto João Suassuna de Campina Grande 
(20 horas) ficam vazios, sem voos. É como diz o superin-
tendente do Aeroporto Internacional Castro Pinto, Alexan-
dre Oliveira, é um período em que só voam moscas...
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Roteiro

Serviço

Cineclube Usina Lumière exibe 
Acossado
Data: 21 de agosto de 2013
Hora: 19h30
Local: Sala digital vladimir 
Carvalho
entrada franca

Foto: Divulgação
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Em cartaz
Vendo ou
Alugo

Filme se passa no Rio de Janeiro e parodia situações atuais da cidade

Maria vive com a mãe, a filha e a 
neta em um casarão no Leme, bem na 
entrada de uma favela. Para sobreviver, 
ela faz os mais diversos bicos, mesmo 
que eles passem longe da legalidade, 
mas ela sabe que o único meio de 
resolver seus problemas é vendendo 
a casa. O problema é que ninguém 
quer comprá-la, devido à proximidade 
com o morro. Com a chegada da UPP, a 
coisa muda de figura e ela consegue 
interessados em comprar o imóvel. O 
que ela não contava é que um tiroteio 
faria com que todos ficassem isolados 
na casa.

Foto: Divulgação

GIBIARTE

RENDEZ-VOUS (Maria)

Humor 

Val Fonseca

Henrique Magalhães

Acossado, de Jean-Luc Godard, é a 
atração de hoje da Usina Lumière

Cinema

Os amantes do cinema 
francês já possuem local cer-
to para o encontro mensal 
promovido pela Aliança Fran-
cesa de João Pessoa. O Usina 
Lumière traz hoje, a partir 
das 19h30, o filme Acossado 
(À bout de souffle, França, 90 
min.), dirigido por Jean-Luc 
Godard. O ciclo de cinema 
francês acontece sempre na 
terceira quarta-feira do mês 
na Sala Vladimir Carvalho da 
Usina Cultural Energisa. Ao 
final da sessão de hoje, haverá 
um bate-papo com o crítico de 
cinema João Batista de Brito e 
o sorteio do livro O Cinema na 
Paraíba, de Wills Leal.

Acossado foi o primeiro 
longa-metragem de Jean-Luc 
Godard.  O casal protagonis-
ta foge aos padrões da época, 
pois não são éticos nem se-
guem os preceitos de mora-
lidade da época. Michel (Jean
-Paul Belmondo) é um ladrão 
de carros que acaba cometen-
do um latrocínio, o que faz com 
que a polícia o persiga com 
mais veemência, divulgando o 
seu rosto em diversos jornais. 
Pressionado, Michel pensa 
em mudar-se para Roma. 
Já Patrícia (Jean Seberg) ga-
nha a vida vendendo jornais 
nas ruas e trabalhando como 
jornalista, também despro-
vida de caráter. Os dois se 
conhecem muito pouco, mas 
se amam, apesar de não se 
permitirem demonstrar seus 
afetos. Michel rouba um carro 
em Marselha, mata um po-
licial no caminho para Paris 

Mídias em destaque

Allysson Teotônio
Publicitário, jornalista e empresário
allyssonteotonio@gmail.com

e, ao chegar, encontra Pa-
trícia, que vende jornais na 
Champs-Élysées. Enquanto 
foge da polícia, aplica outros 
golpes na cidade.

Com o objetivo de criar 
uma atmosfera única para a 
produção Godard visualizou o 
filme como uma reportagem, 
nos moldes de um documen-
tário, com câmeras de mão 
e sem iluminação cinemato-
gráfica, utilizando a luz natu-
ral dos ambientes. O diretor 
de fotografia Raoul Coutard 
utilizou uma espécie de pelí-
cula nunca usada no cinema 
até então, a Ilford HPS. O fil-
me foi filmado entre agosto e 
setembro de 1959 em Paris, 
sendo dublado quase que in-
tegralmente durante a pós-

produção, pois o barulho da 
Cameflex, única câmera que 
suportava o tipo de filme, im-
pedia a captação do som di-
retamente do ambiente, além 
de não captar esse som em 
sincronia com a imagem.

O fato curioso é que mui-
tas das locações que foram 
usadas para a gravação do 
filme, em específico as ruas 
paralelas e avenidas de Paris 
não tiveram autorização para 
filmagem, o que trouxe uma 
atmosfera ideal para Godard, 
mais espontânea. Richard 
Balducci, que interpreta o 
personagem Tolmachoff em 
Acossado, já declarou que os 
dias de filmagem eram muito 
inconstantes, podendo durar 
desde 15 minutos até 12 ho-

ras, dependendo da catarse 
criativa que Jean-Luc tinha no 
dia.

A produção se tornou ao 
longo do tempo um clássico 
do cinema mundial, sendo ci-
tada constantemente em lis-
tas de melhores produção da 
história, marcando uma fase 
muito característica do cine-
ma francês, a nouvelle vague.

João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 21 de agosto de 2013

Filme foi gravado com câmera de mão e sem iluminação para dar sensação documental

Sem informação não tem mídia

É notória a concentração das maiores verbas de pu-
blicidade no Estado de São Paulo, mas precisamente na 
capital paulista. Isso não é nenhuma novidade. Afinal, os 
maiores anunciantes do Brasil estão sediados lá, inclusive 
as sedes das empresas multinacionais instaladas no país. 
Além, claro, das grandes agências de publicidade daqui e 
do exterior.

Enquanto centro das decisões de investimentos em 
mídia, é de São Paulo que a maior fatia da verba da pu-
blicidade sai em direção aos demais mercados brasileiros. 
É a chamada regionalização dos investimentos em mídia. 
A novidade é que, segundo recente pesquisa da Singular 
Arquitetura de Mídia, vários estados brasileiros, inclusive 
a Paraíba, não estão na rota desses investimentos.

A pesquisa ouviu cem profissionais de mídia de 41 
agências. E chegou à constatação que 80% deles direcio-
nam os investimentos em mídias locais no interior de São 
Paulo e 77%, no Rio de Janeiro. A decisão deles é baseada 
no potencial de consumo desses mercados. Ou seja, o di-
nheiro acaba se concentrando em apenas dois estados.

O fato curioso nessa pesquisa é que os entrevistados 
até estariam dispostos a investir mais em outras praças, 
mas alegam que falta informação e medição da audiência 
local dos veículos. E sem informação segura, obviamente, 
ninguém vai colocar dinheiro no escuro. Fica aí um puxão 
de orelha nos veículos regionais do país inteiro, que pare-
cem pouco investir em informação qualificada para atrair 
verbas publicitárias.

No Nordeste, segundo este pesquisa, três estados fo-
ram citados. Os entrevistados disseram direcionar verbas 
para a Bahia (68%), Ceará (58%) e Pernambuco (57%).
Um sinal de que os demais mercados nordestinos estão 
precisando se mexer mais, porque todos tem potencial de 
consumo e veículos fortes para atingir os objetivos dos 
anunciantes.

A pesquisa também revela que a grande concentra-
ção das verbas “exportadas” de São Paulo se concentram 
majoritariamente em poucas praças. E nessa lista estão-
também Minas Gerais (72%), Rio Grande do Sul (71%), 
Paraná (68%), Santa Catarina (64%), Brasília (49%) e 
Goiás (38%).

Claro que essa pesquisa é apenas uma amostra, não 
é um retrato completo dos investimentos em mídia regio-
nal no país, mas é um indício de que algo precisa ser feito 
pelos demais mercados. Tem dinheiro deixando de chegar 
a muitos lugares. E a lição que fica vem daquele velho bor-
dão: “quem não é visto não é lembrado”.

CÍRCULO DE FOGO (Pacific Rim, EUA, 2013). Gênero: Ficção 
Científica. Duração: 130 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Guillermo del Toro, com Charlie Hunnam, Idris 
Elba, Rinko Kikuchi. Quando várias criaturas monstru-
osas, conhecidas como Kaiju, começam a emergir do 
mar, tem início uma batalha entre estes seres e os 
humanos. Para combatê-los, a humanidade desenvolve 
uma série de robôs gigantescos, os Jaegers, cada um 
controlado por duas pessoas através de uma conexão 
neural. Entretanto, mesmo os Jaegers se mostram 
insuficientes para derrotar os Kaiju. Diante deste 
cenário, a última esperança é um velho robô, obsoleto, 
que passa a ser comandado por um antigo piloto e uma 
treinadora. Manaíra 3: 12:15(somente sábado e domin-
go), 15h15, 18h15 e 21h. Manaíra 6: 13h30, 16h45, 
19h30 e 22h15. Tambiá 2: 14h, 16h20, 18h40 e 21h.

FLORES RARAS (BRA, 2013). Gênero: Drama. Duração: 
116 min. Classificação: 14 anos. Direção: Bruno Barreto, 
com Glória Pires, Miranda Otto, Tracy Middendorf. 1951, 
Nova York. Elizabeth Bishop é uma poetisa insegura e 
tímida, que apenas se sente à vontade ao narrar seus 
versos para o amigo Robert Lowell. Em busca de algo 
que a motive, ela resolve partir para o Rio de Janeiro e 
passar uns dias na casa de uma colega de faculdade, 
Mary, que vive com a arquiteta brasileira Lota de Macedo 
Soares. A princípio, Elizabeth e Lota não se dão bem, 
mas logo se apaixonam uma pela outra. É o início de 
um romance acompanhado bem de perto por Mary, já 
que ela aceita a proposta de Lota para que adotem 
uma filha. CinEspaço 2: 14h10, 16h40, 19h10 e 21h40.

GENTE GRANDE 2 (Grown-Ups 2, EUA, 2013). Gênero: 
Comédia. Duração: 101 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Dennis Dugan, com Adam Sandler, Kevin James, 
Chris Rock, David Spade, Salma Hayek. Gente Grande 2 
traz Lenny e sua família de volta a pequena cidade 
natal onde ele e seus amigos cresceram. Desta vez, os 
adultos irão aprender lições de seus filhos em um dia 
cheio de surpresas: o último dia da escola. Manaíra 4: 
12h20, 14h30, 17h, 19h15 e 21h45.

HANNAH ARENDT (ALE/FRA, 2013). Gênero: Drama. 
Duração: 113 min. Classificação: 14 anos. Direção: 
Margarethe Von Trotta, com Barbara Sukowa, Axel 
Milberg, Janet McTeer. Hannah e seu marido Heinrich 
são judeus alemãos que chegaram aos Estados Unidos 
como refugiados de um campo de concentração nazista 
na França. Para ela a América dos anos 50 é um sonho, 
e se torna ainda mais interessante quando surge a 
oportunidade dela cobrir o julgamento do nazista 
Adolf  Eichmann para a The New Yorker. Ela viaja até 
Israel, e na volta escreve todas as suas impressões e 
o que aconteceu, e a revista separa tudo em 5 artigos. 
Só que aí começa o verdadeiro drama de Hannah: Ela 
mostra nos artigos que nem todos que praticaram 
os crimes de guerra eram monstros, e relata também 
o envolvimento de alguns judeus que ajudaram na 
matança dos seus iguais. A sociedade se volta contra 

ela e a New Yorker, e as críticas são tão fortes que 
até mesmo seus amigos mais próximos se assustam. 
Hannah em nenhum momento pensa em voltar atrás, 
mantendo sempre a mesma posição, mesmo com todo 
mundo contra ela. CinEspaço 1: 14h, 19h40 e 21h50.

MEU MALVADO FAVORITO 2 (Despicable Me 2, EUA, 2013). 
Gênero: Animação. Duração: 98 min. Classificação: Livre. 
Direção: Chris Renaud, Pierre Coffin, com vozes de Steve 
Carell, Kristen Wiig, Russell Brand. Gru mudou radicalmente 
sua vida e agora seu negócio é se dedicar as filhotas Agnes, 
Edith e Margo, deixando de lado os tempos de vilão. Ele só 
não contava que seu passado de “ladrão da Lua” pudesse 
falar mais alto e ser responsável pelo seu recrutamento, 
através da AVL (Liga Anti-Vilões), para salvar o mundo na 
companhia da adorável agente Lucy. Juntos, eles precisam 
localizar o criminoso que roubou a fórmula PX41, e Gru 
desconfia que um antigo “concorrente”, chamado El Macho 
possa ser o responsável por essa maldade. Para completar 
os problemas, o parceiro Dr. Nefário resolve abandoná-lo, 
colocando em risco o bom humor dos hilários Minions. Tambiá 
3: 14h15, 16h15, 18h15 e 20h15.

MINHA MÃE É UMA PEÇA (BRA, 2012). Gênero: Comédia. Duração 
85 min. Classificação: 12 anos. Direção:  André Pellenz, com 
Paulo Gustavo, Ingrid Guimarães, Herson Capri. Dona Hermínia 
é uma mulher de meia idade que está aposentada e não 
tem muitas ocupações, sendo que sua maior preocupação 
é achar o que fazer. Ela é uma mãe dedicada e está sempre 
preocupada com os filhos, só que eles cresceram, e já não 
precisam tanto dela, o que a deixa entediada. Sem um 
trabalho, um companheiro ou filhos pequenos para se ocupar, 
Dona Hermínia passa o dia todo desabafando sobre seus 
problemas com a tia idosa, a vizinha fofoqueira e a amiga 
confidente. CinEspaço 2: 22h.

OS SMURFS 2 (The Smurfs 2, EUA 2013). Gênero: Animação. 
Duração: 105 min. Classificação: Livre. Direção: Raja Gosnell, 
com Neil Patrick Harris, Brendan Gleeson, Jayma Mays. 
Gargamel está, mais uma vez, atrás da essência dos Smurfs. 
Para atingir seu objetivo ele cria os Danadinhos, seres 
pequeninos que são uma espécie de versão malvada dos 
Smurfs. Entretanto, Gargamel precisa de um encantamento 
secreto para que possa transformá-los em Smurfs e apenas 
Smurfette detém a fórmula. Com isso, Gargamel sequestra 
Smurfette e a leva para Paris, onde ele ganhou fama como um 
poderoso feiticeiro. Não demora muito para que Papai Smurf, 
Desastrado, Vaidoso e Ranzinza deixem sua vila e voltem à 
Terra, onde recebem a ajuda de Patrick e Grace para resgatar 
Smurfette. CinEspaço 4: 14h, 16h, 18h e 20h. Manaíra 1: 
13h45, 16h15, 18h45 e 21h15. Manaíra 7/3D: 12h10, 14h45, 
17h15 e 19h45. Tambiá 5:  14h20, 16h20, 18h20 e 20h20.

PERCY JACKSON E O MAR DE MONSTROS ( Percy Jackson: 
Sea of Monsters, EUA, 2013). Gênero: Aventura. 
Duração: 108 min. Classificação: 10 anos. Direção: Thor 
Freudenthal, com Logan Lerman, Brandon T. Jackson, 
Alexandra Daddario.  Aniversário de 17 anos de Percy 
Jackson foi surpreendentemente calmo, sem ataques 

de monstros ou algo do tipo. Entretanto, uma inocente 
partida faz com que Percy e seus amigos se vejam desa-
fiados a um jogo de vida ou morte contra um grupo de 
Gigantes canibais. A chegada de Annabeth  traz ainda 
outra má notícia: a proteção mágica do Acampamento 
Meio-Sangue foi enveneada por uma arma misteriosa 
e, ao menos que seja curada, todos os semideuses 
serão mortos. Não demora muito para que Percy e seus 
amigos tenham que enfrentar o mar de monstros para 
salvar o local. CinEspaço 3/3D: 14h20, 16h40, 19h e 
21h20. Manaíra 2: 13h, 15h30, 18h e 20h30. Manaíra 
5/3D: 14h, 16h30, 19h e 21h30. Tambiá 6/3D: 14h30, 
16h30, 18h30 e 20h30.

RED 2 – APOSENTADOS E AINDA MAIS PERIGOSOS (Red 2, EUA, 
2013). Gênero: Ação. Duração: 116 min. Classificação: 14 
anos. Direção: Dean Parisot, com Bruce Willis, John Malkovich, 
Mary-Louise Parker. Tudo o que Frank queria era levar uma 
vida normal ao lado da namorada Sarah, mas seu sonho vira 
um pesadelo quando seu parceiro Marvin aparece com uma 
novidade: suas vidas estão em perigo.  A questão é descobrir 
porque e como evitar que isso aconteça, nem que para isso 
eles tenham que correr o mundo, reeconcontrar velhos 
parceiros. Tambiá 1: 14h, 16h10, 18h20 e 20h30.

VENDO OU ALUGO (BRA, 2012). Gênero: Comédia. 
Duração: 88 min. Classificação: 14 anos. Direção:  
Betse de Paula, com Marieta Severo, Marcos  Palmeira, 
Nathália  Timberg. Rio de Janeiro. Maria Alice vive com 
a mãe, a filha e a neta em um casarão no Leme, bem 
na entrada de uma favela. Para sobreviver, Maria faz os 
mais diversos bicos, mesmo que eles passem longe da 
legalidade, mas ela sabe que o único meio de resolver 
seus problemas é vendendo a casa. O problema é que 
ninguém quer comprá-la, devido à proximidade com o 
morro. Um dia, Maria encontra uma amiga que diz que 
seu filho, Júlio, está trabalhando como corretor de 
imóveis e tem um estrangeiro louco para comprar um 
imóvel na cidade. Ela pede que ele o leve à sua casa e, 
esperançosa que a venda enfim aconteça, passa a orga-
nizar tudo para agradar o possível cliente. CinEspaço 1: 
16h10 e 18h. Manaíra 8: 13h15 e 18h30.

WOLVERINE – IMORTAL (The Wolverine, EUA, 2013). 
Gênero: Ação. Duração: 128 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: James Mangold, com Hugh Jackman, Tao Oka-
moto, Rila Fukushima. Deprimido devido à morte de Jean 
Grey, Wolverine vaga pelos bares e becos, sem grandes 
motivos para viver. Procurado por um homem que teve 
sua vida salva por ele décadas atrás, Wolverine viaja 
ao Japão para vê-lo. Lá recebe uma oferta tentadora: 
em gratidão por ter salvo sua vida no passado, ele 
oferece a Wolverine torná-lo mortal. O herói aceita a 
oferta, sem imaginar que os vilões Samurai de Prata e 
Viper estavam apenas aguardando esta oportunidade 
para matá-lo. Manaíra 1: 12h (somente sexta, sábado 
e domingo), 14h30, 17h15 e 20h. Manaíra 7/3D: 22h. 
Manaíra 8: 15h45 e 20h45. Tambiá 4: 13h50, 16h10, 
18h30 e 20h50.
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Memória

Ação Museu do Patrimônio Vivo de João Pessoa, do Coletivo Jaraguá, 
ganhou a edição 2013 do Prêmio Rodrigo Melo Franco de Andrade

Foto: Divulgação

o 131a número da Revista 
do Foro - cuja periodicidade é 
semestral - será lançado hoje, 
a partir as 17h, na sala de ses-
sões do tribunal Pleno, insta-
lada no tribunal de Justiça da 
Paraíba, localizado no Centro de 
João Pessoa. o desembargador 
Arnóbio Alves teodósio fará a 
apresentação da edição, onde 
nas 500 páginas está publicada 
uma seleção de seis acórdãos de 
cada desembargador e dos juízes 
convocados, com cerca de 40 
súmulas. 

“o conteúdo dessa revista, 
nós podemos afirmar que é o 
pensamento do tribunal, porque 
ele é expresso através de seus 
acórdãos”, afirmou o presidente 
da Comissão de Divulgação de 
Jurisprudência do Poder Judiciário, 
desembargador Marcos Cavalcan-
ti, para quem o periódico contém 

O Coletivo Jaraguá concorreu com 75 finalistas e venceu o prêmio concedido pelo Iphan na categoria Patrimônio Imaterial 

Paraíba premiada
oi uma surpresa para 
nós porque, embora 
atuemos para fazer 
um bom trabalho, 
nunca estamos es-
perando, pois foram 
muitos projetos 
inscritos no Brasil 

inteiro. Nós estamos satisfeitos. A Paraí-
ba ganhou esse prêmio”. A declaração foi 
feita para o jornal A União pelo advoga-
do Pablo Honorato, especializado em Di-
reitos Culturais e um dos integrantes do 
Coletivo Jaraguá, o único representante 
da Paraíba a vencer, na categoria Patri-
mônio Imaterial, com a ação Museu do 
Patrimônio Vivo de João Pessoa, a edição 
2013 do Prêmio Rodrigo Melo Franco de 
Andrade, do Iphan (Instituto do Patrimô-
nio Histórico e Artístico Nacional), que 
é vinculado ao Ministério da Cultura. A 
entrega da premiação - no valor de R$ 
20 mil, mais certificado e troféu - será 
entregue no próximo dia 17 de outubro, 
no auditório do Museu Nacional, em 
Brasília (DF). 

Pablo Honorato e os demais nove 
integrantes do Coletivo Jaraguá têm, 
realmente, motivos para a comemoração 
do feito. A ação da Paraíba, por exemplo, 
concorreu com outras 75 finalistas da 
etapa nacional, do total das 233 inscri-
tas. O resultado, a propósito, foi divulga-
do no último dia 14 e que reconheceu, 
ainda, ações dos estados do Pará, Bahia, 
Pernambuco, Sergipe e São Paulo. 
Além disso, foi a primeira vez que o 
grupo - criado em junho de 2012, em 
João Pessoa - ganhou o Prêmio Rodrigo 
Melo Franco de Andrade. “É mais um 
estímulo para continuarmos o nosso 
trabalho”, disse ele, para quem a pre-
miação confere “mais visibilidade da 
Paraíba no Brasil”. 

O advogado antecipou que os re-
cursos do prêmio do Iphan deverão ser 
investidos na melhoria da estrutura do 
Coletivo Jaraguá, por meio da aquisi-
ção de computadores e equipamentos, 
a exemplo de máquina fotográfica e 

filmadora. E, também, a publicação - até 
o final deste ano - de um catálogo virtual 
que documenta as manifestações cultu-
rais da Paraíba. 

Outra integrante do Coletivo, a coor-
denadora Pedagógica do Projeto Museu 
do Patrimônio Vivo de João Pessoa, Nara 
Limeira, comentou que “a premiação sig-
nifica o reconhecimento de um projeto 
iniciado por Mário de Andrade nos anos 
1920, quando foi feita a identificação 
de manifestações culturais imateriais. E 
continuou em 1930, com uma missão de 
pesquisa nesse mesmo campo do patri-
mônio imaterial”. A propósito, o Prêmio 
Rodrigo Melo Franco de Andrade cele-
bra, também, os 120 anos de nascimento 
do modernista Mário de Andrade que, 
em 1936, a pedido do então ministro da 
Educação, Gustavo Capanema, elaborou 
o anteprojeto de lei que resultou na or-
ganização jurídica da proteção do patri-
mônio cultural brasileiro e na criação do 
atual Iphan. 

De acordo com Pablo Honorato, 
a premiada ação - idealizada por ele, 

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

o pensamento jurídico do tribunal 
de Justiça da Paraíba. “Ela publica os 
acórdãos dos órgãos fracionários do 
tJPB, do tribunal Pleno e do Conselho 
da Magistratura”, disse ele, que falará 
a respeito da edição, durante a soleni-
dade de lançamento.  

Depois que o desembargador 
Arnóbio Alves teodósio fizer a apre-
sentação da nova Revista do Foro, 
a presidente do tribunal de Justiça 
da Paraíba, desembargadora Fátima 
Bezerra Cavalcanti, fará seu pronun-
ciamento, seguida do presidente da 
Comissão de Divulgação de Jurispru-
dência do Poder Judiciário, desembar-
gador Marcos Cavalcanti.

De acordo com o presidente da 
Comissão de Divulgação de Jurispru-
dência do Poder Judiciário, desembar-
gador Marcos Cavalcanti, a Revista 
do Foro “é de suma importância para 
os profissionais da área jurídica, prin-
cipalmente os jovens que estão co-

meçando a conhecer as publicações. 
Sim”, enfatizou ele, “é de uma im-
portância muito grande porque tanto 
os jovens quanto os operadores do 
Direito terão, em mãos, o pensamen-
to mais atualizado, a jurisprudência 
mais firme do tribunal de Justiça da 
Paraíba. Eles terão a oportunidade de 
conhecer, como eu já disse, o pensa-
mento do tribunal hoje. Se um jovem 
advogado ou um operador do Direito 
for entrar com uma ação, ele pode 
instruir a petição inicial, citando os 
últimos precedentes do nosso tribu-
nal, que estão na revista”, prosse-
guiu. 

Em edições passadas, a Revista 
do Foro trazia artigos escritos por ju-
ízes nas primeiras páginas. Neste novo 
número, não haverá trabalhos jurídicos 
ou teses defendidas por magistrados. 
No entanto, na próxima edição - de 
número 132, que será lançada no pri-
meiro semestre de 2014 e cuja apre-

sentadora vai ser a desembargado-
ra Maria das Graças Morais Guedes 
- a Comissão estará aberta para 
receber os textos e selecioná-los 
para publicação, conforme fez 
questão de assegurar, antecipada-
mente, o desembargador Marcos 
Cavalcanti.

“Quando os magistrados es-
creveram matérias jurídicas e nos 
remeterem, a Comissão estará 
aberta a recebê-las e publicá-las. 
temos a satisfação de fazer 
constar no próximo número”, 
garantiu o desembargador Marcos 
Cavalcanti, em cuja gestão como 
presidente da revista e da Comis-
são de Cultura e Memória do Po-
der Judiciário do Estado o volume 
de número 131 é o sexto lançado 
a cada semestre. A primeira publi-
cação ocorreu em 1907 e é, ainda 
hoje, considerada uma das mais 
antigas do Brasil.  

Marcela Muccilo, Laetitia Valadares, Nara 
Limeira e Gabriela Limeira - consumiu 
um ano de trabalho do Coletivo Jaraguá 
e cuja primeira edição do projeto foi 
aprovada pelo Fundo Municipal de Cul-
tura (FMC) de João Pessoa em maio de 
2012  - “propõe a criação do Museu do 
Patrimônio Vivo de João Pessoa para se 
constituir como um espaço de pesquisa, 
discussão, divulgação, formação e salva-
guarda do patrimônio imaterial de João 
Pessoa, a partir da formação de jovens 
agentes culturais, moradores de bairros 
tradicionais da cidade, responsáveis pe-
los inventários dos bens identificados”. 

Nesse sentido, o trabalho para a 
identificação do patrimônio vivo foi 
implementado nas seguintes localida-
des: bairros dos Novais, Rangel, Roger, 
Mandacaru, Paratibe e Vale do Gramame. 
De acordo com o que registra o Coletivo 
Jaraguá no projeto, “são comunidades 
tradicionais de João Pessoa, que, embora 
ricas em patrimônios culturais imate-
riais, vivem em uma realidade social 
precária, apresentando baixos índices de 

qualidade de vida, e um número muito 
alto de analfabetismo”. Dois jovens de 
cada uma dessas comunidades - totali-
zando 12 - realizaram o inventário, como 
agentes culturais comunitários, função 
pela qual receberam - individualmen-
te, bolsa no valor de R$ 300. Dentre os 
bens imateriais identificados estão, por 
exemplo, coco, ciranda, rezadeira, tribos 
indígenas de Carnaval, escola de samba, 
capoeira e lapínha.

Pablo Honorato acrescentou que a 
ação será ampliada, ainda no decorrer 
deste segundo semestre, pois o trabalho 
é contínuo, para mais seis comunidades 
na Grande João Pessoa: além da capital, 
Cabedelo, Lucena, Bayeux, Conde e Santa 
Rita. Para tanto, o projeto foi aprova-
do pelo Fundo de Incentivo à Cultura 
(FIC) Augusto dos Anjos, do Governo da 
Paraíba, o que resultará na liberação de 
recursos totais na ordem de R$ 150 mil. 
No momento, está ocorrendo a seleção 
dos jovens que atuarão como agentes, 
indicados pelas lideranças culturais das 
próprias comunidades.

“F
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Crianças com câncer
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Isenção na venda de sanduíche reforça assistência 

No sentido de buscar a cura e 
melhorar a qualidade no atendi-
mento aos pacientes de câncer in-
fantojuvenil na Paraíba, onde a cada 
ano surgem em torno de 100 novos 
casos, o Governo do Estado vai con-
ceder isenção do ICMS (Imposto 
sobre Circulação de Mercadorias e 
Serviços) nas vendas de sanduíches 
Big Mac no próximo dia 31, durante 
a 11ª edição do “McDia Feliz”, nas 
lojas da rede McDonald’s da Paraí-
ba. Segundo disse a presidente da 
Associação Donos do Amanhã, que 
luta e apoia a causa infantil na Pa-
raíba, Andrea Gadelha, “o tipo de 
câncer infantil mais comum no Es-
tado é leucemia aguda, e a boa notí-
cia é que, de 100 pacientes que são 
atendidos por semana pelos onco-
logistas da Associação, cerca de 70 
conseguem a cura”.

Ela informou que com o dinhei-
ro arrecadado através da campanha 
do McDia Feliz, do ano passado, (R$ 
184.846,12), ocorreu a compra a 
sede da Associação. E com o di-
nheiro da campanha desta edição 
que acontecerá no próximo dia 31, 
a entidade pretende construir uma 
nova e melhor sede, em frente ao 
Hospital Napoleão Laureano. 

“A sede adquirida vai ser der-
rubada para a construção da nova 
que terá entre outros melhora-
mentos uma nova estrutura para 
crianças, cursos de culinária para 
as mães dos internos e escolinha 
para que os garotos internos não 
percam o ano letivo”, disse Andréa, 
enfatizando que o câncer infantil é 
mais curável que o adulto.

Em 2012, a campanha vendeu 
14,5 mil sanduíches Big Mac, que 
junto aos tíquetes vendidos anteci-
pados, somaram para o sucesso do 
McDia Feliz a comercialização de 
produtos promocionais desenvol-
vidos pela instituição beneficiada, 
como camisetas, adesivos, chavei-
ros e bonés, além de doações. “O 
McDia Feliz na Paraíba tem aju-
dado muitas crianças a terem um 
tratamento de qualidade e isso só 
acontece graças a participação da 
população, comprando Big Mac, e de 
muitos parceiros que nos apoiam. 
Cada uma dessas pessoas fez a di-
ferença e está nos ajudando. Com a 

sede própria, poderemos oferecer 
uma melhor qualidade de vida às 
crianças em tratamento, para que 
possam se recuperar mais rapida-
mente”, garante Andréa Gadelha. 

Meta
Para este ano a meta é vender 

14 mil sanduíches Big Mac. O valor 
arrecadado será utilizado para a 
construção da nova sede da Asso-
ciação Donos do Amanhã. Os sinto-
mas são pele amarelada (palidez), 
vômitos e aumento de gânglios. Ou-
tro tipo de câncer comum na PB são 
os linfomas, câncer que atingem os 
gânglios linfáticos, de intestino e no 
cérebro.

Segundo Andréa Gadelha, o 
tratamento contra o câncer exige 
longos períodos de internação, por 
conta dos procedimentos invasivos 
que precisam ser feitos para com-
bater os tumores. O tratamento é 
desgastante, estressante e doloroso 
e as crianças têm que ter ao menos 
conforto para enfrentar este pro-
cesso. 

Para contribuir, basta adqui-
rir um Big Mac, no dia 31 deste 
mês, em qualquer restaurante do 
McDonald’s. Os tíquetes antecipa-
dos do sanduíche, que já estão à 
venda através do telefone 3242-
2710, poderão ser trocados no dia 
da campanha e são também válidos 
para a McOferta número 1. Além 
dos sanduíches, serão vendidos ar-
tigos como camisetas, chaveiros e 
adesivos, que vão reforçar a arreca-
dação.
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ANS anuncia a suspensão
da venda de 212 planos
de saúde de 21 operadoras

José Alves
zavieira2@gmail.com

A alíquota isenta de 
ICMS, por meio da Secretaria 
de Estado da Receita (SER), 
nas vendas do sanduíche Big 
Mac é de 17%. O decreto 
34.193 foi assinado pelo go-
vernador Ricardo Coutinho 
e publicado no Diário Oficial 
do Estado (DOE) no último 
dia 9. 

De acordo com o decre-
to, terão isenção do ICMS as 
lojas, próprias ou franquea-
das, que estejam estabeleci-
das em território paraibano 
que comercializam o sanduí-
che e participem do evento. 
A renda proveniente da ven-
da do sanduíche deverá ser 
destinada, após dedução de 
outros tributos, à Associação 
Paraibana de Combate ao 
Câncer InfantoJuvenil – Do-
nos do Amanhã, com sede 
em João Pessoa. O secretário 
de Estado da Receita, Ma-
rialvo Laureano, afirmou 
que “o Governo do Estado 
é mais uma vez solidário à 

campanha contra o câncer, 
que busca arrecadar fundos 
em prol da Associação Parai-
bana de Combate ao Câncer 
InfantoJuvenil. A isenção da 
alíquota do ICMS, que inci-
de sobre as operações de co-
mercialização do sanduíche, 
será integral”, reiterou. 

Conforme o decreto, o 
benefício fica condicionado 
à comprovação junto à Se-
cretaria de Estado da Receita 
pelos participantes do even-
to, da doação do total da 
receita líquida realizada com 
a venda dos sanduíches “Big 
Mac” isentos do ICMS, à enti-
dade assistencial indicada. Os 
estabelecimentos integrantes 
da rede McDonald’s, em lojas 
próprias e franqueadas, par-
ticipantes do evento, deve-
rão declarar, nas respectivas 
escriturações fiscais, a quanti-
dade e o valor total das ven-
das realizadas de sanduíches 
“Big Mac” no dia do evento 
“McDia Feliz”.

Alíquota de 17% no Big Mac
São Paulo – Os países da América 

Latina e do Caribe terão, em 2030, 17 
milhões de casos diagnosticados de 
câncer, segundo pesquisa do Grupo 
Latino-Americano para Cooperação 
em Oncologia (Lacog, em inglês). A 
entidade é uma organização sem fins 
lucrativos fundada em 2008 por um 
grupo de oncologistas latino-ameri-
canos para o desenvolvimento de 
pesquisa clínica acadêmica. O es-
tudo alerta que os custos causados 
pela doença, que atualmente estão 
em cerca de US$ 4 bilhões ao ano, 
deverão subir substancialmente “se 
os governos não tomarem imediata-
mente ações coordenadas a fim de 
conter o impacto crescente do cân-
cer na região”.

Os pesquisadores estimam que 
o câncer deverá matar cerca de 1 mi-
lhão de pessoas anualmente nos paí-
ses latino-americanos, nos próximos 
17 anos. Segundo o estudo, morrem 
de câncer na região cerca de 13 pes-
soas em cada 22 casos diganostica-
dos. O número é do que nos Estados 
Unidos, onde ocorrem 13 mortes 
para cada 37 casos, enquanto na Eu-
ropa são aproximadamente 13 óbi-
tos para 30 pacientes com câncer. “A 
mortalidade por câncer na América 

Latina ser tão superior ao de outras 
regiões se deve ao fato de muitas 
pessoas não serem diagnosticadas 
com câncer antes de a doença atin-
gir um estágio avançado”, destaca o 
documento, ressaltando que é muito 
difícil tratar esse tipo de enfermida-
de nos estágios mais avançados.

O coordenador da pesquisa, 
professor Paulo Goss, da Harvard 
Medical School, disse que nos últi-
mos anos os países da América La-
tina focaram os investimentos em 
saúde na prevenção e tratamento 
de doenças infecciosas. “Enquanto 
a aplicação de recursos em doen-
ças não infectocontagiosas, como o 
câncer, não ocorreu”.

De acordo com o coordena-
dor da pesquisa, em 2020 cerca de 
100 milhões de pessoas deverão ter 
mais de 60 anos na região, agravan-
do ainda mais a incidência de casos 
da doença em função de um estilo de 
vida similar ao dos países desenvol-
vidos. “A adoção em larga escala de 
estilos de vida similares aos pratica-
dos em países desenvolvidos levará 
a um rápido crescimento do número 
de pacientes com câncer, um custo 
para o qual os países da América 
Latina não estão preparados”, de-

clarou. Entre as medidas aponta-
das pela pesquisa para diminuir a 
incidência de câncer  nos países da 
região, o estudo propõe a adoção 
de programas de saúde para incen-
tivar hábitos saudáveis, reduzindo 
o consumo de álcool, evitando o 
fumo, adotando dietas balanceadas 
e realizando exercícios físicos. Além 
disso, os pesquisadores defendem a 
ampliação dos investimentos na for-
mação de médicos. 

Medicamento
O coordenador de Pesquisa 

Clínica do Instituto Nacional de 
Câncer (Inca), do Ministério da 
Saúde, Carlos Gil Ferreira, avaliou 
que ainda é cedo, do ponto de vis-
ta da pesquisa, dizer se os estudos 
que vêm sendo feitos pelo Institu-
to Butantan, para desenvolvimento 
de um medicamento biotecnológi-
co inovador para o tratamento de 
câncer, vão resultar ou não em uma 
nova terapia. 

“O conceito é interessante, a 
pesquisa até agora vem sendo con-
duzida de maneira séria, mas a gen-
te vai ter que aguardar os próximos 
resultados para entender o poten-
cial que isso tem”, disse.

AL e Caribe terão 17 milhões de casos 
A cada ano surgem cerca de 100 crianças com câncer no Estado; de 100 pacientes que são atendidos, 70 conseguem a cura

FOTO: Divulgação

Dinheiro arreca-
dado se destina à 
Associação Donos 
do Amanhã, que 
oferece conforto 
e acolhimento aos 
pacientes infantis 
que lutam contra o 
câncer na Paraíba
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Projovem inscreve apenados de JP e CG
processo de ressocialização

Estão sendo oferecidas 
150 vagas e as aulas come-
çam no dia 23 de setembro

Uma reunião, realiza-
da na última segunda-feira, 
discutiu as diretrizes técni-
co-pedagógicas para a im-
plementação do Projovem 
Urbano (PJU), edição 2013, 
nas unidades prisionais 
de João Pessoa e Campina 
Grande. Na Paraíba, estão 
sendo disponibilizadas 150 
vagas, sendo 90 para João 
Pessoa, e 60 para Campina 
Grande. O início das aulas 
está previsto para o dia 23 
de setembro. A audiência 
contou com a participação 
do secretário de Estado Ad-
ministração Penitenciária 
(Seap), Wallber Virgolino, e 
de uma equipe da Secreta-
ria de Educação do Estado.

O secretário Wallber 
Virgolino destacou a im-
portância da ação educati-
va desenvolvida pela Seap. 
“É com muita satisfação 
que iniciamos mais uma 
ação de ressocialização 
através da educação dentro 
do sistema prisional parai-
bano. Estamos convencidos 
que a educação tem poder 
transformador e é, sem dú-
vida, um dos instrumentos 
mais importantes para que 
as pessoas que hoje cum-
prem pena, possam voltar à 
sociedade”, observou.

Já estão sendo reali-
zadas as pré-matrículas 
no Complexo Penitenciário 
do Serrotão, em Campina 
Grande, na Penitenciária de 
Recuperação Feminina Ma-
ria Júlia Maranhão, na Pe-
nitenciária Desembargador 
Sílvio Porto, e na Peniten-
ciária de Regime Especial 
Desembargador Francisco 
Espínola, em João Pessoa. 
Estão habilitados para rea-
lizar a inscrição de pessoas 
que estejam em cumpri-
mento de pena privativa de 
liberdade, em regime fecha-
do, com idade entre 18 a 29 
anos, ser portador de RG e 
CPF, que saibam ler e escre-
ver e não tenham concluído 
o Ensino Fundamental. 

O Projovem Urbano 
tem o objetivo de atender 
jovens brasileiros que pre-
tendem retomar a sua tra-
jetória escolar, prosseguir 
os estudos formais e garan-
tir a profissionalização. O 
programa adota uma pro-
posta curricular inovadora 
com base em conceitos que 
combinam as dimensões do 
Ensino Fundamental, com a 
qualificação e a participa-
ção cidadã. Busca a forma-
ção integral do jovem com 
base na sua própria experi-
ência de vida, vocacionan-
do seu protagonismo para 
a apropriação de novos co-
nhecimentos.

rio multa pessoas 
jogando lixo na rua

Rio de Janeiro – A Prefeitura 
do Rio de Janeiro começou ontem 
a multar pessoas que forem fla-
gradas jogando lixo nas ruas. As 
multas variam de R$ 157 a R$ 3 
mil, dependendo do tamanho do 
produto que foi descartado. A ação 
começou no centro da cidade às 7h 
e, em alguns dias, deve ser levada 
a outras regiões da cidade, como as 
Zonas Sul e Norte. 

Cinquenta e oito equipes, 
formadas por garis, guardas mu-
nicipais e policiais militares, circu-
larão pela cidade, multando cida-
dãos que jogarem lixo no chão. Ao 
verificar uma irregularidade, o gari 
aborda o cidadão e informa sobre a 
infração. Ele pede o CPF da pessoa 
e o guarda municipal emite a multa, 
utilizando um computador com im-
pressora portátil. 

devolução de ir vai 
priorizar deficiente

Brasília - A restituição do Im-
posto de Renda (IR) de pessoas com 
deficiência poderá ter prioridade. O 
Projeto de Lei (PLS 571/2011) do 
senador Vital do Rêgo (PMDB-PB), foi 
aprovado ontem pela Comissão de 
Assuntos Econômicos (CAE) do Se-
nado. O relator na comissão, senador 
Benedito de Lira (PP-AL), destacou 
que o texto concede às pessoas com 
deficiência, que costumam ter um 
gasto elevado com saúde, um certo 
“alívio financeiro”. O substitutivo 
aprovado incorporou uma emenda 
da Comissão de Direitos Humanos 
que mudou a denominação dos 
beneficiários no texto original – de 
“portadores de deficiência física” 
para “pessoa com deficiência”. “O 
substitutivo aumenta a abrangência 
do incentivo”, ressaltou o relator.

empresa pede ajuda 
com a alta do dólar

Brasília – Com a alta do dólar, 
as empresas aéreas querem a ajuda 
do Governo Federal para amenizar 
os prejuízos. Uma das sugestões 
é que o Fundo Nacional de Aviação 
Civil, criado para o desenvolvimen-
to e fomento da aviação civil e das 
infraestruturas aeroportuária e 
aeronáutica civil, cubra, pelo pra-
zo de 180 a 240 dias, o custo das 
empresas com as tarifas aeropor-
tuárias para navegação e aproxima-
ção aérea. O fundo já é usado para 
cobrir esses gastos em aeroportos 
regionais, de menor movimento. De 
acordo com a Associação Brasileira 
das Empresas Aéreas (Abear), o 
custo com tarifas aeroportuárias 
representa 6% do total das despe-
sas operacionais das companhias 
aéreas.

Nova fórmula da 
cerveja é discutida

Brasília – O Ministério da Agri-
cultura, Pecuária e Abastecimento 
começou a discutir ontem com 
produtores de cerveja a instrução 
normativa que mudará a fórmula da 
bebida. A nova receita deve permitir 
a adição de ingredientes de origem 
animal como leite e mel, além de 
chocolate, frutas e ervas. Também 
pode ser autorizado o uso de cereais 
como arroz e milho além da cevada 
e lúpulo. A flexibilização do preparo 
é uma reivindicação dos produtores 
e valerá também para os países do 
Mercosul. As discussões com o setor 
privado ocorrem no auditório da Em-
presa Brasileira de Pesquisa Agro-
pecuária (Embrapa) e vão até hoje. 
Após o debate com os fabricantes, 
o texto da instrução normativa será 
levado ao Mercosul.

O Centro de Apoio à 
Criança e ao Adolescente 
(Cendac), em parceria com 
o Governo do Estado e o 
Serviço Nacional de Apren-
dizagem Comercial (Se-
nac), abre, a partir de hoje, 
na cidade de João Pessoa, 
as inscrições para o curso 
profissionalizante de Infor-
mática. Serão oferecidas 20 
vagas.

O objetivo do curso é 
repassar aos alunos os co-
nhecimentos básicos para 
o uso de computadores em 
ambiente de Sistema Ope-
racional, Editor de Texto, 
Planilha Eletrônica, apre-
sentação e utilização dos 
serviços oferecidos pela 
internet. Profissionalização 
necessária para quem bus-
ca um emprego.

As inscrições serão 

realizadas na sede do Cen-
dac, em João Pessoa, das 
8h às 11h, no período da 
manhã, e das 14h às 17h, 
no período da tarde. Os in-
teressados devem compa-
recer com a cópia da car-
teira de identidade e CPF, 
cópia do comprovante de 
renda familiar (inferior ou 
igual a um salário mínimo), 
comprovante de residência 
atual com o CEP, declaração 
ou certificado de conclusão 
do Ensino Fundamental em 
escola pública.

As vagas serão preen-
chidas pelos primeiros 20 
candidatos, desde que es-
tejam de acordo com os 
pré-requisitos. A inscrição 
e o curso são gratuitos, os 
alunos selecionados rece-
berão todo material didá-
tico, terão aulas teóricas e 

práticas e, ao final do curso, 
receberão certificado do 
Senac/Cendac.

Garantia de emprego
“O curso de Informá-

tica é fundamental para o 
currículo de quem busca 
emprego nas mais diver-
sas áreas porém, ainda é 
um curso caro. No Cendac, 
estamos oferecendo para 
alunos em situação de vul-
nerabilidade social, sem 
nenhum custo”, destacou a 
coordenadora pedagógica, 
Lourdes Barros.

As aulas terão início no 
dia 2 de setembro no pe-
ríodo da manhã. A sede do 
Cendac fica na Av. João Ma-
chado, 1094 – vizinho ao 
Hospital Cândida Vargas. 
Informações pelo telefone: 
3218-6529.

Cendac abre vagas para curso

O programa
atende jovens 
que pretendem 
retomar a escola, 
prosseguir com 
os estudos
formais e
garantir a
profissionalização

O IFPB abriu inscrições até o dia 
30 deste mês do Processo Seletivo 
para o preenchimento de vagas de es-
tágio não obrigatório curricular para 
estudantes. Estão sendo oferecidas 16 
vagas e algumas podem ser preenchi-
das por estudantes de outras institui-
ções de ensino. 

As vagas estão distribuídas en-
tre as Coordenações de Manutenção 
e Supervisão de Informática (Cam-
pus JP), Coordenação de Memória e 
Arquivo (Reitoria), Coordenação de 
Projetos de Arquitetura (Reitoria), 
Coordenação de Obras (Reitoria), 
Coordenação de Infraestrutura e Ma-
nutenção de Redes (Reitoria) e CCA 
(Campus JP). Há oportunidades para 
estudantes de Administração, Enge-
nharia Elétrica, Arquitetura, Redes de 
Computadores, entre outros. 

Para efetivar a inscrição, o candi-
dato deve solicitar a abertura de um 
processo no Setor de Protocolo do 
IFPB - Campus João Pessoa no período 
de 12 a 30 deste mês, das 8h às 11h30 
e das 13h30 às 17h. 

Para as vagas de estágio não obri-
gatório, referentes aos alunos do cur-
so superior, será oferecida uma bolsa 
mensal no valor de R$ 364,00 (trezen-
tos e sessenta e quatro reais). Para 
os alunos do curso técnico, o valor 
da bolsa mensal será no valor de R$ 
203,00 (duzentos e três reais). Ainda é 
pago o auxílio-transporte de R$ 6,00 
(seis reais) ao dia, proporcionalmen-
te aos dias efetivamente estagiados, 
sendo este assegurado contra aciden-
tes pessoais.

A carga horária exigida é de 20 
(vinte) horas semanais e a duração 
de estágio é de 6 meses, podendo 
ser prorrogado por até 18 meses. 
Também são asseguradas vagas para 
candidatos portadores de deficiên-
cia. Dependendo da vaga de estágio 
o processo de seleção pode consistir 
em análise curricular ou prova objeti-
va. O calendário para divulgação dos 
resultados do Processo Seletivo, dos 
prazos para interpor recursos e da 
realização da prova varia de acordo 
com a vaga pretendida.

Estágio curricular para estudante

IFPB seleciona 
para 5 municípios

O Programa Mulheres Mil 
do Instituto Federal de Educa-
ção Ciência e Tecnologia da Pa-
raíba (IFPB) está selecionando 
300 alunas para os seus cursos 
de qualificação profissional de 
160 horas. É preciso ter mais 
de 18 anos, ser do sexo femi-
nino e estar inserida em um 
quadro de vulnerabilidade 
social. No IFPB, o Mulheres 
Mil atua na linha de Educação, 
Cidadania e Desenvolvimento 
Sustentável.

Para o Campus Monteiro, 
são 100 vagas e para Princesa 
Isabel também. “Em ambos, o 
curso é de Corte e Costura”, in-
formou a gestora institucional 
do Mulheres Mil no IFPB, San-
dra Cristina Santos Alves.  

Em Monteiro, a inscrição 
vai até o úiltimo 23 de agosto, 
no campus. As matrículas de-
vem ser feitas de 29 a 30 deste 
mês. 

Em Princesa Isabel, as 
interessadas devem procurar 
a Secretaria de Ação Social 
do município, na Rua Coro-
nel Marcolino, L -204, centro, 
durante a manhã. O resultado 
sairá eno próximo dia 26 e as 
matrículas serão feitas nos 
dias 27 e 28.

O campus João Pessoa 
e o Centro de Referência em 
Pesca e Navegação Marítima 
(CRPNM) divulgaram um edi-
tal também com 100 vagas 
distribuídas em quatro tur-
mas. São duas turmas em Ca-
bedelo, uma para o curso de 
Cabeleireira e outra para Ope-
radoras de Beneficiamento de 
Pescado, cada uma com 25 va-
gas. Há ainda 25 vagas no cur-
so de Cuidadora de Idoso no 
campus João Pessoa e outras 
25 no município de Pedras de 
Fogo para Corte e Costura.

Em João Pessoa e Cabede-
lo, a inscrição deve ser feita até 
o próximo dia 22 no prédio do 
IFPB nesses municípios. O re-
sultado deve sair no próximo 
dia 26. A matrícula deve ser 
feita nos dois dias seguintes.

Pré-matrícula prioriza mulheres de penitenciárias que estejam cumprindo pena em regime fechado com idade entre 18 a 29 anos

FOTO: Divulgação
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ANS anuncia suspensão de planos de saúde, mas Justiça barra

Reclamações
São Paulo - Cerca de seis horas 

depois que a Agência Nacional de 
Saúde Suplementar (ANS) determi-
nou a suspensão da venda a novos 
clientes de 212 planos de saúde, a 
Federação Nacional de Saúde Su-
plementar (Fenasaude) conseguiu 
uma ordem judicial que exclui des-
sa proibição alguns de seus sócios.

A medida determinada ontem 
pela agência reguladora ligada ao 
Ministério da Saúde valeria a par-
tir da próxima sexta-feira para pla-
nos oferecidos por 21 operadoras. 
A esse novo grupo foram somadas 
outras cinco operadoras e 34 pla-
nos que já estavam suspensos há 
seis meses, desde o ciclo anterior 
de monitoramento, totalizando 246 
planos de saúde de 26 operadoras. 
A suspensão das vendas foi deter-
minada pela ANS devido ao des-
cumprimento dos prazos máximos 

Falta de atendimento, atraso em cirurgia, exame e internação são algumas das queixas de usuários de planos de saúde

Foto: Divulgação

para atendimento ou a negativas de 
cobertura aos beneficiários.

No entanto o desembargador 
Aluisio Gonçalves de Castro Men-
des, do Tribunal Regional Federal 
(TRF) da 2ª Região decidiu a favor 
da Fenasaude, entidade que englo-
ba 17 operadoras, das quais pelo 
menos três (Amico Saúde, Amil 
Assistência Médica Internacional e 
Sul América Seguro Saúde) haviam 
tido planos suspensos. No pedido, o 
escritório do advogado Sérgio Ber-
mudes elencou motivos específicos 
para que cada plano fosse excluído 
da ordem de suspensão da comer-
cialização. O desembargador acei-
tou alguns desses planos e descon-
siderou outros.

Até o fechamento desta edição, 
nem a Fenasaude nem a ANS ha-
viam se pronunciado sobre a deci-
são judicial.

Elaine Patricia Cruz
Da Agência Brasil

“Sem parecer conclusivo”

Mais cedo, a Justiça já havia de-
terminado à ANS que refizesse os 
cálculos das reclamações dos usuá-
rios de operadoras de saúde antes 
de suspender a venda de novos pla-
nos à população.

Na decisão que deferiu “par-
cialmente” os pedidos da FenaSaú-
de (Federação Nacional da Saúde 
Suplementar), que reúne empre-
sas como Amil e Sul América, o 
desembargador Aluisio Gonçalves 
de Castro Mendes, do TRF (Tribu-
nal Regional Federal) da 2ª região, 
afirmou que a agência não pode 
considerar reclamações que “não 
foram objeto de análise”, outras so-
bre as quais ainda se faz necessária 
a “realização de diligências” e ainda 
aquelas sobre a “não obrigatorieda-
de de cobertura” pelos planos, “até 
o julgamento definitivo do presente 
agravo de instrumento”. 

Segundo o advogado Guilher-
me Valdetaro Mathias, do escritório 
de advocacia Sérgio Bermudes, a 
ANS considerou, em sua decisão de 
suspender a venda de alguns pla-
nos, “um número importante de re-
clamações sem parecer conclusivo” 
da própria agência. Em nota, a ANS 
afirmou que ainda não foi formal-
mente comunicada de decisão. Ela 
disse ainda que “tem convicção da 
qualidade do processo que analisa 

as reclamações vindas dos consu-
midores”. “A ANS respeita decisões 
judiciais, mas mantém a posição 
de que o processo de monitora-
mento da garantia de atendimento 
é essencial na regulação do setor e 
visa a proteção dos consumidores”, 
completou a nota. A lista de planos 
suspensos anunciada ontem cor-
responde ao sexto ciclo de moni-
toramento dos planos promovido 
pelo governo. E é a primeira rodada 
de suspensões sob uma nova me-
todologia - até então, eram consi-
derados apenas atrasos nos prazos 
máximos de marcação de consultas 
e procedimentos. 

Apesar de o número de recla-
mações de usuários e de problemas 
considerados no monitoramento ter 
crescido, não aumentou significati-
vamente o número de operadoras e 
planos suspensos. Em janeiro, foram 
suspensos 225 planos de 24 opera-
doras. Em outubro de 2012, o go-
verno suspendeu 301 planos de 38 
operadoras. Segundo André Longo, 
diretor-presidente da ANS, esse não 
é um indicativo de fragilidade do 
sistema. “Esta medida mais dura da 
agência contribuiu para a mudança 
de comportamento do setor, por isso 
temos observado uma diminuição 
do número de operadoras atingidas 
pela medida. Ao mesmo tempo ten-
de a melhorar o setor como um todo, 
por isso entendemos que estamos 
num caminho certo.”

Brasília - Os planos de 
saúde lideram mais uma 
vez o ranking de queixas 
recebidas pelo Instituto 
Brasileiro de Defesa do 
Consumidor (Idec) no ano 
passado. Segundo o rela-
tório anual do instituto, di-
vulgado em março último, 
20% dos atendimentos em 
2012 foram relacionados a 
reclamações sobre planos 
de saúde, como negati-
va de cobertura, reajustes 
e descredenciamento de 
prestadores de serviço. De 
acordo com o Idec, os pla-
nos aparecem no topo da 
lista pela décima primeira 
vez.

“Há mais de uma déca-
da os planos de assistência 
médica lideram o relatório 
de atendimentos do Idec, 
e o principal motivo é jus-
tamente o crescimento dos 

planos coletivos, ou falsos 
coletivos (oferecidos a pe-
quenos grupos de consu-
midores), já que há ausên-
cia de regulação da ANS 
(Agência Nacional de Saú-
de Suplementar) para esses 
tipos de contratos”, justifi-
ca o Idec, em nota.

Os quatro setores que 
estão no topo da lista do 
Idec somam 59,1% dos 
atendimentos feitos por 
telefone, e-mail e pessoal-
mente. Em 2012, o Idec 
prestou 9.413 atendimen-
tos, dos quais 5.413 sobre 
relações de consumo e 4 
mil a respeito do andamen-
to de ações judiciais. Para 
o Idec, grande parte dos 
problemas é decorrente de 
“fiscalização ineficiente” 
dos órgãos reguladores e 
falta de investimento das 
empresas.

Saiba mais Ministério da Justiça oferece vagas 
para cursos gratuitos a distância

Municípios da PB terão mutirões 
de documentação para mulheres

SEGURANÇA, DROGAS E DIREITO DO CONSUMIDOR

Cursos gratuitos e a distân-
cia na área de segurança pública, 
políticas sobre drogas e direito do 
consumidor estão sendo oferecidos 
pelo Ministério da Justiça. Alguns 
desses cursos são abertos à comu-
nidade, outros, preferencialmente, 
a profissionais que trabalham na 
área.

No curso sobre segurança pú-
blica, a rede de educação a distân-
cia da Secretaria Nacional de Segu-
rança Pública oferece capacitações 
a policiais civis, militares, federais, 
rodoviários federais, bombeiros, 
profissionais de perícia forense, 
guardas municipais e agentes peni-
tenciários.

A cada ano, são realizados três 
ciclos de aulas, com a participação 
de cerca de 150 mil alunos por ci-
clo. A rede atua na valorização do 
profissional de segurança pública 

e na capacitação continuada. São 
65 cursos de temáticas variadas 
como investigação criminal, aten-
dimento às mulheres em situa-
ção de violência, educação para 
o trânsito, combate à lavagem de 
dinheiro, aplicação do estatuto da 
criança e do adolescente, crimes 
ambientais, mediação de conflitos, 
polícia comunitária, segurança pú-
blica sem homofobia e técnicas e 
tecnologias não letais de atuação 
policial.

A Secretaria Nacional de Polí-
ticas sobre Drogas oferece cursos 
para educadores, profissionais de 
saúde e assistência social, lideran-
ças religiosas e comunitárias, con-
selheiros, profissionais de comuni-
dades terapêuticas e operadores do 
Direito. Já foram ofertadas cerca de 
300 mil vagas em temas como pre-
venção do uso de drogas, detecção 

do uso abusivo e dependência de 
substâncias psicoativas: encami-
nhamento, intervenção breve, rein-
serção social e acompanhamento, 
integração de competências no 
desempenho da atividade jurídi-
ca com usuários e dependentes de 
drogas, conceitos básicos, trata-
mento e reinserção social.

O curso de Direito do Consu-
midor, oferecido pela Secretaria 
Nacional do Consumidor, é des-
tinado a jovens que queiram ser 
consumidores mais conscientes e 
integrantes do Sistema Nacional de 
Defesa do Consumidor (Procons, 
Ministério Público, Defensoria Pú-
blica e entidades civis de defesa 
do consumidor). As capacitações 
abrangem Direito do Consumidor, 
crimes contra as relações de consu-
mo, defesa da concorrência, entre 
outros temas.

O total de 63 municípios, espa-
lhados por 17 estados brasileiros, 
receberão até o dia 31 deste mês 
os ônibus itinerantes do Programa 
Nacional de Documentação da Tra-
balhadora Rural, do Ministério do 
Desenvolvimento Agrário (MDA). 
A iniciativa oferecerá o serviço de 
emissão gratuita de documentos 
civis e trabalhistas das agricultoras 
familiares que ainda não possuem 
seus registros. A estimativa do pro-
grama é atender 9.450 mulheres 
agricultoras até o fim do mês.

Os mutirões serão realizados 
em municípios de Roraima, Tocan-
tins, Pará, Amazonas, Bahia, Ceará, 
Maranhão, Paraíba, Pernambuco, 
Alagoas, Goiás, Mato Grosso, Rio 
de Janeiro, Espírito Santo, Minas 
Gerais, Paraná e Santa Catarina. As 
mulheres que participarem da ação 
terão a oportunidade de obter a 
primeira ou segunda vias da Cartei-
ra de Identidade (RG), CPF, Carteira 
de Trabalho e Previdência Social 
(CTPS), Declaração de Aptidão ao 
Pronaf (DAP) e Registro de Nasci-
mento.

Ainda nos mutirões, as traba-
lhadoras rurais serão orientadas 
sobre outras iniciativas do Gover-
no Federal, como os serviços ofe-
recidos pelo Instituto Nacional de 
Seguridade Social (INSS) – aposen-
tadoria e agendamento de perícia 
–, o cadastramento no programa 
Bolsa Família e as inscrições no 
CadÚnico.

Para a diretora de Políticas 
para as Mulheres Rurais do MDA, 
Karla Hora, a posse dos documen-
tos é o primeiro passo para o exer-
cício da cidadania. “Os mutirões 
de documentação oferecem um 
serviço que leva cidadania para 
as mulheres do meio rural, tanto 
na agricultura familiar quanto na 
reforma agrária. É um importan-
te momento onde as agricultoras 
têm acesso às políticas públicas do 
Governo Federal, ao seu documen-
to de registro e a serem reconhe-
cidas como cidadãs, que é a porta 
de entrada para que elas possam 
efetivar ações que garantam a pro-
moção da autonomia e o desenvol-
vimento da atividade produtiva, 

com reconhecimento da sua condi-
ção de trabalhadora rural”, afirma.

Criado há nove anos, o Progra-
ma Nacional de Documentação da 
Trabalhadora Rural é destinado às 
mulheres acampadas, assentadas, 
agricultoras familiares, quilom-
bolas, indígenas, pescadoras ar-
tesanais, extrativistas e atingidas 
por barragens. Homens e crianças 
também poderão se beneficiar da 
iniciativa, dentro do limite de do-
cumentos disponíveis para cada 
mutirão.

Criado em 2004, o Progra-
ma Nacional de Documentação da 
Trabalhadora Rural é uma ação 
fundamental para o desenvolvi-
mento de estratégias de inclusão 
das trabalhadoras rurais. Por meio 
dele são emitidos gratuitamente: 
registro de nascimento, Cadastro 
de Pessoa Física (CPF), documento 
de identidade, carteira de trabalho, 
registro junto ao INSS e carteira de 
pescador. As beneficiárias também 
recebem orientações sobre direitos 
e políticas públicas e podem abrir 
contas bancárias. 
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A aniversariante de hoje, Alice Martins e sua mãe, Edna Paiva

Jornalista Leandro 
Ramalho, fonoaudióloga 
Alice Martins, executivo 
Marcos Caupani, sras. 
Clênia Régis, Lalena 
Leal, Nancy Trombetta e 
Emília Costa Henriques 
Fernandes, desembar-
gador Antônio Carlos 
Coelho da Franca.

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 21 de agosto de 2013

Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
“O problema com as 
crianças é que elas
não são retornáveis”

“A entrada de uma criança 
em uma situação muda
toda a situação”

QUENTIN CRISP IRIS MURDOCH

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns Dois Pontos

  Desde a última segunda-feira (19), o 
Centro Universitário de João Pessoa (Unipê) 
conta com crédito ilimitado no Fies (Fundo 
de Financiamento Estudantil), do Ministério 
da Educação (MEC). 

  O jornalista Gonzaga Rodrigues vai 
receber o título de Cidadão de Alagoa Grande, 
numa iniciativa da Câmara de Vereadores, 
estimulada pelo prefeito Boda Régis.

Zum Zum Zum
   O espetáculo Romance Bufo, com texto e direção de Marcos Pinto, continua com 
suas apresentações no próximo final de semana no Teatro Ednaldo do Egypto. O espetáculo 
traz a união entre o circo e a literatura de cordel.

   Adolescentes e jovens de baixa renda da Paraíba são capacitados, pelo projeto 
‘Administração para Todos’ do Unipê.

Sem capacete
A CÂMARA de 

Vereadores deve votar 
uma Lei de autoria do 
vereador Marcos Vinícius 
que proíbe acesso ou 
permanência de pessoas 
utilizando capacete ou 
qualquer tipo de cober-
tura que oculte a face 
nos estabelecimentos 
comerciais públicos ou 
privados de João Pessoa. 

A iniciativa é uma 
tentativa de inibir a ação 
de assaltos que ocorrem 
nestes lugares, muitas 
vezes com pessoas 
portando capacetes, o 
que dificulta a identifi-
cação.

FOTO: Goretti Zenaide

Pedro e Nancy Trombetta, ela está hoje aniversariando

Cidadania
A SESSÃO solene proposta pela vereadora Raíssa 

Lacerda para a outorga do Título de Cidadão Pessoense 
ao empresário Ivanilson de Brito Galindo teve seu local 
transferido para o Nord Imperial Hotel, na orla de Tambaú, 
em João Pessoa. A solenidade acontecerá na mesma 
data e horário programado anteriormente pelo Setor 
de Cerimonial da Câmara Municipal de João Pessoa, às 
19h, de amanhã.

   O prazo para a ampliação dos serviços socioassistenciais co-financiados pelo 
Governo Federal foi prorrogado até sexta-feira (23). 

FOTO: Goretti Zenaide

Jovens  e talentosas dentistas Fernanda e Taís Gonçalves

Amigas para sempre no Sonho Doce: Ivonete Dias, Francisquinha Diniz, Aleuda Ferraz, Eurides Batista 
e Leozita Barros

FOTO: Goretti Zenaide

Homenagem póstuma na APL
A ACADEMIA Paraibana de Letras realiza, na 

sexta-feira (23), sessão de homenagem póstuma 
ao imortal Eurivaldo Caldas Tavares, ocupante da 
Cadeira 36, falecido em 24 de junho deste ano. Os 
discursos serão proferidos pelos acadêmicos José 
Octávio de Arruda Mello, Manuel Batista de Medei-
ros e Marcos Cavalcanti de Albuquerque. Monsenhor 
Edinaldo Araújo dos Santos agradecerá, em nome da 
família e do clero.

VAI ACOntECER 
entre os dias 28 a 30 
deste mês, em Campina 
Grande, o 4o Seminário 
Nordeste de Turismo 
Rural e Encontro Nacio-
nal de Caminhadas na 
Natureza, numa promo-
ção do Sebrae e contan-
do com vários parceiros. 
Serão abordados diver-
sos temas de interesse 
do setor e apresentadas 
experiências de sucesso 
com artesãos. 

FOTO Goretti Zenaide

Lalena Leal, que hoje aniversaria e Lide Milanez

Homenagem na Acadepol
O InStRUtOR de tiro Zenildo Cordeiro Padilha foi 

homenageado pela Acadepol, na segunda-feira passada, 
por ocasião da inauguração de instalações pelo governador 
Ricardo Coutinho. O professor Zenildo Padilha foi um dos 
fundadores da Acadepol e, por toda a sua vida, dedicou-se 
a repassar importantes informações para seus alunos, 
todos policiais civis da Paraíba.

Dia do Empresário
A FIEP VAI comemorar o Dia do Empresário, que 

ocorre hoje, em Campina Grande, na sede da entidade, 
à partir das 18h até 22h, com debates de interesse do 
setor. Estão sendo convidados empresários da região 
para participar desse momento e, todos possam, juntos, 
contribuir para que a indústria brasileira e de modo es-
pecial a paraibana, seja mais competitiva.

O MEMBRO do 
Ministério Público Federal na 
Paraíba (MPF), procura-
dor da República Duciran 
Farena, participou da 
Primeira Jornada sobre a 
Prevenção da Tortura no 
Cone Sul, realizada entre 
os dias 14 e 16 de agosto, 
em Buenos Aires, Argenti-
na. A participação se deu 
a convite da Associação 
de Prevenção à Tortura, 
(APT), organização in-
ternacional com sede na 
Suíça e da Procuradoria 
Penitenciária da Nação 
Argentina.

na Argentina

turismo rural

Para o lazer
OS COMERCIÁRIOS que trabalham no bairro de 

Mangabeira e em bairros adjacentes poderão agora 
usufruir dos serviços oferecidos pelo Sindicato dos 
Comerciários de João Pessoa (Sinecom). No final de 
semana foi inaugurado uma sub-sede do sindicato 
naquele bairro. No evento de inauguração também foi 
entregue a Unidade Móvel do Sinecom.

A OFICInA Escola de 
Revitalização do Patrimônio 
Cultural de João Pessoa 
completou neste mês 
22 anos de fundação.  
São vários monumentos 
restaurados no decorrer 
destas duas décadas, 
permitindo a preservação 
de importantes prédios 
históricos que, agora visi-
tados, chamam a atenção 
de turistas.

Restauração

MESMO com uma 
redução de vendas de livros 
impressos na década, o 
que é normal em face 
do surgimento do novo 
mercado de livros digitais, 
não preocupa. Segun-
do pesquisa da Fipe, no 
ano passado 197 edito-
ras consultadas, 7.470 
e-books e 194 aplicativos 
em livros.

Livro digital

É O PROCOn-JP quem 
garante: a partir de agora 
as operadoras de telefonia 
móvel Oi, Claro, Tim e Vivo têm 
prazo de validade para créditos 
pré-pagos e de cortarem ou 
bloquearem as linhas dos celu-
lares sem crédito após 90 dias.

A medida atende a uma 
determinação da Justiça e vale 
para todo o país. As operadoras 
têm 30 dias para se adequarem 
as novas determinações.

telefonia
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condenação de réu é 
uma vitória social
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As obras de construção 
do Trevo de Mangabeira, em 
João Pessoa, deverão ser ini-
ciadas no começo de 2014. 
Para isso, será realizada no 
dia 18 de setembro a licita-
ção pública que escolherá a 
empresa responsável pelos 
serviços. Esta será mais uma 
obra do Governo do Estado 
que contribuirá para melho-
ria da mobilidade urbana da 
capital e beneficiará direta-
mente cerca de 250 mil habi-
tantes, especialmente os mo-
radores dos bairros da Zona 
Sul. Estão previstos investi-
mentos de R$ 20 milhões. 

Segundo pesquisa realiza-
da pelo Sindicato da Arquitetu-
ra e da Engenharia (Sinaenco), 
a mobilidade urbana foi con-
siderada o principal problema 
de João Pessoa, cuja estrutura 
urbana não acompanhou o 
crescimento da população nos 
últimos 25 anos. Além disso, a 
frota de veículos também du-
plicou - passando de 100.427 
carros no ano 2000 para 
285.121 em 2013, segundo 
relatório divulgado em mar-
ço pelo Detran -, gerando um 
desconforto no trânsito em 
determinadas áreas da capi-
tal, principalmente nas horas 
do rush. 

É o caso do bairro de 
Mangabeira, em especial nas 
Avenidas Josefa Taveira e Hil-
ton Souto Maior Filho, por 
onde circulam diariamente 
cerca de 30 mil veículos, entre 
automóveis, camionetas, ôni-

bus, caminhões e motos, pro-
vocando muitos congestiona-
mentos nos horários de pico. 

Para facilitar o escoa-
mento do trânsito na área e 
proporcionar maior fluidez 
nas interseções daquelas duas 
avenidas, o Governo do Esta-
do elaborou o projeto urbano 
denominado Trevo de Manga-
beira, que prevê a construção 
de um viaduto em concreto, 
além de terraplenagem, pavi-
mentação asfáltica, drenagem, 
iluminação ornamental e si-
nalização horizontal e vertical. 
Segundo o Departamento de 
Estradas de Rodagem (DER), 
a obra terá uma extensão total 
de 800 metros e a plataforma 
da avenida ficará com 22 me-
tros, duas pistas de rolamento, 
canteiro central, ciclovia e cal-
çadas. O tipo de revestimento 
será em concreto betuminoso 
usinado a quente - CBUQ. 

 O DER explica que o tre-
vo proporcionará o desenvol-
vimento socioeconômico da 
cidade, modernização e am-
pliação da infraestrutura viá-
ria, melhoria da mobilidade 
urbana, redução do tempo de 
deslocamento e do índice de 
acidentes, geração de prospe-
ridade e elevação da qualida-
de de vida da população local, 
além de oferecer mais confor-
to e segurança aos usuários.

Outra obra que contribui-
rá para melhoria da mobilida-
de urbana na Zona Sul da ca-
pital será o Viaduto do Geisel. 
O Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transportes 
(Dnit) já aprovou a concepção 
do projeto de construção e os 
recursos, na ordem de mais de 
R$ 20 milhões, já estão garan-
tidos pelo Ministério das Cida-
des, assim como a contraparti-
da do Governo do Estado. 
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Licitação para escolha da 
empresa responsável pelos 
serviços será em setembro

Obras começam no início de 2014
tRevo de mangabeiRa

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

A Unimed João Pessoa 
vai inaugurar no próximo 
dia 29, no Bairro dos Esta-
dos, o Viver Melhor - Espa-
ço de Saúde e Bem-Estar. 
No local, serão desenvol-
vidas ações voltadas para 
promoção da saúde e qua-
lidade de vida dos clientes, 
a exemplo de iniciativas 
para perda e manutenção 
do peso, gravidez saudá-
vel e controle do diabetes. 
Maior operadora de pla-
nos de saúde da Paraíba, 
a Unimed JP conta, atual-
mente, com cerca de 130 
mil clientes.

No Espaço Viver Me-
lhor, funcionarão todos os 
programas já desenvolvi-
dos pelo Setor de Promo-
ção da Saúde da Unimed 
JP e os novos, que estão 
em fase de implantação 
(veja abaixo). Para dar su-
porte a esses programas, 
o local contará com pis-
cina para hidroginástica, 
academia de ginástica e 
até uma cozinha experi-
mental, onde as pessoas 
aprenderão, na prática, a 
preparar cardápios saudá-
veis. Os serviços serão ofe-
recidos sem nenhum custo 
adicional para os clientes 
que participarem dos pro-
gramas de promoção da 
saúde da Cooperativa.

O Espaço Viver Melhor 
ocupa uma área de 622 
metros quadrados. Além 

dos equipamentos já cita-
dos, a estrutura inclui sete 
salas para atendimentos 
nas áreas de nutrição, psi-
cologia, fisioterapia, en-
fermagem e serviço social; 
três miniauditórios e esta-
cionamento.

Segundo o assessor 
de Promoção da Saúde da 
Unimed JP, Genival Ferrei-
ra de Lima, o Espaço está 
integrado à nova moda-
lidade de assistência no 
gerenciamento de doen-
ças, dentro da filosofia de 
atenção integral à saúde. 
Com o Viver Melhor, será 
possível prevenir e contro-
lar as doenças, de forma 
personalizada, em vez de 
tratar as consequências. 

“Muito mais que 
curar doenças, a Unimed 
João Pessoa busca, a cada 
dia, um mundo mais sau-
dável e feliz. O resultado 
é o bem-estar de nossos 
clientes e a conquista da 
qualidade de vida”, decla-
rou Genival Ferreira. “Essa 
forma de ver o mundo traz 
as recompensas que a Uni-
med JP busca: sorrisos es-
tampados em rostos cheios 
de saúde e vida”, afirmou.

 
educar para prevenir
A diretriz básica das 

ações de promoção da 
saúde é educar para pre-
venir doenças ou suas con-
sequências. Dentro dessa 

proposta, a Unimed JP 
criou os Grupos de Edu-
cação em Saúde (GES). 
Atualmente, três já estão 
estruturados, com equipes 
próprias, sendo que dois 
deles passarão a ser dispo-
nibilizados para os clientes 
a partir da inauguração do 
Espaço Viver Melhor. Con-
fira quais são esses grupos:

- GES em Diabetes: 
Esse grupo existe desde 
2004. Nele, os participan-
tes aprendem a conviver 
com o diabetes sem preju-
dicar a qualidade de vida. 
A equipe multidisciplinar 
do grupo é composta por 
psicólogo, nutricionista, 
enfermeiro e médico. O 
diabetes não tem cura, 
mas quando a pessoa re-
cebe as orientações ade-
quadas evita os problemas 
associados a essa doença.

- GES para Equilíbrio 
do Peso: Ajudar o clien-
te a perder e a manter o 
peso de forma saudável é 
o objetivo desse grupo. O 
Equilíbrio do Peso já era 
disponibilizado para os 
funcionários da Unimed 
JP, mas a partir de setem-
bro será aberto a todos os 
clientes. A equipe multi-
disciplinar é formada por 
médico, nutricionista, edu-
cador físico, psicólogo e 
assistente social.

- GES Materno In-
fantil: A gravidez implica 

Unimed JP inaugura espaço de saúde
viveR meLHoR

em muitas mudanças fí-
sicas e emocionais. Nes-
se momento de várias 
situações novas para o 
casal, as orientações são 
bem-vindas. E se for de 
profissionais especializa-
dos, melhor ainda. O GES 
Materno-Infantil tem a 
finalidade de orientar 
as mulheres para uma 
gravidez saudável. Os 
homens também partici-
parão de oficinas especí-
ficas, aprendendo como 
podem dividir as respon-
sabilidades com as futu-
ras mamães. A equipe 
multidisciplinar do grupo 
é formada por nutricio-
nista, fisioterapeuta, psi-
cóloga, assistente social e 
enfermeira.

O governador Ricardo 
Coutinho assina hoje, às 
17h, no Terminal da Inte-
gração do Colinas do Sul, 
em João Pessoa, a 58ª or-
dem de serviço do Progra-
ma Caminhos da Paraíba. 
Serão autorizadas urbani-
zação e pavimentação da 
Via Perimetral Sul, que vai 
do entroncamento da BR-
101/Bairro Gervásio Maia/

Colinas do Sul/Valentina 
de Figueiredo/Muçuma-
gro até o entroncamento 
com a PB-008, com uma 
extensão de 9 km em pis-
ta dupla de 7 metros de 
largura cada uma e mais 
canteiro central.

O investimento no tre-
cho é de R$ 6.523.992,11, 
com recursos do Tesouro 
Estadual. A obra beneficia-

rá diretamente uma popu-
lação de 300 mil pessoas. A 
construtora Novatec Ltda 
iniciará a execução neste 
mês de agosto e com pre-
visão de concluir o serviço 
em março de 2014. Pela 
Perimetral Sul a expecta-
tiva para o tráfego médio 
diário é de cerca de 5 mil 
veículos.

Os principais serviços 

programados são comple-
mentação e melhoramen-
to do sistema de drena-
gem de águas pluviais e 
subterrâneas, adequação 
do alinhamento de ruas, 
pavimentação asfáltica, 
padronização de calçadas 
laterais, implantação de 
paradas de ônibus, sinali-
zação horizontal e ilumi-
nação ornamental.

Urbanização e pavimentação da Via Perimetral Sul

SerViço
viver melhor – espaço de 
Saúde e bem-estar
endereço: Avenida Piauí, no 
445, Bairro dos estados.
Público-alvo: Clientes da 
Unimed JP que se adequem 
aos programas desenvol-
vidos pela Promoção da 
Saúde.
Como participar: É pre-
ciso fazer inscrição por 
telefone. os números são 
2106-0712 e 2106-0714.

Construção do Trevo de Mangabeira irá beneficiar diretamente cerca de 250 mil  habitantes, especialmente moradores da Zona Sul

iLUStrAção: Secom/PB

Os projetos de mobilidade 
urbana não se concentram na 
Zona Sul da capital. A duplica-
ção da Avenida Cruz das Armas, 
por exemplo, é mais uma obra 
que contribuirá com a melho-
ria da mobilidade urbana de 
João Pessoa. A avenida ganhará 
duas pistas de 7 metros de lar-
gura, um canteiro central com 
1 metro e calçadas laterais com 
2,5 metros. Estão sendo rea-
lizados serviços de terraple-
nagem, ampliação do sistema 
de drenagem, pavimentação e 
recapeamento em concreto as-
fáltico, construção de calçadas 
laterais, sinalização vertical e 
horizontal e iluminação orna-
mental.  A expectativa é elimi-
nar os congestionamentos de 
veículos, coletivos e caminhões 
e reduzir os acidentes de trân-
sito. Estão sendo investidos 
mais de R$ 5 milhões, sendo 
que cerca de R$ 3 milhões são 
destinados às desapropriações 
de imóveis.

Região metropolitana 
Na região metropolitana 

de João Pessoa, as obras de 
mobilidade urbana realizadas 
pelo Governo do Estado tam-
bém se destacam pela melho-
ria e fluidez no trânsito que 
irão proporcionar. Entre elas 
está o contorno de Jacumã, que 
vai pôr fim aos transtornos que 
existiam há décadas nos feria-
dos e no período de Carnaval, 
beneficiando mais de 50 mil 
habitantes. As obras incluem 
a construção de uma ponte so-

bre o rio Gurugi e a restauração 
urbana de Jacumã, um investi-
mento de R$ 6,2 milhões.

Já o Binário de Bayeux vai 
agilizar o tráfego de veículos na 
Avenida Liberdade, onde são 
aplicados recursos do Tesouro 
Estadual, sendo investidos nas 
obras de engenharia R$ 6,5 mi-
lhões e mais de R$ 4 milhões 
em desapropriações de imó-
veis. Bayeux e Santa Rita são 
os municípios diretamente be-
neficiados, contemplando uma 
população de 250 mil habitan-
tes. O tráfego médio diário na 
Avenida Liberdade é de 15 mil 
veículos. O binário tem exten-
são de 7,5 km, com largura mé-
dia de 7 metros de pista mais 
calçadas laterais com largura 
variável. O trajeto no sentido 
João Pessoa/Santa Rita segue 
pela Avenida Liberdade. No 
sentido Santa Rita/João Pes-
soa, o tráfego de veículos ficará 
pela Avenida Liberdade, Ruas 
Luiza Lila de Lima, Joaquim 
Fernandes, Pinheiro Machado, 
Elvira Marsicano e Santa Rita.

A passarela metálica de 
pedestres construída pelo Go-
verno do Estado sobre a rodo-
via BR-230, no km 13, próximo 
ao Conjunto Renascer, em Ca-
bedelo, tem contribuído para 
melhorar a fluidez do tráfego 
na rodovia, além dos índices 
de acidentes de trânsito. Outra 
passarela metálica está sendo 
construída sobre a rodovia BR-
230, no km 27, beneficiando 
os moradores da comunidade 
Boa Esperança.

Avenida Cruz das Armas
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Pai de Raíza diz que punição de 
réu representa uma vitória social

“O importante não é o 
tamanho da pena, é a cer-
teza da punição. Bem apli-
cada, justa e pedagógica”. 
Essa é a avaliação de Deu-
simar Guedes em relação à 
punição de Rodrigo Arthur 
da Fonseca, culpado (se-
gundo decisão da Justiça) 
de causar o acidente que 
matou sua filha Raíza e o 
amigo Ronaldo no dia 16 
de julho de 2011. Apesar 
da condenação de 17 anos 
e dois meses, o advogado 
de defesa promete recorrer 
da sentença e desqualifica 
testemunhas e uma das ví-
timas não fatais do aciden-
te. Este é o terceiro caso na 
Paraíba em que motoristas 
são condenados por homi-
cídio doloso, quando há in-
tensão de matar.

Depois de aproxima-
damente 10 horas de julga-
mento, por volta da meia-
noite da última terça-feira 
foi dada a sentença de con-
denação do réu. Preso já há 
dois anos e 34 dias, Rodri-
go terá esse tempo abatido 
da pena de 17 anos e dois 
meses em regime fechado, 
na Penitenciária Flósculo 
da Nóbrega (Presídio do 
Róger).  

O julgamento, que co-
meçou por volta das 15h30 
e se estendeu até a noite, foi 
tumultuado por uma dis-
cursão e por causa disso o 
juiz resolveu não permitir 
que os familiares das víti-
mas assistissem ao final. 
“Durante o intervalo um 
familiar de Ronaldo discu-
tiu com um familiar do réu 
e o juiz não permitiu que 
pudéssemos ver o restan-
te, deixando de ser um jul-

Motorista responsável pelo 
acidente que vitimou jovens 
pegou 17 anos de prisão

gamento popular, para ser 
uma reunião de magistra-
dos”, comentou Deusimar.

A decisão por homicí-
dio doloso, aquele que há in-
tensão de matar, foi baseada 
no fato do empresário estar 
dirigindo em alta velocidade 
e apresentar sinais de em-
briaguez. A condenação foi 
escolhida por quatro votos a 
três. O advogado de defesa, 
Genival Veloso, disse que vai 
recorrer da sentença, que 
ele considerou equivocada.

Genival disse ainda que 
entende que o culpado pelo 
acidente não foi o seu clien-
te, mas o motorista do car-
ro onde estavam os jovens 
que morreram. “O outro 
motorista não tinha carteira 
de habilitação. Meu cliente 
estava em uma velocidade 
compatível com a via, estava 
com os faróis do carro liga-
dos, não havia bebido e não 
ultrapassou o sinal verme-
lho”, afirmou.

Ele disse ainda que as 
testemunhas que viram seu 
cliente cambaleando após 
o acidente e relataram há-
lito de álcool não são tes-
temunhas confiáveis. “Meu 
cliente estava desorientado 
com a colisão e a batida na 
cabeça, não estava bêbado 
e essas pessoas que dizem 
que ele tinha hálito de ál-
cool não são confiáveis, pois 
disseram que ele estava com 
os faróis do carro desligados 
e eu provei que os faróis es-
tavam ligados”, argumentou.

Perda da filha
Deusimar comentou 

que nenhuma condenação 
tem como repor a ausência 
da filha. “Mas, apesar disso, 
é uma vitória pela luta pela 
educação no trânsito, por 
uma sociedade capaz de di-
minuir essa carnificina que 
vemos no trânsito. Não é só 
uma vitória pessoal, é uma 
vitória social. Como acredi-
to em um ser superior, em 

vida depois deste planeta, 
para mim é mais fácil tentar 
o controle, a autoproteção, 
pois cultivar o ódio só me 
prejudicaria”, disse.

Em uma rede social 
Deusimar externou seu 
sentimento. “Hoje amanhe-
ci mais confiante nos seres 
humanos, e acreditando que 
no mundo continua a exis-
tir mais trigo do que joio. 
A condenação do motorista 
que embriagado, assassinou 
Raiza e Ronaldo e sequelou 
outros dois jovens, é um si-
nal que a sociedade brasilei-
ra e em especial a paraibana, 
não será mais leniente com 
este tipo de crime. Saúdo o 
povo brasileiro”

Ele também agradeceu 
o apoio dado não só durante 
o julgamento, mas também 
durante os mais de dois 
anos que se passaram desde 
o acidente. “Em nome da mi-
nha família e da família do 

Ronaldo, agradeço penho-
radamente a solidariedade 
de todo o povo paraibano 
que durante estes mais de 
dois anos, se solidarizou e 
até sofreu junto conosco, no 
aguardo do julgamento do 
criminoso que matou estes 
dois jovens. Somos muito 
gratos por tudo. Que Deus 
esteja sempre com todos 
nós”.

Acidente
No dia 16 de junho de 

2011 o carro onde estavam 
Raíza Guedes, Ronaldo Soa-
res e outros dois amigos 
cruzava a Avenida Epitácio 
Pessoa (esquina do Super-
mercado Extra e do Edifício 
Epitácio Pessoa), quando foi 
atingido pelo carro de Ro-
drigo Arthur Fonseca, que 
vinha pela principal aveni-
da da cidade, sentido praia/
centro. A versão aceita pela 
Justiça foi de que Ronaldo 

estava dirigindo sob o efeito 
de álcool, em alta velocida-
de e havia passado no sinal 
vermelho.

Ronaldo morreu no lo-
cal do acidente, Raíza che-
gou a ser socorrida para o 
Hospital de Emergência e 
Trauma Senador Humber-
to Lucena, mas não resistiu 
aos ferimentos.

Caso Família Ramalho 
Em seis de maio de 

2007, João Paulo Guedes 
Meira, em alta velocidade, 
passando pelos semáforos 
vermelhos da Avenida Epi-
tácio Pessoa, atingiu o car-
ro onde estavam Antônio 
de Pádua Guerra Ramalho, 
Francisco de Assis Guerra 
Ramalho e Matheus Caval-
canti Ramalho, que morre-
ram após o acidente. João 
Paulo pagou fiança e foi libe-
rado, dois anos depois teve a 
prisão decretada, ficou fora-

gido até 2009. Passados cin-
co anos e meio do acidente, 
João Paulo foi condenado a 
15 anos de prisão, acusado 
de homicídio doloso.

Caso Fátima Lopes
Em janeiro de 2010, 

quando estava indo para a 
missa, a defensora pública 
Fátima Lopes teve seu carro 
atingido. A colisão resultou 
na sua morte. O acidente 
foi causado pelo psicólogo 
Eduardo Paredes, que es-
tava trafegando na Avenida 
Epitácio Pessoa em alta ve-
locidade e ultrapassou o si-
nal vermelho. No começo de 
2013 ele foi condenado a 12 
anos de prisão em regime 
fechado. 

Eduardo é acusado 
ainda de provocar o aci-
dente que matou Maria 
José dos Santos, que acon-
teceu em Mangabeira, em 
junho de 2010.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Lidiane Gonçalves
Lidianevgn@gmail.com

A Secretaria de Adminis-
tração Penitenciária (Seap) 
está divulgando os postos 
de arrecadação de livros que 
serão distribuídos de forma 
proporcional à população car-
cerária de cada unidade da Pa-
raíba. No início desta semana 
o secretário Wallber Virgolino 
lançou a campanha ‘Cidada-
nia é leitura, Ressocialização 
é Educação’. Os livros podem 
ser doados, inicialmente, nos 
seguintes pontos de arrecada-
ção. Em João Pessoa, na Gerên-
cia de Ressocialização da Seap, 
localizada no Centro Adminis-
trativo Estadual; e na Peniten-
ciária de Segurança Média Juiz 
Hitler Cantalice.

Em Campina Grande, o 
ponto de arrecadação está ins-
talado na Penitenciária Jurista 
Angello Amorim (Monte San-
to); em Patos, na penitenciá-
ria feminina. Também foram 
montados pontos nas cadeias 
públicas de Sousa e de Sousa. 
Nos demais municípios, as 
doações podem ser realizadas 
nas cadeias públicas.

A campanha lançada pela 
Gerência de Ressocialização da 
Seap tem o objetivo de formar 
um acervo de obras literárias, 
com clássicos, romances, li-
vros científicos e filosóficos, 
destinados à leitura dentro das 
unidades prisionais e aos cur-
sos de educação formal que já 
estão em funcionamento.

O secretário Wallber Vir-
golino falou da iniciativa. “Com 
esta campanha estamos fazen-
do um apelo à sociedade civil, 
para que a mesma possa fazer 
a sua parte e contribuir com 
o processo de ressocialização 
na Paraíba. Entendemos que 
através de ações como esta, 
numa parceria entre o gover-
no e a população, poderemos 
melhorar gradativamente o 
sistema prisional do Estado e 
consequentemente, preparar 
as pessoas que se encontram 
em situação de cárcere para o 
retorno à sociedade”.

Wallber informou que 
a campanha faz parte do tra-
balho de ressocialização e do 
projeto de remição de pena 
instituído pela Seap. Para par-
ticipar do benefício o apenado 
terá que, durante um prazo de 

30 dias, ler um livro de con-
teúdo científico, clássico filo-
sófico, etc. Em seguida, deverá 
confeccionar uma resenha/
redação manuscrita, que será 
submetida para análise de uma 
comissão, formada pelo dire-
tor do presídio (presidente da 
comissão), dois educadores e 
agentes penitenciários capaci-
tados, que avaliará a resenha 
apresentada. O juiz das Execu-
ções Penais avaliará o relatório 
da comissão e remirá ou não a 
leitura de um livro por mês por 
quatro dias de cumprimento 
de pena, ou seja, 48 dias/ano 
e quatro dias/mês. Após ler o 
livro o apenado terá dez dias 
para apresentar a resenha.

De acordo com a gerente 
executiva de Ressocialização 
da Seap, Ziza Maia, a leitura 
abre novos horizontes e per-
mite a visualização de novos 
universos. “A descoberta da 
leitura pode fomentar o de-
sejo para o ingresso na edu-
cação formal, por isso é mui-
to importante a adesão das 
pessoas nesse processo de 
contribuição para a mudança 
de postura das pessoas que 
cumprem pena, para que pos-

sam se reinserir na sociedade. 
Portanto, é um exercício de ci-
dadania”, finalizou.

Outros projetos
Além de incentivar o gos-

to pela leitura, a Seap já de-
senvolve outros projetos de 
ressocialização. Cursos profis-
sionalizantes, contemplados 
no projeto Cidadania é Liber-
dade, são desenvolvidos pela 
Gerência Executiva de Res-
socialização da Secretaria de 
Administração Penitenciária 
(Seap). Os cursos acontecem 
em unidades prisionais das 
cidades de João Pessoa, Patos, 
Catolé do Rocha, Sousa e Caja-
zeiras.

Na Colônia Penal da cida-
de de Sousa, no Sertão do Es-
tado, está acontecendo o curso 
de Instalador Elétrico Resi-
dencial, com carga horária de 
200 horas. O curso está con-
templando 36 reeducandos 
durante os dois expedientes. 
Na Penitenciária Dr. Romeu 
Gonçalves Abrantes – PB1 -, os 
internos participam do curso 
de Cozinha Básica, com carga 
horária de 60 horas, contem-
plando 20 reeducandos.

Campanha arrecada livros para presídios
RESSOCIALIZAÇÃO

Asfixia por estrangula-
mento. Esta foi à causa da 
morte do adolescente Luan 
da Silva Pereira, 17 anos, que 
sofreu uma ‘gravata’ durante 
uma luta informal de MMA 
(Mixed Martial Arts) na zona 
rural do município de Sobra-
do, na Zona da Mata paraiba-
na. O laudo foi entregue há 
dez dias na Delegacia de Po-
lícia de Sapé. O delegado Fre-
derico Magalhães comunicou 
ontem que já encaminhou 
para o Ministério Público da 
Comarca de Sapé o inquérito 
que apurou a morte do ado-
lescente de 17 anos. Os jo-
vens envolvidos com o caso 
têm idades de 14 anos.

Luan da Silva Pereira 
ainda foi socorrido para o 
Hospital Regional de Sapé, 
onde faleceu. O caso foi des-
coberto ‘por acaso’ após um 
policial civil da delegacia de 
Sobrado sofrer um pico hi-
pertensivo E ser levado para 
o hospital. Frederico Maga-
lhães revelou que o agente de 
investigação, ao passar por 
uma sala, se deparou com o 

corpo do jovem, de aparência 
saudável. Curioso, o policial 
procurou saber o que havia 
ocorrido e, a partir da infor-
mação e vendo se tratar de 
um caso grave, resolveu co-
municar à delegacia.

O hospital, disse o delega-
do, iria aguardar o laudo a ser 
emitido pelo Serviço de Veri-
ficação de Óbito para saber a 
causa da morte do jovem. 

Segundo levantamento 
feito por Frederico Maga-
lhães, no dia 24 de julho, no 
sítio Riacho da Serra, zona 
rural de Sobrado, o adoles-
cente e amigos praticavam 
luta de MMA (Mixed Martial 
Arts) como sempre faziam.

Naquele dia, durante a 
luta, o adolescente sofreu 
uma ‘gravata’. Quando ele 
desmaiou, disse Fred Maga-
lhães, os dois colegas acha-
vam que se tratava de uma 
brincadeira, pois era costu-
me de Luan, segundo eles, 
sempre fazer brincadeiras 
daquele tipo, e ficaram em 
cima do rapaz, provocando 
sua morte. (CF)

Jovem foi estrangulado 
durante luta de MMA

Rodrigo Arthur da Fonseca foi condenado por homicídio doloso por ter provocado o acidente de trânsito onde morreram Raíza e Ronaldo 

LAUDO APONTA

FOTO: Marcos Russo
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Emepa inscreve criadores para 
melhoramento genético na PB 

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 21 de agosto de 2013

A Empresa Estadual 
de Pesquisa Agropecuária 
da Paraíba (Emepa) está 
com edital aberto até o dia 
15 de setembro deste ano 
para selecionar associações 
de criadores e produtores 
de caprinos e ovinos liga-
dos à agricultura familiar. 
As entidades selecionadas 
terão a parceria da insti-
tuição para melhoria gené-
tica dos rebanhos a partir 
da formação de núcleos de 
produção com animais me-
lhorados.

O processo seletivo faz 
parte do Programa de For-
talecimento da Caprinovi-
nocultura destinado a pro-
dutores da base familiar do 
Estado e terá duração de 
40 meses. Em sua execu-
ção no exercício de 2013, o 
programa disponibilizará, 
em regime de concessão, 
de 93 reprodutores com 
genética melhorada para 
as associações e produto-
res selecionados. Já para o 
exercício de 2014, serão 65 
reprodutores.

“Essa ação corrobora 
um dos objetivos da Emepa, 
que é a transferência de co-
nhecimento para melhoria 
da produção do agricultor. 
As ações de transferência 
de embriões e de melhoria 
genética são fundamentais 
para o fortalecimento do 
rebanho e de toda a cadeia 
produtiva da caprinovino-
cultura”, comentou o secre-
tário de Desenvolvimento 
da Agropecuária e da Pes-
ca, Marenilson Batista, ao 
destacar as ações que são 
desenvolvidas pelo Gover-
no do Estado para melho-
rar a Caprinovinocultura.

Inscrições
As inscrições podem 

ser realizadas até o dia 15 
de setembro, nos escritó-
rios regionais e municipais 
da Empresa de Assistência 
Técnica e Extensão Rural 
(Emater). 

A cópia do edital, lan-
çado pela Empresa Esta-
dual de Pesquisa Agrope-
cuária da Paraíba, poderá 
ser obtida nas estações ex-
perimentais da Emepa, ou 
ainda através do site www.
emepa.org.br no link ‘Edi-
tais’. 

A Emepa informou que 
podem participar da sele-
ção apenas associações de 
criadores e produtores dos 
territórios do Seridó, Vale 
do Piancó, Curimataú, Cari-
ri Ocidental, Cariri Oriental 
e Borborema.

Poderão se inscrever
apenas as associações de 
criadores e produtores

A cidade de Cajazeiras festeja  
amanhã 150 anos de emancipação 
política e o aniversário de nasci-
mento do Padre Inácio de Souza 
Rolim, amanhã. A dupla comemo-
ração terá a presença do gover-
nador Ricardo Coutinho, que vai 

inaugurar dois grandes benefícios: 
a Unidade de Pronto Atendimento 
(UPA), construída em parceria com 
o Governo Federal, e a Casa da Ci-
dadania, uma antiga reivindicação 
da população cajazeirense e serta-
neja.

A prefeita Denise Albuquer-
que (PSB) vem cumprindo uma 
vasta programação, aberta no dia 

15 passado e que se estenderá até 
a data maior do aniversário da ci-
dade, constando-se de vários even-
tos culturais, sociais e esportivos, 
além da inauguração de obras, as-
sinatura de ordens de serviço e ou-
tras ações administrativas implan-
tadas pela atual gestão municipal.

Amanhã, Feriado Municipal, 
ao lado do governador Ricardo 

Coutinho, a prefeita participa da 
programação de inauguração das 
obras e assiste ao desfile cívico na 
Avenida Padre Rolim, a partir das 
16 horas. Escolas da rede munici-
pal de ensino e do Estado, Polícia 
Militar, Corpo de Bombeiros, Tiro 
de Guerra e outras instituições 
locais participarão do desfile, que 
deverá reunir milhares de pessoas.

Governo entrega obras em Cajazeiras
ANIVERSÁRIO DA CIDADE

A população de Cajazeiras vai ganhar uma UPA e uma Casa da Cidadania, duas reivindicações antigas; as obras serão inauguradas pelo governador Ricardo Coutinho

Sucursal de Cajazeiras
auniaocz@gmail.com

As inscrições 
podem ser 
realizadas até 
15 de setembro, 
nos escritórios 
regionais e 
municipais da 
Emater-PB

A Campanha de Pro-
teção Integral a Criança e 
Adolescente “Não finja que 
não viu”, coordenada pela 
Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Humano 
(Sedh), promoveu, na ma-
nhã de ontem, no Centro 
Cultural Fênix, em Maman-
guape, mais uma audiência 
pública sobre o enfrenta-
mento aos direitos violados 
de crianças e adolescentes. 

Durante a audiência, a 
equipe da Sedh faz um aler-
ta à população para denun-
ciar os casos de qualquer 
tipo de direito violado jun-
to aos Conselhos Tutelares, 

Centros de Referência Es-
pecializados de Assistência 
Social (Creas), agentes de 
saúde, disque 100, entre 
outros. 

O evento contou com 
integrantes do Poder Judi-
ciário, prefeitura, conse-
lheiros tutelares e repre-
sentantes do Sistema de 
Garantia de Direitos. 

As audiências públi-
cas já foram realizadas nos 
municípios de João Pes-
soa, Campina Grande, San-
ta Rita, Bayeux, Sapé, Boa 
Ventura, Patos, Areia, Remí-
gio, Sousa, Princesa Isabel, 
Guarabira e Nazarezinho. 

Ao todo, serão percorridas 
15 cidades paraibanas na 
tentativa de coibir a violên-
cia infantil.

Lançamento
A Campanha de Pro-

teção Integral a Criança e 
ao Adolescente foi lançada 
pelo Governo do Estado em 
maio e está realizando du-
rante todo o ano ações para 
coibir a violência infantil 
na Paraíba como pales-
tras em escolas, visitas em 
feiras-livres, seminários e 
panfletagens na orla da ca-
pital e na Lagoa do Parque 
Solon de Lucena. 

Violação ao direito da criança é
tema de debate em Mamanguape

AuDIêNCIA públICA

O Governo do Estado e 
parceiros concluíram a alve-
naria do Abatedouro de Aves 
de Monteiro. A próxima etapa 
inclui a instalação dos equipa-
mentos e a ligação de energia 
elétrica e água, que já estão 
sendo providenciadas. De 
acordo com o Plano de Negócio 
elaborado pelo Sebrae, inicial-
mente o empreendimento vai 
abater 2.000 aves/dia (5.000 
kg), devendo paulatinamente, 
atingir o abate e beneficiamen-
to de 6.000 aves/dia.

O abatedouro tem a parti-
cipação do Projeto Cooperar e 
do Programa Empreender-PB, 
envolvendo recursos da ordem 

de R$ 330 mil, que acrescido 
das contrapartidas locais atin-
gem mais de R$ 500 mil.

“Este projeto beneficia 
mais de 100 associados da 
Cooperativa dos Avicultores 
do Estado da Paraíba, organi-
zação que está sendo estrutu-
rada, com apoio do Cooperar, 
Sebrae e Emater”, destaca o 
coordenador estadual do Co-
operar, Roberto Vital.

A cooperativa vai assumir 
a gestão comercial do empre-
endimento, enquanto a Asso-
ciação dos Avicultores (Aval), 
terá ação voltada para o siste-
ma criatório que viabilizará o 
funcionamento do abatedouro.

Parte de abatedouro é 
concluída em Monteiro 

pARCERIA

FOtO: Arquivo
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Pela cidade

A maioria dos petistas de Campina, de ex-
aliados do PMDB, hoje quer ver pelas costas a 
família Vital do Rêgo, por conta do conflito gerado 
nas eleições de 2012, quando o PT não conseguiu 
confirmar a aliança com o PP e os petistas culpam o 
antigo aliado pelo imbróglio. 

l CAMINhAdA

Acontece hoje mais uma “Caminhada da Lua”, promovida 
pela Secretaria de Esporte, Juventude e Lazer da Prefeitura 
de Campina Grande, que tem concentração a partir das 17h, 
no Parque da Criança. O passeio terá concentração, saída e 
chegada no Parque da Criança.

l ObjetIvO 

De acordo com o secretário adjunto da pasta, Teles 
Albuquerque, essa é a sexta caminhada do ano, evento que 
ocorre sempre no ponto mais alto da lua cheia. O objetivo, 
segundo Teles, é incentivar a prática da atividade física e o fim 
do sedentarismo.

Gestão Pactuada
 

O prefeito de Campina Grande, Romero Rodrigues, esteve 
reunido na tarde de ontem com membros da sua bancada de 
vereadores na Câmara Municipal, a fim de discutir a votação de 
Projeto de Lei Complementar que modifica a chamada Lei da 
Gestão Pactuada.

Mestrado profissional

O conselho gestor do Mestrado Profissional em Matemática 
(Profmat) em Rede Nacional irá realizar no dia 31 de agosto 
o exame de seleção com os candidatos que irão participar do 
programa de pós-graduação strico sensu em Matemática, que irá 
conduzir o graduado ao título de Mestre. O curso será realizado 
em parceria com a Universidade Estadual da Paraíba.

Segurança

Os alunos, professores e funcionários da Faculdade Cesrei, 
em Campina Grande, iniciaram ontem nas redes sociais uma 
campanha de cobrança à Superintendência de Trânsito e 
Transportes Públicos do município para a instalação de uma 
faixa de pedestres em frente a faculdade. A campanha visa a 
segurança dos pedestres, tendo em vista o movimento constante 
de pessoas que se dirigem à universidade e o alto número de 
veículos que trafegam na via em frente à universidade.

toalhas

Três semanas após a saída do técnico Vica do Treze, 
apareceram alguns motivos que levaram a direção a tomar 
a decisão. Em um desses detalhes, um chamou a atenção. O 
treinador exigia que cada jogador tivesse duas toalhas para 
utilizar no vestiário.

Oposição 

O advogado Rômulo Leal, que assumiu a presidência 
do Campinense em junho de 2010 e renunciou cinco 
meses depois por pressão da torcida, voltou à cena política 
raposeira. Dessa vez para se colocar novamente como 
potencial candidato da oposição nas eleições de dezembro. 
O ex-presidente ainda apontou como “ileal” o desejo do atual 
mandatário William Simões de tentar a reeleição.

Reação

Petistas de Campina Grande reagiram indignados a 
uma nota distribuída pela assessoria do senador Vital do 
Rêgo Filho (PMDB) na manhã de ontem, revelando que 
o parlamentar participou de reunião em Brasília para 
discutir a manutenção da aliança PT/PMDB.

Natural 

Na nota, Vital do Rêgo trata a manutenção da 
aliança entre as duas legendas para as eleições de 
2014 na Paraíba como “natural”, de acordo com ele 
“considerando a estratégia nacional adotada pelas duas 
legendas de priorizar o apoio à reeleição de Dilma”.

Inimizade

João Pessoa, Paraíba -  QUARTA-FEIRA, 21 de agosto de 2013

A ansiedade já começa 
a tomar conta dos 28 mil ins-
critos no Vestibular 2013.2 
da Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG) que 
divulgará, no próximo dia 23, 
a relação dos candidatos clas-
sificados. Nessa segunda-feira 
(19), a concorrência foi apre-
sentada, colocando nas vagas 
livres o curso de Medicina, de 
Campina Grande, no topo da 
lista com 58,44 candidatos por 
uma vaga, seguido de Odon-
tologia, em Patos, com 16,9 de 
concorrência e Enfermagem, 
em Campina Grande com 15,24 
inscritos por vaga.

O Vestibular da UFCG é 
realizado duas vezes por ano, 
sendo que na edição 2013.1 
foram ofertadas 3.115 vagas, 
para os 67 cursos com entrada 
no primeiro período, já para 
esta segunda etapa foram dis-
ponibilizadas 1.600 vagas, para 
os 35 cursos com entrada no 
segundo período. Os dois ves-
tibulares contabilizam um total 
de 4.715 vagas e 75 cursos de 
graduação nos campi de Cam-
pina Grande, Cuité, Cajazeiras, 
Pombal, Patos e Sousa.

Para efeito de classificação, 
a UFCG informou que serão uti-
lizadas as notas do Enem 2012, 
onde das 1.600 vagas ofereci-
das, 1.388 são de livre concor-
rência e 212 reservadas a es-

tudantes que tenham cursado 
integralmente o Ensino Médio 
em escolas públicas, distribuí-
das entre cotas sociais e raciais. 
Para os candidatos inscritos 
no sistema de cotas, o curso de 
Medicina, em Campina Grande, 
também aparece em primeiro 
lugar na concorrência para os 
inscritos nas categorias com 
renda menor que 1,5 salário e 
maior que 1,5 salário.

Entre os inscritos na cate-
goria com renda menor que 1,5 
salário a concorrência ficou em 
267 por vaga, na cota racial e 
347 na cota não-racial. Para os 
inscritos com renda maior que 
1.5 salário serão 110 por vaga 
na cota racial e 170 na cota 
não-racial. Para ter acessos aos 

detalhes da concorrência de 
outras graduações, o candida-
to pode acessar o site da UFCG 
(www.comprov.ufcg.edu.br).

A relação dos candidatos 
classificados será divulgada na 
sexta-feira (23) e em seguida, 
no período de 24 de agosto a 
13 de setembro, os candidatos 
poderão efetuar a renúncia à 
vaga, já a lista com os aprova-
dos será divulgada dia 17 de 
setembro. Candidato classifi-
cado é aquele não eliminado, 
que pontuou acima da nota de 
corte. Já os candidatos aprova-
dos são os classificados dentro 
do número de vagas dispo-
nibilizadas por curso, e que 
realizem o cadastramento no 
período estabelecido.

UFCG divulga classificados na sexta
Vanessa Braz
vanessabraz.comunicando@gmail.com

Demandas na UEPB chegam a R$ 287 mi
ORçAMeNtO PARtICIPAtIvO 2014

Propostas precisam
ainda ser aprovadas pelo
Conselho Universitário

Com uma projeção orça-
mentária de R$ 287 milhões, 
sujeita a alterações para mais 
ou para menos, a Pró-Reitoria 
de Planejamento e Orçamen-
to (Proplan) da Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB) 
apresentou na manhã de on-
tem as demandas e priorida-
des de todos os Centros da 
Instituição para serem ana-
lisadas como proposta para 
execução no exercício 2014.

Foram incluídas na peça 
orçamentária em construção, 
as demandas do CCBS, CE-
DUC, CCJ, CCT, CCSA (Campus 
I Campina Grande); CH (Cam-
pus III – Guarabira); CCAA 
(Campus II – Lagoa Seca); 
CCHA (Campus IV – Catolé 
do Rocha); CCBSA (Campus 
V – João Pessoa); CCHE (Cam-
pus VI – Monteiro); CCEA 
(Campus VII – Patos); e CCTS 
(Campus VIII – Araruna). 

A terceira etapa das 

reuniões do Conselho Orça-
mentário com os diretores 
de Centro da Universidade 
foi realizada no Auditório III 
do Centro de Integração Aca-
dêmica, em Bodocongó, com 
objetivo de formatar a pro-
posta que irá compor a peça 
orçamentária da instituição 
para o próximo ano.  Além 
dos diretores de Centro, par-
ticiparam das discussões os 
dirigentes da Associação dos 
Docentes da Universidade 
Estadual da Paraíba (ADUE-
PB) e do Sindicato dos Traba-
lhadores de Ensino Superior 
da Paraíba (SINTESP-PB).

Demandas dos Centros
A reunião, presidida pela 

pró-reitora de Planejamen-
to e Orçamento, Maria José 
Lima, serviu para a apre-
sentação das prioridades 
dos centros e das entidades 
representativas de classes; 
apresentação de proposta 
orçamentária a partir das 
despesas fixas, variáveis e 
demandas dos Centros para 
QDD 2014 e apresentação 

do comparativo QDD 2011, 
2012, 2013 (até junho) e 
2014 (proposta). A apresen-
tação foi feita pela servidora 
da Proplan, Poliana Xavier 
França.

As principais demandas 
de todos os Centros gira-
ram em torno de reformas 
e construções, aquisição de 
equipamentos, recuperação e 
readequação de laboratórios, 
construção de sala de aulas, 
cercamento do Campus e re-
alização de curso de capaci-
tação. Todos os oito câmpus 
apresentaram demandas re-
lacionadas a obras.  

Aprovação do Consuni
A pró-reitora Maria José 

fez questão de enfatizar que a 
peça orçamentária em cons-
trução precisará ser aprova-
da pelo Conselho Universitá-
rio (Consuni) antes de seguir 
para o Governo do Estado. O 
valor aprovado também po-
derá sofrer alterações confor-
me o orçamento a ser enca-
minhado para apreciação da 
Assembleia Legislativa. Ela 

também destacou que todas 
as demandas foram discuti-
das com os três segmentos 
da universidade - docentes, 
discentes e técnicos adminis-
trativos.

Pelos cálculos e pro-
jeções feitos pela Proplan, 
com base nas variações de 
orçamentos anteriores, o 
orçamento 2014 deve girar 
em torno de R$ 287 milhões, 
sendo que deste valor R$ 230 
milhões deverão ser desti-
nados para folha de pessoal. 
Esse valor inclui uma série de 
observações como progres-
são docente, reajustes sala-
riais entre outros itens. 

O restante do orçamento 
será destinado à compra de 
equipamentos, execução de 
obras e aumento de bolsas 
estudantis, aquisição de mate-
riais, entre outras demandas. 

A Pró-Reitoria de Plane-
jamento e Orçamento preten-
de ainda realizar outras reu-
niões antes de compor a peça 
orçamentária final que será 
encaminhada para aprovação 
no Consuni. 

O Campus VI da Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB), em Mon-
teiro, está comemorando sete anos de 
criação e para celebrar a data a dire-
ção do Campus Poeta Pinto do Mon-
teiro organizou uma atividade cultu-
ral a ser realizada no próximo sábado 
(24), nos turnos da manhã e noite, com 
apresentação de teatro de rua.

A peça “Cancão, Malazarte e Tru-
pizupe” do grupo “Quem tem boca é 
pra gritar” será encenada às 10h, no 
pátio do Centro de Ciências Humanas 
e Exatas (CCHE) e às 20h, na Praça de 
Alimentação Parque das Águas, no 
Centro da cidade de Monteiro. Den-
tre o público previsto, o aniversário 
do Campus VI contará com a presença 
de alunos da Especialização em Educa-
ção, professores da rede estadual de 
ensino e os alunos do curso de Peda-
gogia PARFOR. 

As duas apresentações da peça 
“Cancão, Malazarte e Trupizupe” são 
voltadas para toda a população de 
Monteiro e região, com entrada gra-
tuita, sendo uma realização do CCHE 
- UEPB, por meio do Núcleo de Arte e 
Cultura Zabé da Loca, com apoio da 
Prefeitura Municipal de Monteiro. 

Cancão, Malazarte e trupizupe
A peça tem texto de Bráulio Ta-

Encenações celebram aniversário 
7 ANOS dO CAMPuS vI de MONteIRO

vares e trata-se das traquinagens de 
três heróis ou, como queiram, anti-he-
róis, presentes no imaginário cultural 
nordestino. A direção do espetáculo é 
assinada por Humberto Lopes, funda-
dor do grupo “Quem tem boca é pra 
gritar”. A parte musical é de autoria 
do cantor, compositor e rabequeiro, 
Beto Brito.  Como um todo, o trabalho 
representa um resumo das pesquisas 
do grupo, resultando num espetácu-
lo moderno, criativo e de indiscutível 
qualidade.

O Cancão, Malazarte e Trupizu-
pe busca através dos “trambiques” 
de três espertalhões, mostrar uma 
faceta do povo nordestino que para 
sobreviver precisa desenvolver uma 
enorme sagacidade, perspicácia e um 
extraordinário senso de humor, que 
proporciona a esses anti-heróis brasi-
leiros uma possibilidade de existirem, 
não anonimamente, mas, sobretudo, 
como um sobrevivente de um país em 
que somente os abastados e podero-
sos usufruem em sua totalidade. 

A peça “Cancão, Malazarte e Trupizupe” durante apresentação no meio da rua

FOTO: Divulgação
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Pauta está travada há três semanas
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Após quase três horas de 
debate, a Assembleia Legisla-
tiva decidiu, ontem, manter o 
veto do governador Ricardo 
Coutinho (PSB) ao projeto do 
deputado Caio Roberto(PR), 
propondo a criação de cota 
de estágios em empresas que 
se instalarem na Paraíba, por 
meio de algum tipo de incen-
tivo ou isenção fiscal conce-
dida pelo Governo do Estado 
Outros 12 vetos que também 
estavam na pauta devem ser 
votados na sessão de hoje. 

Os deputados de oposi-
ção protestaram muito con-
tra a manutenção do único 
veto apreciado, mas o líder 
do Governo, deputado Her-
vázio Bezerra (PSDB) es-
clareceu que a matéria é in-
constitucional, por ferir a Lei 
das Licitações (8.666/1993), 
criando uma reserva de mer-
cado em empresas privadas. 

“A Assembleia não tem 
autonomia para alterar a 
Lei das Licitações. As regras 
precisam ser claras dentro 
de um processo licitatório, 
pois, pode não interessar 
a uma empresa participar 
de uma licitação em que 

Muito debate e pouca votação 
encalham mais de 100 matérias 
e ampliam esforço concentrado 

O Orçamento Democrático Estadual 
realiza hoje, nas cidades de Sousa, Areial, 
Assunção e Serra da Raiz, mais quatro as-
sembleias microrregionais de eleições de 
seus novos conselheiros regionais. Com 
mandato de dois anos, os conselheiros do 
OD são representantes da sociedade civil, 
escolhidos em votação aberta, e exercem 
função pública não remunerada, na fis-
calização e acompanhamento de obras, 
serviços e demais ações do Governo do Es-
tado nas 14 Regiões Geoadministraivas da 
Paraíba.

Até agora foram realizadas, desde o 
último dia 13 de agosto, 11 assembleias mi-

crorregionais, com eleição de 84 conselheiros 
titulares e 48 suplentes. As regiões que já el-
egeram seus representantes foram: Uiraúna, 
São Francisco, São Bento, Água Branca, Ca-
malaú, Conceição, Marcação, Juarez Távora, 
Santa Luzia, Sobrado e Caldas Brandão. 

As eleições reuniram representações 
significativas das populações em suas mi-
crorregiões, somando a participação de 
mais de 1.800 pessoas. O OD realizará, 
até 14 de setembro, mais 39 assembleias 
de eleições. Os conselheiros titulares e 
suplentes tomam posse em outubro, mo-
mento em que participarão também de 
um processo de formação.

Assembleia hoje em 4 cidades
oRÇAmeNto DemoCRÁtICo

microrregiões e seus representantes
MICRORREGIÃO

(Municípios)
REGIÃO CONSELHEIROS 

TITULARES
CONSELHEIROS 

SUPLENTES

Sobrado 1ª 12 12
Santa Luzia 6ª 6 6
Conceição 7ª 8 6
São Bento 8ª 10 8
Uiraúna 9ª 8 1

São Francisco 10ª 6 1
Água Branca 11ª 9 8
Juarez Távora 12ª 6 3

Caldas Brandão 12ª 7 2
Marcação 14ª 12 03

fique obrigada a contratar 
porcentagem de estagiários 
paraibanos”, argumentou.

Em face do clima acir-
rado dos debates, Hervázio 
Bezerra apresentou requeri-
mento, subscrito por outros 
parlamentares solicitando 
o encerramento das discus-
sões em torno do veto apre-
ciado. Nas razões alegadas 
pelo parlamentar, mais de 
quatro oradores já tinham se 
pronunciado sobre o tema na 
tribuna, ferindo assim o arti-
go 175 do Regimento Interno 
da Casa de Epitácio Pessoa.

O líder ainda aproveitou 
para criticar os membros da 

bancada oposicionista. “Essa 
estratégia já é manjada. Al-
guns parlamentares da opo-
sição ocuparam a tribuna e 
nem discutiram o mérito do 
projeto, apenas proferiram 
ataques contra o governo e 
contra mim”, disse o tucano.

“É bom que a opinião 
pública saiba que os depu-
tados não querem votar os 
vetos do Executivo, o que 
querem  é procrastinar os 
projetos em tramitação, que, 
inclusive, são de interesse da 
Paraíba”, afirmou Hervázio.

Há três semanas que os 
vetos travam a pauta da AL 
com mais de 100 matérias.

Hervázio Bezerra explica inconstitucionalidade do projeto vetado

Foto: jlmlkhg~ggh~lkhg
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desembargador na sessão de hoje
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Um mundo 
desabitado no Semiárido

O pano de fundo é a seca

Trata-se de um fenômeno natural, caracterizado pelo atraso 
na precipitação de chuvas ou a sua distribuição irregular, que acaba 
prejudicando o crescimento ou desenvolvimento das plantações 
agrícolas.

O problema não é novo, nem exclusivo do Nordeste brasileiro. 
Ocorre com frequência, apresenta uma relativa periodicidade e 
pode ser previsto com  certa antecedência. A seca incide no Brasil, 
assim como pode atingir a África, a Ásia, a Austrália e a América do 
Norte.

No Nordeste, de acordo com registros históricos, o fenômeno 
aparece com intervalos próximos a dez anos, podendo se prolongar 
por períodos de três, quatro e, excepcionalmente, até cinco anos. As 
secas são conhecidas, no Brasil, desde o século XVI.

A seca se manifesta com intensidades diferentes. Depende do 
índice de precipitações pluviométricas. Quando há uma deficiência 
acentuada na quantidade de chuvas no ano, inferior ao mínimo do 
que necessitam as plantações, a seca é absoluta.

Em outros casos, quando as chuvas são suficientes apenas 
para cobrir de folhas a caatinga e acumular um pouco de água nos 
barreiros e açudes, mas não permitem o desenvolvimento normal dos 
plantios agrícolas, dá-se a seca verde.

Essas variações climáticas prejudicam o crescimento das 
plantações e acabam provocando um sério problema social, uma vez 
que expressivo contingente de pessoas que habita a região vive, 
verdadeiramente, em situação de extrema pobreza.

A seca é o resultado da interação de vários fatores, alguns 
externos à região (como o processo de circulação dos ventos e as 
correntes marinhas, que se relacionam com o movimento atmosférico, 
impedindo a formação de chuvas em determinados locais), e de 
outros internos (como a vegetação pouco robusta, a topografia e a 
alta refletividade do solo).

Muitas têm sido as causas apontadas, tais como o 
desflorestamento, temperatura da região, quantidade de chuvas, 
relevo topográfico e manchas solares. Ressalte-se, ainda, o fenômeno 
“El Niño”, que consiste no aumento da temperatura das águas do 
Oceano Pacífico, ao largo do litoral do Peru e do Equador.

A ação do homem também tem contribuído para agravar a 
questão, pois a constante destruição da vegetação natural por meio 
de queimadas acarreta a expansão do clima Semiárido para áreas 
onde anteriormente ele não existia.

A seca é um fenômeno ecológico que se manifesta na redução 
da produção agropecuária, provoca uma crise social e se transforma 
em um problema político.

Podemos definir êxodo rural como sendo o 
deslocamento de pessoas da zona rural (campo) para a 
zona urbana (cidades). Ele ocorre quando os habitantes 
do campo visam obter condições de vida melhor.

Os principais motivos que fazem com que grandes 
quantidades de habitantes saiam da zona rural para 
as grandes cidades são: busca de empregos com boa 
remuneração, mecanização da produção rural, fuga de 
desastres naturais (secas, enchentes, etc), qualidade de 
ensino e necessidade de infraestrutura e serviços  como 
hospitais, transportes, educação.

O êxodo rural provoca, na maioria das vezes, 
problemas sociais. Cidades que recebem grande 
quantidade de migrantes, muitas vezes, não estão 
preparadas para tal fenômeno. Os empregos não são 
suficientes e muitos migrantes partem para o mercado 
de trabalho informal e passam a residir em habitações 
sem boas condições (favelas, cortiços, etc). 

Além do desemprego, o êxodo rural descontrolado 
causa outros problemas nas grandes cidades. Ele aumenta 
em grandes proporções a população nos bairros de 
periferia das grandes cidades. Como são bairros carentes 
em hospitais e escolas, a população destes locais acabam 
sofrendo com o atendimento destes serviços. Escolas 
com excesso de alunos por sala de aula e hospitais 
superlotados são as consequências deste fato.

Os municípios rurais também acabam sendo 
afetados pelo êxodo rural. Com a diminuição da população 
local, diminui a arrecadação de impostos, a produção 
agrícola decresce e muitos municípios acabam entrando 
em crise. Há casos de municípios que deixam de existir 
quando todos os habitantes deixam a região.

Já sairá na sessão sema-
nal da manhã de hoje, a defi-
nição do Pleno do Tribunal de 
Justiça sobre a lista tríplice a 
ser encaminhada ao gover-
nador Ricardo Coutinho para 
escolha do novo desembar-
gador que irá ocupar a vaga 
aberta no começo deste mês 
com a aposentadoria de José 
Di Lorenzo Serpa.

A definição consiste na 
escolha de três entre os seis 
nomes da lista sêxtupla que 
o Tribunal de Justiça recebeu 
no final da tarde de anteon-
tem do Ministério Público 
Estadual. A lista é encabeça-
da pelo procurador-geral de 
Justiça, Oswaldo Trigueiro do 
Vale Filho. 

Além dele, por decisão 
do Conselho Superior do Mi-
nistério Público da Paraíba, 
completam a lista Marcus Vi-
lar Souto Maior, Aldenor de 
Medeiros Batista, Fernando 

Antônio Ferreira de Andrade, 
Manoel Pereira de Alencar e 
Rogério Rodrigues Lucas de 
Oliveira.  

O diretor especial do Tri-
bunal de Justiça, Robson Cana-
néa explicou que, após receber 
a lista do Ministério Público, 
submeteu a mesma à Presi-
dência do TJ, que, por sua vez, 
já incluiu a matéria na pauta 
da sessão do Pleno de hoje.

Os três candidatos que 
comporão a lista do Tribunal 
de Justiça estarão concorrendo 
à vaga deixada pelo desembar-
gador José Di Lorenzo Serpa, 
cujo ato de aposentadoria foi 
publicado na edição eletrônica 
do Diário da Justiça , no dia 6 
de agosto do ano em curso.  

AMPB
Também ontem, através 

de ofício encaminhado à pre-
sidência do Tribunal, a As-
sociação dos Magistrados da 
Paraíba(AMPB) solicitou que 
o procedimento de escolha 
da lista tríplice seja realizado 
por meio de audiência pública, 
com votação aberta e nominal.

O objetivo da AMPB é que 
o procedimento destinado 
ao preenchimento das vagas 

reservadas ao Quinto Consti-
tucional seja efetivado dentro 
dos princípios constitucionais 
que orientam a Constituição 
Federal, notadamente a legali-
dade, moralidade, publicidade 
e eficiência.

A posição da AMPB se ba-
seia na Resolução nº 6/2005 
do Conselho Nacional de Justi-
ça, art. 1º, que tem o seguinte 
teor: “a Emenda Constitucio-
nal nº 45, de 8 de dezembro 
de 2004, que desencadeou a 
reforma do Poder Judiciário, 
consagrou, de vez, o princípio 

da publicidade e transparência 
nas decisões judiciais e admi-
nistrativas por ele proferidas. 

“Em respeito a esses pos-
tulados constitucionais, é in-
dispensável que a formação 
da lista tríplice dos candidatos 
que concorrerão às vagas des-
tinadas aos advogados e mem-
bros do Ministério Público se 
faça não só em sessão pública, 
mas, também, por meio de 
votação aberta, nominal e fun-
damentada”,  afirma o juiz  da 
AMPB”, argumenta o juiz  Horá-
cio Melo, presidente da AMPB.

O deputado federal e 
candidato à presidência esta-
dual do PT, Luiz Couto, disse 
ontem que a denúncia sobre 
filiações irregulares põe em 
risco a lisura e a legitimidade 
do processo eleitoral do par-
tido na capital e, consequen-
temente, em todo o Estado.

A denúncia, feita pelo 
secretário de Organização 
do PT da Paraíba, Josenildo 
Feitosa, dá conta de que, das 
3.500 pessoas que assinaram 
a ficha de filiação ao partido 
no início deste ano em João 
Pessoa, apenas 1.400 real-
mente participaram das ple-
nárias de formação, confor-
me determina o regulamento 
do Processo de Eleições Di-
retas (PED 2013).

Luiz Couto expressou 
solidariedade a Feitosa e dis-
se estar junto dos milhares 
de petistas de boa fé que por 

Para Couto, denúncia põe em risco
lisura das eleições internas do PT

O vereador Raoni 
Mendes(PDT) afirmou, 
ontem, que ficou “sur-
preso” com a atitude dos 
colegas Djanilson Fonse-
ca e Raíssa Lacerda que 
anunciaram ingresso, mas 
que, poucas horas depois, 
desistiram de participar 
do “Bloco Cristão” que 
no final da semana pas-
sada chegou a ser criado 
na Câmara Municipal de 
João Pessoa.

“Eu estou surpreso e, 
na verdade, os vereado-
res que têm comunicado 
a decisão pela imprensa 
é que precisam se expli-
car sobre isso”, afirmou 
Raoni Mendes, ao acres-
centar que não pode 
falar sobre posições dos 
outros ou por suposição.

Prefeito “crucifica” bloco cristão
NA CÂMARA

Luiz Couto é um dos candidatos

Raoni não fala mais sobre bloco 

Juiz Horácio Melo, da AMPB, defende escolha em audiência pública

“Eu formei um grupo 
e esse grupo era para estar 
junto. Se eles não querem 
mais, paciência, eles é que 
se expliquem. Um bloco só 
existe se contar com um 
mínimo de três parlamen-

mais de trinta anos dedica-
ram suas vidas à construção 
do partido. O parlamentar 
lembrou que, além de Feito-
sa, o secretário de Organiza-
ção do PT no município de 
João Pessoa, David Soares, 
representantes de sete das 
nove chapas inscritas no 

PED estadual já chegaram 
até a emitir nota solicitan-
do a anulação das filiações 
e uma auditoria que identi-
fique os responsáveis pela 
suposta irregularidade.

Ele ressaltou que os que 
assinaram a nota afirmam 
taxativamente que o Partido 
dos Trabalhadores não pode 
tergiversar com esse tipo de 
procedimento, sob pena de 
sinalizar para a sociedade e 
seus militantes que está in-
sensível às vozes das ruas em 
nosso país, que clamam pela 
ética na política”

O deputado federal Luiz 
Couto lembrou ainda que a 
sigla não está imune aos ví-
cios da política, mas que o PT, 
construído por milhares de 
pessoas, não pode cometer 
erros capazes de provocar 
ataques da parte dos seus 
próprios filiados e filiadas.

FotoS: Divulgação

tares, mas, se não atinge 
esse número, realmente 
ele não pode existir”, la-
mentou.

Raoni evitou comen-
tar, mas as informações 
de bastidores na Câmara 
dão conta de que articu-
lações movidas pelo pre-
feito Luciano Cartaxo é 
que de fato teriam invia-
bilizado  a consolidação 
do bloco formado pelo  
PDT, PPS e PSD. 

É que a iniciativa 
havia gerado atrito na 
base aliada  que é  lide-
rada pelo verador Bira, 
levando alguns parla-
mentares a ficarem com 
receio de integrar um 
grupo que não contava 
de fato com o pleno aval 
do prefeito da capital.

Prefeito ameaça
municipalizar 
coleta de lixo
na cidade

Campina Grande - O pre-
feito Romero Rodrigues afir-
mou ontem que o serviço de 
coleta de lixo da cidade, atu-
almente realizado por em-
presas contratadas, poderá 
ser municipalizado.

A declaração do tucano 
foi uma resposta ao impasse 
gerado após a determinação 
do Tribunal de Contas do Es-
tado de suspender o proces-
so licitatório para renovação 
dos contratos de coleta dos 
resíduos. 

De acordo com Rome-
ro, há uma briga entre em-
presas para conquista dos 
contratos. “A mim, não in-
teressa briga de empresas. 
Nós compramos dezenas de 
caçambas, pá mecânica, re-
troescavadeira, uma patrol 
licitada há cerca de dez dias, 
um trator de esteira, e posso 
dizer que, se essa briga de 
empresários perdurar, cau-
sando problemas e dificul-
dades para a administração, 
vamos municipalizar a coleta 
do lixo”, avisou.

O prefeito ainda afir-
mou que a destinação do lixo 
também deverá ser alterada, 
através da municipalização 
do aterro dos resíduos, mas 
não deu detalhes da opera-
ção. No ano passado, o então 
prefeito Veneziano Vital do 
Rêgo(PMDB) lacrou o lixão 
existente na Alça Sudoeste e 
os resíduos domésticos da ci-
dade passaram a ser deposi-
tados em um aterro sanitário 
privado localizado na vizinha 
cidade de Puxinanã.

Romero Rodrigues afir-
mou que já vem agindo na 
contramão da prática usual 
no país, que é de terceiriza-
ção dos serviços. “Os muni-
cípios preferem terceirizar”, 
afirmou o prefeito.

Lenildo Ferreira
jornalistalenildo@gmail.com

Ademilson José
ademilson1956@gmail.com

Magistrados defendem a
escolha em audiência pública 
e através de votação aberta
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Discussão dobre fim da multa 
de 10% para demissão sem 
justa causa ficou para depois

Governo consegue adiar votação
de vetos polêmicos no Congresso

O governo conseguiu 
demover o presidente do 
Senado, Renan Calheiros 
(PMDB-AL), de incluir na 
pauta da sessão do Con-
gresso Nacional, marcada 
para a noite de ontem, a 
apreciação de uma “pauta-
-bomba” formada por vetos 
presidenciais cuja eventual 
derrubada preocupa finan-
ceiramente o Palácio do 
Planalto. 

O principal alívio vem 
do adiamento da discussão 
sobre o veto da presiden-
te Dilma Rousseff ao fim da 
multa adicional de 10% do 
FGTS (Fundo de Garantia 

por Tempo de Serviço) em 
caso de demissões sem justa 
causa. O fim da cobrança é 
uma demanda de empresá-
rios, e tem amplo respaldo 
de congressistas. O prejuízo 
para os cofres da União, em 
caso de fim da cobrança, é 
estimado em cerca de R$ 3 
bilhões anuais. 

O entendimento que 
prevaleceu, e que já vinha 
sendo costurado desde a se-
mana passada, é que, como 
a apreciação desse veto ain-
da não tranca a pauta de 
votações do Congresso, há 
espaço para o adiamento e 
a busca por algum tipo de 
acordo que implique na ma-
nutenção do veto. 

Esse acordo envolveria 
uma redução escalonada da 
multa, hoje em 10%. A pro-

posta foi apresentada sema-
na passada pelo líder do PT 
na Câmara, José Guimarães 
(CE), e envolve uma redução 
ano a ano, até 2016. 

Pelo mesmo motivo, 
outro veto que tinha sido 
incluído por Renan Calhei-
ros na pauta desta terça 
foi retirado. Envolve vários 
vetos da presidente Dilma 
ao projeto de lei originado 
da Medida Provisória 610. 
Os vetos atingem desonera-
ções tributárias dadas por 
parlamentares a diversos 
setores econômicos, além 
de impedir a chamada “li-
cença hereditariedade”. 

Nesse caso, o governo 
pretende incluir esse dispo-
sitivo em uma nova medida 
provisória, mas com reda-
ção diferente. A preocupa-

ção é evitar conflito com as 
prefeituras, já que as licen-
ças de táxi são concedidas 
pelos municípios. 

A votação desse e de ou-
tros vetos que também terão 
seu prazo de apreciação ven-
cido nas próximas semanas 
está marcada para o dia 17 
de setembro. 

Outros vetos 
Apesar do acordo para a 

retirada de pauta desses ve-
tos, o governo terá de enfren-
tar a possibilidade de derru-
bada de vetos a quatro outros 
projetos. A apreciação desses 
casos, ao contrário dos outros 
onde o governo conseguiu 
acordo, tranca a pauta de vo-
tações do Congresso. 

O que mais preocupa 
o governo é o veto parcial 

às novas regras de distri-
buição de recursos do FPE 
(Fundo de Participação dos 
Estados). O projeto apro-
vado pelo Congresso prevê 
que eventuais desonerações 
impostas pelo governo te-
rão efeito apenas na cota 
de arrecadação destinada 
à União, não tendo impacto 
nos repasses do FPE. 

A articulação do Planal-
to, no entanto, não foi capaz 
de chegar a um acordo com 
sua base para a manutenção 
do veto presidencial à re-
distribuição de recursos do 
FPE. A promessa de Dilma 
é compensar os estados e 
municípios quando houver 
queda brusca de arrecada-
ção com as desonerações, 
o que seria feito em medi-
das provisórias ou projetos 

que tramitem em regime de 
urgência. Em troca, os con-
gressistas mantém o veto ao 
trecho que retira os impac-
tos das desonerações conce-
didas pelo Governo Federal 
aos estados e municípios, 
mas ainda não há acordo fe-
chado pelos líderes. 

A votação é secreta, mas 
o líder do governo na Câma-
ra, Arlindo Chinaglia (PT-SP), 
já trabalha com cenário de 
derrota para esse caso. Se-
gundo ele, nessa hipótese, o 
Planalto vai ao STF (Supre-
mo Tribunal Federal). 

“O governo já anunciou 
que, se o veto for derrubado, 
vai judicializar o caso, por 
entender que não compete 
ao Legislativo definir essa 
questão”, afirmou, após reu-
nião com Renan Calheiros. 

Brasília - O líder do governo na 
Câmara dos Deputados, deputado 
Arlindo Chinaglia (PT-SP), foi hos-
tilizado por policiais que protesta-
vam nos corredores da Casa para 
pressionar os deputados pela vota-
ção, em segundo turno, da Propos-
ta de Emenda à Constituição (PEC) 
300, que institui o piso nacional da 
categoria.

Aos gritos de “traidor” e “men-
salão”, o petista foi cercado por 
dezenas de policiais que reivindica-
vam uma posição do líder favorável 
à PEC. Chinaglia chegou a se desen-
tender com um dos manifestantes, 
mas parou, algumas vezes para 
ouvir policiais no trajeto da sala da 
presidência da Casa até o elevador.

“Isso não me impressiona. Já 
enfrentamos a ditadura e temos 
convicção do que estamos fazendo, 
então, não tem nenhum proble-
ma. Alguns podem criar, inclusive, 
uma situação, como criaram hoje, 

em que o presidente [da Câmara, 
Henrique Eduardo Alves] disse que 
não pauta [a PEC, exigência dos po-
liciais] sob nenhuma hipótese”, mi-
nimizou o petista.

Segundo ele, durante o encon-
tro dos representantes dos policiais 
com o presidente e os líderes par-
tidários, que já estavam reunidos 
quando os manifestantes forçaram 
a entrada no prédio da Câmara e 
depois tentaram invadir o plenário, 
ficou acordado que o tema seria de-
batido, na próxima semana, na reu-
nião dos líderes.

“O presidente Henrique falou 
que, com essa pressão, naturalmen-
te, não vai colocar em pauta [a vo-
tação da PEC), e na terça-feira, no 
colégio de líderes, colocará em de-
bate para ver o que cada bancada 
pensa. Não significa que vai votar. 
Cabe a ele, presidente, e não ao lí-
der do governo, conduzir esse pro-
cesso”, acrescentou Chinaglia.

Líder governista é hostilizado por policiais
VOTAÇÃO DA PEC 300

Os policiais realizaram manifestação no Congresso para cobrar dos deputados a aprovação da PEC 300

FOTO: Divulgação

O governo britânico de-
fendeu ontem a detenção do 
brasileiro David Miranda, na-
morado do jornalista ameri-
cano Glenn Greenwald, com 
base na lei antiterrorismo. 

Em declaração à im-
prensa, um porta-voz do 
Ministério do Interior suge-
riu que Miranda carregava 
“informações roubadas” que 
poderiam ser úteis a terro-
ristas. 

O brasileiro foi detido 
por ao menos nove horas 
no domingo, no aeroporto 
de Heathrow. Greenwald é o 
autor de reportagens que re-
velaram a existência do sis-
tema de espionagem Prism, 
do governo americano, com 
base em vazamentos do ex-
técnico da CIA Edward Sno-
wden. 

“O governo e a polícia 
têm o dever de proteger as 
pessoas e nossa segurança 
nacional”, afirmou o porta-

voz do Ministério do Interior 
britânico. 

“Se a polícia acredita 
que um indivíduo está em 
posse de informações rou-
badas que sejam altamente 
sensíveis e possam ajudar o 
terrorismo, ela deve agir, e a 
lei garante os poderes para 
isso. Quem se opõe a esse 
tipo de ação deve pensar no 
que está condenando”. 

Antes de passar pelo 
Reino Unido, Miranda visitou 
na Alemanha a documen-
tarista Laura Poitras, que 
ajuda Greenwald a divulgar 
o material vazado por Sno-
wden. O brasileiro diz que a 
polícia britânica confiscou 
seus equipamentos eletrô-
nicos, incluindo um laptop e 
pen drives. 

De acordo com a rede 
BBC, advogados do “Guar-
dian” estão ajudando o brasi-
leiro em uma ação para pedir 
à Justiça britânica que impe-

ça o governo de examinar o 
material apreendido com ele. 

Investigação 
Na última segunda-feira, 

o ouvidor responsável por 
fiscalizar a aplicação da lei 
antiterrorismo, David An-
derson, afirmou à Folha que 
o instrumento só pode ser 
usado caso a polícia conside-
re que o cidadão detido pode 
ser um terrorista. Ele abriu 
uma investigação indepen-
dente sobre o caso e deve en-
viar suas futuras conclusões 
ao Parlamento. 

O “Guardian” afirmou, 
em editorial publicado on-
tem, que a detenção do bra-
sileiro trai a confiança dos 
britânicos na lei antiterro-
rismo. O jornal “Financial 
Times” afirmou que a ação 
da polícia foi “profundamen-
te equivocada” e caracteriza 
uma tentativa de intimidar 
Greenwald. 

Londres afirma que brasileiro 
levava “informações roubadas”

CRISE DIPLOMÁTICA

Os Estados Unidos criticaram ontem 
a detenção do líder supremo da Irmanda-
de Muçulmana, Mohammed Badie. Ele foi 
preso durante a madrugada, em um apar-
tamento no bairro de Nasr City, reduto is-
lâmico no Cairo. A Justiça egípcia ordenou 
ontem sua prisão preventiva por 15 dias. 

A Casa Branca disse que a prisão vai 
contra os compromissos assumidos pelos 
militares de promover “um processo políti-
co inclusivo”, e a considerou uma violação 
dos direitos humanos. 

“Esta prisão não está alinhada com os 
padrões que esperamos que outros gover-
nos defendam em termos de respeito aos 
direitos humanos”, disse o porta-voz da 
Casa Branca Josh Earnest. 

A prisão de Badie era desejada des-
de julho, após o golpe que depôs o presi-
dente islamita Mohammed Mursi. O líder 
islamita e dois de seus subalternos da Ir-
mandade foram acusados pela Justiça de 
“incitação à morte” por supostamente 
estimular a violência contra manifestan-
tes anti-Mursi. O início de seu julgamento 

estava marcado para o dia 25. Segundo a 
imprensa estatal, Mohammed Badie foi le-
vado à prisão de Tora, a mesma em que 
estão outros líderes da organização, como 
Khairat el-Shater, além do ex-ditador Hos-
ni Mubarak, deposto em 2011. Para subsi-
tuí-lo, a entidade escolheu o o chefe ad-
junto da entidade, Mahmoud Ezzat, como 
líder religioso interino. 

Cerco 
A detenção reforça o cerco imposto 

pelos militares contra a Irmandade. O go-
verno interino propôs a dissolução da or-
ganização - que, mesmo fragilizada, ainda 
possui importante base social - e o acusa de 
envolvimento em atos terroristas, subver-
são e associação com o palestino Hamas e 
a rede Al Qaeda. 

Também ontem, foi anunciada nova 
acusação contra Mohammed Mursi, que 
terá detenção estendida por mais 15 dias. 
Acusado de homicídio e de ligação com o 
Hamas, ele responderá agora por cumplici-
dade na violência contra as manifestações.

EUA criticam prisão de líder 
da Irmandade Muçulmana

CONFLITO ÁRABE
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CICLISMO

Paraibano intensifica treinos
Após vencer competição
no domingo, Kléber Ramos 
mira agora no Tour do Rio

O paraibano Kléber Ra-
mos venceu no último do-
mingo, o Desafio Tour do 
Rio, última competição que 
vale pontos para o ranking 
nacional da Confederação 
Brasileira de Ciclismo (CBC) 
e antes do aguardado Tour 
do Rio, maior evento de ci-
clismo da América Latina 
que ocorrerá entre os dias 
28 de agosto a 1º de setem-
bro. "Essa competição é de 
grande importância, estamos 
a 10 dias do Tour do Rio. Ga-
nhar aqui dá uma motivação 
a mais, mostra que estamos 
em boa forma para a princi-
pal competição do ano. Espe-
ro chegar bem para tentar o 
bicampeonato", disse Kléber, 
que venceu a prova com um 
segundo de diferença para o 
segundo colocado, Antoelson 
Dornellas.

O Desafio Tour do Rio 
ocorreu na cidade de Con-
servatória, no interior do 
Rio de Janeiro. Na elite femi-
nina, a campeã foi Luciene 
Ferreira da Silva, da equipe 
Funvic, de São José dos Cam-
pos, São Paulo. Quinhentos 
ciclistas distribuídos por 15 
categorias, que enfrentaram 
percursos de 92,8 km, 80km 
e 46km. A largada aconte-
ceu no Centro da cidade e 
percorreu a Serra da Beleza, 
passando por trechos de su-
bida e longas curvas.

Ontem, Kléber Ramos 
voltou aos treinamentos, 
pois, sua maior meta é se sa-
grar bicampeão do Tour do 
Rio. Residindo na cidade de 
Pindamonhagaba, interior 
de São Paulo, ele faz uma 
preparação de caráter olím-
pico com cinco horas diárias 
de treinos. “O Tour do Rio é 
uma prova muito importante 
para mim na minha carreira. 
Conta com atletas de todo o 
mundo e, como brasileiro, 
sou o único na nação a ga-
nhar esta competição, fato 
registrado no ano passado. 
Isto, no entanto, aumenta 

a minha responsabilidade”, 
disse, o atleta.

Integrante da equipe pa-
ranaense “Datarol”, Kléber 
Ramos tem intensificado os 
treinos na serra de Campos 
do Jordão-SP e depois faz 
quilometragem demasia-
damente. “Tenho que estar 
preparado tanto em subida, 
bem como em percurso de 
longa distância”, afirmou o 
atleta. Aos 27 anos de idade 
e 13 de competições oficiais, 
o paraibano é esperança do 
Brasil nos Jogos Olímpicos 
de 2016, que ocorrerão no 
Rio de Janeiro. Até lá, segun-
do a esposa Cynthia Néri, o 
trabalho é árduo e cansativo 
devido Kléber Ramos buscar 
o seu objetivo.

O Tour do Rio foi reali-
zado no Brasil pela primeira 
vez no ano passado e ven-
cido pelo paraibano Kléber 
Ramos que, à época, integra-
va a equipe de Sorocaba-SP. 
Antes, porém, ele havia sido 
duas vezes terceiro colocado. 
Com o título de 2012, tor-
nou-se o primeiro brasileiro 
a levar a camisa amarela de 
campeão. O sprint final na 
chegada em Quinta da Boa 
Vista foi premiado pela calo-
rosa recepção do grande pú-
blico presente. 

A competição nasceu 
com a intenção de incentivar 
o uso da bicicleta no dia a dia 
como meio de transporte. 
Hoje, reconhecido pela boa 
organização e com um tra-
jeto de cenários impecáveis 
entre a capital, serra e mar, 
o desejo dos organizadores 
é elevar o Tour à classifica-
ção 2.1, a mesma das tradi-
cionais grandes voltas. Para 
alcançar esse desejo, as es-
tradas precisam ser de boa 
qualidade e os atletas devem 
receber toda a infraestrutura 
necessária, da alimentação à 
hospedagem. 

A previsão no Tour do 
Rio é da participação de 
mais de 100 ciclistas de vá-
rias partes do mundo para a 
disputa de um percurso que 
pode chegar a mais de 800 
km. No ano passado foram 
cinco dias de provas e um 
trajeto de 806km.

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

FOTOS: Divulgação

Tales Lourenço da Silva, 14 anos, 
foi o principal nome da Paraíba no 
Campeonato Brasileiro de Saltos Orna-
mentais Grupos A (16-18 anos) e B(14-
15 anos) de 2013, que se encerrou no 
último domingo no Parque Aquático 
do Fluminense-RJ. O garoto conquistou 
três medalhas de ouro no trampolim de 
1 e 3 metros e na plataforma e ainda 
ficou com o troféu de melhor atleta da 
competição por ter ganho todas as pro-
vas que disputou. Com uma equipe de 
apenas cinco atletas, o Estado acabou 
em terceiro lugar na competição.

O bom desempenho também da 
atleta Luana Lira lhe credenciou para 
mais uma fase de treinamento com 
a Seleção Brasileira de Saltos Orna-
mentais na China no período de 30 
de agosto a 15 de setembro. Medalha 
de prata nos Jogos Sul-Americanos 

de Saltos Ornamentais que ocorre-
ram no primeiro semestre deste ano 
na Colômbia, a atleta no Campeona-
to Brasileiro obteve o segundo lugar 
no trampolim de 3 metros, o terceiro 
na plataforma e o quarto lugar no 
trampolim de 1 metro. Na tomada de 
índice para os Jogos Pan-Americanos 
de Saltos Ornamentais, competição 
paralela ao Campeonato Brasileiro, a 
atleta paraibana Ana Laura Albuquer-
que, mesmo não obtendo índice, foi 
considerada a melhor atleta nesta ca-
tegoria no evento.

“Estou muito satisfeito com o de-
senvolvimento deste esporte em nos-
so Estado. Muito em breve a Paraíba 
poderá ter novidades nos saltos orna-
mentais”, afirmou o técnico Edmundo 
Vergara, acrescentando que “a atua-
ção dos atletas paraibanos foi muito 

elogiada, já que a Paraíba foi o Esta-
do que mais demonstrou evolução na 
base dos saltos ornamentais”.

Luana Lira, Tales Lourenço, Ana 
Laura, Leonan Gustavo e Giovanna 
Aciolly, atletas paraibanos que dis-
putaram o Campeonato Brasileiro de 
Saltos Ornamentais e a tomada de 
índice para os Jogos Pan-Americanos 
de Santos Ornamentais, são atletas da 
equipe do Grêmio Cief da Vila Olímpi-
ca Ronaldo Marinho, antigo Dede, no 
Bairro dos Estados, em João Pessoa. 
No caso de Luana Lira, a paraibana 
foi observada pela chinesa Yu Fen, ex-
treinadora da seleção de seu país e re-
veladora de campeãs olímpicas como 
Wu Mingxia e Guo Jingjing que sele-
cionou um grupo de jovens brasileiros 
para mais um período de treinamen-
tos na China. (ML)

Tales Lourenço é o destaque no Brasileiro
SALTOS ORNAMENTAIS

Dezesseis atletas de gi-
nástica rítmica, todas estu-
dantes da rede municipal de 
ensino da capital, estarão 
representando a Paraíba no 
Torneio Regional de Ginás-
tica Rítmica, categoria Nor-
deste, que ocorrerá no pe-
ríodo de 22 a 25 deste mês, 
na cidade de Maceió, em 
Alagoas. A viagem da delega-
ção está marcada para hoje à 
noite, em ônibus especial. O 
grupo treinou forte durante 
um bom período, no Centro 
Administrativo Municipal 
(CAM), em Água Fria, na ca-
pital. A estimativa é de que 
250 ginastas participem das 
disputas.

A competição é promo-
vida pela Confederação Bra-
sileira de Ginástica Rítmica 
e integra o calendário anual 
de atividades da entidade. As 
16 atletas vão representar 

o município de João Pessoa 
pela primeira vez em uma 
competição regional e par-
ticiparão das provas de con-
junto nas categorias pré-in-
fantil com bola e juvenil com 
arco, além dos individuais 
nas categorias infantil, juve-
nil e adulto. As atletas fazem 
parte do Programa “Abraçan-
do o Esporte”.

A professora Kátia Cal-
zavara, que deverá acom-
panhar o grupo, disse que 
ansiedade não falta para as 
atletas. “A ansiedade é gran-
de para nossas atletas. O 
torneio regional classifica 
para o torneio nacional que 
acontecerá em setembro, em 
Porto Alegre, daí a importân-
cia dessa competição para a 
realização do sonho dessas 
atletas. Elas têm treinado 
bastante e com determina-
ção”, disse a educadora.

Atletas viajam amanhã
para Torneio em Maceió

GINÁSTICA RÍTMICA

Os paraibanos Tales Lourenço e Luana Lira em momento de descontração no Campeonato Brasileiro disputado no Rio de Janeiro

Kléber Ramos (E) segue conquistando resultados expressivos no ciclismo nacional e ocupando uma posição de destaque no ranking
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Time atual do Bota faz 
lembrar a campanha
da Série C em 2003
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Atletas da PB entram em cena 
no Circuito de Vôlei na Rússia
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A equipe brasileira de nado sincronizado, que tem a pa-
raibana Thafnnys Milka, foi segunda colocada ontem nas 
eliminatórias da prova de dueto juvenil nos Jogos Pan-A-
mericanos 2013 que ocorre na cidade de Combo, em Porto 
Rico. Thafnnys Milka, que é natural de João Pessoa, não 
entrou na piscina. Ficou na condição de reserva, porém, viu 
suas companheiras Maria Clara e Juliana Damico chegarem 
em segundo lugar com 143,6390 pontos. O melhor dueto 
foi o dos EUA com 144,968 pontos. No total, 16 duetos 
participaram das seletivas. A dupla brasileira será a última 
das 11 finalistas a se apresentar na final.

Nado sincronizado

A Fifa em busca da 
sustentabilidade

A Copa do Mundo da Fifa é o maior evento espor-
tivo de uma única modalidade do planeta e, como tal, 
ela tem uma responsabilidade que ultrapassa em muito 
o simples torneio. Por esse motivo, a sustentabilidade 
nas áreas social e ecológica desempenha um papel fun-
damental também no Mundial do Brasil 2014.

Em uma conferência de imprensa no Estádio do 
Maracanã no Rio de Janeiro, no último mês de junho,  
por ocasião da Copa das Confederações da Fifa 2013, 
os líderes responsáveis pelo evento deixaram isso bem 
claro mais uma vez. “Essa ideia se iniciou na Alemanha 
em 2006, teve continuidade na África do Sul em 2010 e 
também vai seguir em frente no Brasil”, afirmou o diretor 
de responsabilidade social corporativa da Fifa, Federico 
Addiechi. “Juntos, desenvolvemos estratégias e vamos 
trabalhar com diversas organizações de todo o planeta. 
O objetivo é integrar toda a sociedade.”

“Faltando menos de um ano para a Copa do Mundo 
da Fifa, compilamos um manual a partir de relatórios sobre 
alguns temas centrais, como construção ecológica, gestão 
de resíduos, formação de voluntários, apoio municipal, mu-
danças climáticas e educação”, prosseguiu Addiechi. A Fifa 
quer que a Copa do Mundo seja para todos. É por isso que 
também se tem muitos projetos sobre energia renovável 
para produzir energia limpa. A Copa do Mundo da Fifa deve 
ter o efeito mais benéfico possível para a sociedade. 

O CEO do Comitê Organizador Local (COL), Ricar-
do Trade, confirmou os esforços positivos. “É uma 
experiência grandiosa para todos nós”, afirmou Trade. 
“Vamos dar o nosso melhor. Os voluntários estão pres-
tando um excelente trabalho e sabem bem o que estão 
fazendo. A sustentabilidade é uma questão importante, 
inclusive nos estádios. Temos voluntários com forma-
ção especial que são responsáveis pela separação do 
lixo. Afinal, a cada partida são produzidos oito milhões 
de toneladas de lixo reciclável.”

Aos 44 minutos do primeiro 
tempo, ele dominou quase 
na intermediária e chutou 
com categoria de fora da 
área, acertando o ângulo. 
Foi o segundo do triunfo de 
sua equipe no último sábado 
em São Petersburgo

Hulk gol II

Algumas atletas que se sagraram campeãs paraibanas 
de futebol feminino 2012 pelo Kashima de João Pessoa 
deverão integrar a equipe do Botafogo-PB no Campeona-
to Brasileiro de Futebol Feminino 2013. Entre elas estão 
a atacante Taty e a goleira Andreza. Falar em Kashima, 
a diretoria do clube vai se reunir ainda esta semana para 
traçar as metas do futebol feminino para a temporada 
2013/2014, além de agendar alguns amistosos.

marcosauniao@gmail.com

Marcos 
Lima

No dia em que estreou 
seu novo número de 
camisa, o 7, em vez do 
29, Hulk fez um golaço 
na vitória do Zenit sobre 
o Anzhi por 3 a 0, pela 
quinta rodada do Campe-
onato Russo. 

Hulk gol

Do Kashima para o Belo

Vítor Felipe vai jogar 
com Alisson e Álvaro 
Filho com Ricardo

OutRAs
modalidades

Curtas

Em Spa, a Pirelli vai 
de pneus mais duros

Tiago Camilo fora 
do Mundial de Judô

Pistorius negocia
acordo em processo

MotoGP pode ser
disputada no Brasil

Antes da pausa de meio de 
temporada, as equipes de F-1 visitaram 
o autódromo mais lento do calendário: 
Hungaroring. Agora os times seguem para 
um dos mais rápidos: Spa-Francorchamps. 
Para este GP, a Pirelli vai levar os pneus duros e 
os médios: os  compostos mais duros.

O medalhista olímpico Tiago Camilo 
está fora do Mundial de Judô 2013, que 
será disputado a partir do próximo dia 26. 
O atleta teve uma luxação no ombro direito 
durante um treinamento na última segunda-
feira (19), e a CBJ (Confederação Brasileira de 
Judô) anunciou o corte ontem.

O atleta sul-africano Oscar Pistorius, 
acusado do assassinato de sua namorada, a 
modelo Reeva Steenkamp, está negociando 
um acordo para solucionar o processo 
movido pela família de sua antiga parceira. 
Em março de 2014 ele enfrentará o 
julgamento pela via penal.

A MotoGP voltará a ser disputada 
no Brasil em 2014, após uma década de 
ausência, se for realizada uma reforma 
no Autódromo Nelson Piquet, em Brasília, 
informou a empresa promotora do evento. A 
última prova brasileira do Mundial  aconteceu 
em 2004, no Rio de Janeiro. 

Novidades na Seleção 
Brasileira marcarão o Grand 
Slam de Moscou (RUS) do 
Circuito Mundial, que come-
ça hoje com Ágatha/Maria 
Elisa lutando por uma vaga 
pelo qualifying. Como Ali-
son/Emanuel e Evandro/
Vitor Felipe não têm mais 
chances de título, a técnica 
Letícia Pessoa resolveu abrir 
as duplas e reunir os expe-
rientes com os mais jovens, 
formando dois novos times 
para representar o país.

Assim, Emanuel jogará 
com Evandro, enquanto Alison 
terá o paraibano Vitor Felipe a 
seu lado no torneio principal 
que entra em cena amanhã. Ál-
varo, outro paraibano, vai jogar 
com Ricardo., esma formação 
já confirmada para o Grand 
Slam seguinte, em Pequim 
(CHN), de 2 a 6 de outubro. 
No último dia do ano, em São 
Paulo, porém, as duplas serão 
refeitas, as mesmas que já es-
tarão na disputa da temporada 
2013/2014 do Circuito Banco 
do Brasil Vôlei de Praia, que se 
inicia em Recife -PE no dia 30 
deste mês.

“É tudo uma novidade. E 
uma motivação enorme tan-
to para mim quanto para o 
Evandro, que é um jogador de 
muita qualidade. É uma for-
ma de mostrar que a Seleção 
Brasileira quer os melhores 
jogando juntos. A filosofia é 
o que interessa, esse é o novo 
sistema. Os quatro melhores 
atletas do Brasil é que re-
presentarão o país nos Jogos 
Olímpicos do Rio, em 2016”, 
disse Emanuel.

Como o próprio Evandro 
comentou, sua dupla com Vi-
tor Felipe “estava sempre be-
liscando e batendo na trave”. 
Chegou às quartas de final nas 
etapas Grand Slam de Xan-
gai (CHN) e Corrientes (ARG) 
e, também, no Campeonato 
Mundial, em Stare Jablonki, na 
Polônia. Até que, há 10 dias, 
veio o tão aguardado título 
nas areias de Berlim (ALE), a 
primeira conquista de ambos 
em um Circuito Mundial.

“Agora, ao lado do multi-
campeão, tenho que manter 
a postura”, brincou o sempre 
extrovertido Evandro.

Ana Cláudia, segunda a correr pelo time brasileiro, fez questão de mostrar que 
considera Vanda Gomes, a corredora que fecharia o revezamento, culpada pela queda 
do bastão. O objeto caiu e causou a eliminação do Brasil quando Franciela Krasucki, a 

terceira, tentou passá-lo para Vanda, que não conseguiu segurar. Já no Brasil, ela não tentou 
justificar o ocorrido, preferindo citar seu passado. “Eu venho de seis Mundiais e sete finais. 
Não sou amadora como falaram por aí. E todas minhas conquistas vieram de treino. Não 
existe conquista sem treino. Gostaria de ter treinado mais”, declarou.

O jamaicano segue em alta no atletismo e cada dia mais valorizado após os três ouros em Moscou

Evandro, que jogava com Vítor, vai jogar com Emanuel no Circuito Mundial que começa hoje na Rússia

As três medalhas de ouro 
que Usain Bolt conquistou no 
Mundial de Moscou elevaram 
a cotação do homem mais rá-
pido do mundo a níveis inédi-
tos na história do atletismo. 
Após as vitórias implacáveis 
nos 100m, 200m e reveza-
mento 4x100m, o ‘Raio’ de-
verá passar a cobrar cerca 
de 300 mil dólares (R$ 725 
mil) de cachê por cada corri-
da, em circuitos que não são 
classificatórios para grandes 
competições. Com a marca, o 
corredor receberá nada me-
nos que US$ 3.000 (R$ 7.200) 

por cada metro percorrido, no 
caso dos 100m.

De acordo com as condi-
ções da prova, essa cifra pode 
ultrapassar este valor. Se o 
atleta jamaicano enfrentar o ri-
val Yohan Blake, por exemplo, 
o cachê pode encostar em R$ 1 
milhão, sem contar prêmios e 
bonificações. Após a trinca de 
ouros conquistados nos Jogos 
Olímpicos de Londres, no ano 
passado, o valor da participa-
ção de Bolt nos eventos havia 
sido fixado em 250 mil dólares 
(R$ 600 mil), segundo o jornal 
espanhol Marca.

As fontes ouvidas pela pu-
blicação afirmam que alguns 
atletas de menos prestígio 
se sentem prejudicados pela 
grande valorização da figura 
de Bolt. Em muitas competi-
ções internacionais, o cachê 
do bicampeão olímpico dos 
100m, 200m e 4x100m con-
some mais da metade do orça-
mento levantado pela organi-
zação com os patrocinadores. 
Alguns agentes esportivos 
acreditam que, se Bolt tivesse 
um adversário em pé de igual-
dade, esse valor sofreria uma 
disparidade ainda maior.

Cachê de Usain Bolt sobe 
para R$ 725 mil por corrida

FOTOS: Divulgação

Racha no revezamento 4x4 do Brasil
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Equipe atual lembra Série C de 2003
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Naquele ano, o Tricolor 
esteve muito perto de
subir para a Série B

A torcida do Botafogo 
anda empolgada com o time 
que está aí na primeira posi-
ção do grupo A 4 do Campe-
onato Brasileiro da Série D. 
Com um elenco forte e entro-
sado, o objetivo é se classifi-
car para a Série C do próximo 
ano. Para isto, o Belo neces-
sita ficar entre os 4 melhores 
este ano. Em toda a história 
do Botafogo, uma colocação 
semelhante a esta só ocorreu 
em 2003, quando o clube ter-
minou a Série C em terceiro 
lugar entre os 96 clubes par-
ticipantes, e por muito pouco 
não conseguiu a ascensão 
para a Série B.

Na época, o Botafogo 
fez uma campanha maravi-
lhosa, com o melhor ataque 
da competição, com 34 gols 
e o artilheiro do campeona-
to, Nilson Sergipano, com 
11 gols. Em 18 jogos, o Belo 
conseguiu 33 pontos. Naque-
le ano, outro time paraibano 
que se destacou foi o Cam-
pinense, que terminou em 
quarto e participou do qua-
drangular final junto com o 
Botafogo, Ituano e Santo An-
dré, estes dois últimos de São 
Paulo. Apenas dois times se 
classificaram na época para a 
Segunda Divisão: o campeão 
Ituano e o Santo André.

O Belo deixou escapar a 
classificação ao empatar em 
4 a 4 com o Ituano, na sua 
última partida. O time ainda 
conseguiu vencer o Campi-
nense no Almeidão e o Santo 
André na casa do adversário, 
mas não foi suficiente, já que 
perdeu para o Ituano em Itú, 
Santo André no Almeidão e 
o Campinense no Amigão. 
Como se diz na gíria do fute-
bol, os paraibanos atrapalha-
ram um ao outro e 'morre-
ram abraçados'.

Para o secretário da pre-
sidência, Raimundo Nóbre-
ga, que fazia parte da direto-
ria na época, o time atual do 
Botafogo tem algumas seme-
lhanças com o time vencedor 
de 2003. "Ambas as equipes 
são muito técnicas e com jo-
gadores muito experientes, 
acostumados com títulos e 
com passagens por grandes 
equipes do futebol brasilei-
ro. Outra semelhança entre 
o atual momento e aquele vi-
vido em 2003, é o comporta-
mento da torcida. A exemplo 
do que ocorre hoje, naquele 
ano a torcida do Botafogo 
acreditava no time, incen-
tivava e vivia num clima de 
muita euforia".

Assim como Raimundo 
Nóbrega, o vice-presidente 
de futebol atual, Ariano Wan-
derley, também ver muita se-
melhança entre as duas equi-
pes, mas acha o atual elenco 
melhor do que o antigo. Acho 
que o time principal de 2003 
talvez até fosse mais técnico, 
mas o atual tem um elenco 
completo e grandes jogadores 
no banco para todas as posi-
ções, o que não havia no outro. 
A exemplo de 2003, quando tí-
nhamos um maestro na frente 
chamado Maurício, hoje temos 
um Lenilson, que jogou muito 
em Sergipe domingo passado. 
Acho que vamos conseguir ir 
mais longe do que foi o time 
de 2003", disse o dirigente.

Para Washington Lobo, 
treinador da equipe em 
2003, existe sim semelhan-

Auto Esporte vai 
jogar contra o
Alecrim no dia
28 em Natal

A organização da Copa 
Ecohouse Nordeste definiu 
ontem a data da segunda roda-
da do grupo A da competição, 
que seria disputada no último 
domingo, mas acabou adiada 
por causa das fortes chuvas 
que alagaram o gramado do 
Estádio Ninho do Periquito, 
na grande Natal. Os jogos, que 
envolvem times paraibanos 
serão realizados na próxima 
semana, quarta-feira, dia 28 
de agosto. O Auto Esporte vai 
enfrentar o Alecrim-RN, às 
16h e o CSP encara o Sport-PE, 
em seguida, às 18h.

O presidente do Auto 
Esporte, Manoel Demócrito, 
lamentou ontem o adiamen-
to da rodada porque segundo 
ele, prejudicou a equipe Al-
virrubra. "Nós já estávamos 
um grande período sem jo-
gos e intensificamos os trei-
nos para tentar surpreender 
os donos da casa. Agora o 
time volta a estaca zero e 
começamos tudo de novo, e 
pior, sem ritmo de jogo para 
os garotos. Mas não culpo 
ninguém, porque foi uma coi-
sa da natureza. Eu estava lá 
e meia hora antes da partida 
fazia um sol maravilhoso. De 
repente, caiu um pé d'água e 
alagou totalmente o grama-
do, deixando-o sem condi-
ções para a prática do bom 
futebol", disse o dirigente.

Sobre as chances do 
Auto Esporte de classifi-
cação para a próxima fase, 
Manoel Demócrito disse que 
este é o grande objetivo do 
clube.  (IV)

Queimadense
treina para jogar 
segunda-feira
com o Santa

Enquanto o Santa Cruz de 
Santa Rita busca antecipação 
de seu jogo, a Queimadense 
traçou o planejamento para 
atuar na segunda-feira (26), às 
20h15, no Estádio Almeidão, 
como está previsto na tabela. 
Para o gerente de futebol, Ma-
rizardo Miranda, o clube ainda 
não recebeu nenhum comu-
nicado oficial por parte da Fe-
deração Paraibana de Futebol 
(FPF) e continua treinando 
para jogar na data estabelecida 
pela entidade. "Nosso plane-
jamento é estrear na segunda-
feira à noite,  em João Pessoa. 
Pode ser que aconteça alguma 
mudança na antecipação do dia 
e local por parte do adversário, 
mas até o momento não fare-
mos alterações nos treinamen-
tos", observou. 

Durante a pré-temporada 
que começou em julho o Carca-
rá da Serra realizou dois amis-
tosos, quando derrotou o sele-
cionado de Queimadas (4 a 2) 
e empatou contra o Ypiranga/
PE (1 a 1), em jogo realizado na 
última sexta-feira, no Estádio 
Limeirão, interior pernambu-
cano. Na avaliação do dirigente 
o clube aproveitou o máximo 
para formar o grupo e buscar 
um entrosamento ideal para a 
competição que dará duas  va-
gas na divisão de elite. 

Desde que desistiu de 
concorrer à presidência do 
Campinense no final de 2011, 
o advogado Rômulo Leal Cos-
ta, ex-presidente (2010) e 
atual conselheiro do clube, 
não havia aparecido na cena 
política do Rubro-Negro. Pelo 
menos nas rodas de imprensa.

Com a aproximação de 
mais um pleito no Estádio 
Renato Cunha Lima, o ex-
dirigente surge novamente 
como oposição ao presidente 
William Simões.

Após as declarações do 
atual mandatário rubro-negro 
de que vai tentar a reeleição 
em dezembro, Leal trouxe sua 
interpretação sobre as normas 
internas da Raposa. “O esta-
tuto do clube não prevê ree-
leição. Por isso tenho o enten-
dimento de que a pretensão 
de William é ilegal. O que ele 
poderia fazer é lançar outro 
nome para a cabeça da chapa 
situacionista. Mas posso afir-
mar que, se essa candidatura 
for mantida, a eleição para a 
nova diretoria do Campinense 
tende a parar na Justiça”, co-
mentou o ex-dirigente, que é 
membro do Instituto Brasilei-
ro de Direito Desportivo.

Na visão de William Si-
mões, o estatuto é omisso no 

que diz respeito à reeleição, 
o que tornaria seu pleito le-
gítimo. Mesmo há um certo 
tempo afastado dos microfo-
nes, Rômulo por vezes utili-
za a rede social Twitter para 
comentar, direta ou indireta-
mente, assuntos relacionados 
ao Campinense.

No início da semana, en-
tretanto, veio a público para 
apontar falhas administrati-
vas no clube e detonar o Con-
selho Deliberativo raposeiro. 
“Os caras (atual diretoria) 
estão passando por cima de 
tudo. O Conselho Deliberativo 
fechou. Pelo que sei, esse con-
selho tem que se reunir a cada 
mês, mas não é isso que está 
acontecendo. Então, vamos 
nos reunir para que possamos 
chegar a um nome de consen-
so em nosso bloco para dis-
putar essa eleição no final do 
ano”, afirmou.

Trajetória
Então o vice-presidente, 

Rômulo Leal assumiu o Cam-
pinense na noite do dia 8 de 
junho de 2010, pouco mais de 
24 horas depois da renúncia 
de Saulo Miná.

Na época, discutia-se o 
impedimento, conforme o es-
tatuto, da chegada do vice ao 
cargo máximo do Rubro-Ne-
gro, pois Miná já havia cum-
prido dois terços da gestão.

Mas após uma discussão 
nos bastidores, contando com 
o apoio do então presiden-
te do Conselho Deliberativo, 
Juarez Farias, e do ex-presi-
dente Renato Cunha Lima, foi 
encontrada uma brecha no 
estatuto para que Rômulo as-
sumisse.

Às vésperas da Série C 
de 2010, Leal teve dificulda-
de para formar o time, que 
vinha de um irregular Campe-
onato Paraibano, vencido pelo 
maior rival, o Treze.

Ainda em meio a todas 
as dificuldades, com dois 
meses de salários atrasados, 
o Campinense conseguiu se 
manter na Série C ao bater 
o Alecrim-RN no seu último 
jogo na competição, no dia 12 
de setembro de 2010.

Rômulo Leal se licen-
ciou do cargo no final do mês 
de outubro e ao término do 
conturbado período, sofreu 
bastante com os protestos da 
torcida raposeira, a qual via 
mais uma ação de penhora da 
Justiça, levando o que restava 
de objetos do Renatão.

Assim, no dia 16 de no-
vembro, o advogado renun-
ciou ao cargo, deixando os ru-
mos do Campinense nas mãos 
de Ademilson Dari, o qual 
assumiu o Conselho Delibe-
rativo após a saída de Juarez 
Farias.

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Phillipy Costa
Especial para A União

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br
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ças entre os dois times. "Nós 
tínhamos uma boa base 
campeã paraibana e con-
tratamos poucos jogadores 
experientes para fechar o 
elenco, que era de alto nível. 
Vejo isto no time atual tam-
bém. A única diferença para 
mim entre os dois times, é 
que hoje há uma união de 
patrocinadores e botafo-
guenses, que possibilitam os 
jogadores a receberem em 
dia, enquanto que em 2003, 
nós jogávamos com 2 meses 
de salários atrasados. Acho 
que isto foi um dos motivos 
pelos quais não consegui-
mos a classificação sonhada 
para a Série B.

Apesar de fazer as com-
parações do time atual com 
o de 2013, Raimundo Nó-
brega faz uma advertência. 
"Este clima de euforia que 
vive o torcedor atualmente 
não pode contagiar o elen-
co. Temos que ter os pés no 
chão porque ainda vamos 
pegar muitas equipes fortes 
de outros estados como Per-
nambuco e Ceará. Temos que 
continuar trabalhando com 
os pés no chão e respeitando 
os adversários, para conse-
guir desta vez subir um de-
grau nas divisões do futebol 
brasileiro", disse o dirigente.

No domingo passado, em Itabaiana-SE, o Botafogo venceu o Sergipe por 3 a 2 e garantiu a classificação para a segunda fase da Série D

Rômulo e Simões divergem
sobre eleição no Campinense

O presidente William Simões (C) não vê nenhum problema em tentar mais um mandato no Clube

O treinador Washington Lobo
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NACIONAL
& Mundo

Jogo de abertura e a 
final no Maracanã são os 
preferidos dos torcedores

Fifa já vendeu 1 milhão de ingressos
COPA DO MUNDO DE 2014

Curtas

Peixe recebe o 
Grêmio na Vila

Luverdense quer 
vencer o Timão

Palmeiras joga 
com o Atlético-PR

Vitória e Coritiba 
na Sul-Americana

Flu modificado para 
jogar com o Goiás

Casillas deve trocar 
Real por Manchester

Santos x Grêmio se enfrentam hoje 
pelas oitavas de final da Copa do Brasil na 
Vila Belmiro. Será o jogo de ida e, Thiago 
Ribeiro é o destaque do Peixe. Desde que 
chegou ao Santos, o atacante fez apenas 
uma partida como titular. Hoje, o jogador 
deve, fazer a sua ‘estreia’ como titular, diante 
do Grêmio, pela Copa do Brasil. 

Dando uma pausa na Série C, o 
Luverdense deposita suas forças na 
partida de hoje pela Copa do Brasil. 
Jogando no Passo das Emas e com o apoio 
de sua torcida, a equipe de Junior Rocha 
espera fazer um bom resultado contra 
o Corinthians almejando avançar as 
quartas de finais da competição. 

Sem poder contar com Valdivia, 
o treinador Gilson Kleina optou por uma 
escalação ousada do Palmeiras para 
enfrentar o Atlético-PR hoje, às 19h20, 
na Copa do Brasil. A linha ofensiva será 
formada por Ananias, Leandro e Alan 
Kardec. O comandante utilizou essa 
formação no treino de ontem.

A comissão técnica do Vitória 
optou por poupar a maioria dos titulares do 
meio-campo para a partida de hoje, contra 
o Coritiba, pela Copa Sul-Americana. Luís 
Alberto, Cáceres, Renato Cajá e Vander ficaram 
de fora da lista de relacionados e voltam ao 
time no compromisso do final de semana, 
pelo Brasileirão, contra o Santos.

O técnico Vanderlei Luxemburgo 
deu pistas ontem do time que vai mandar 
a campo para a estreia na Copa do Brasil 
contra o Goiás. Com os retornos de Edinho 
e Gum, que cumpriram suspensão, além 
de Felipe, poupado, o comandante resolveu 
promover algumas alterações na equipe. A 
equipe será quase toda modificada.

De olho na Copa do Mundo de 
2014, o goleiro da seleção espanhola, Íker 
Casillas, já se vê preocupado com a falta 
de ritmo de jogo no Real Madrid. Colocado 
na reserva pelo técnico Carlo Ancelotti na 
estreia do Campeonato Espanhol, contra 
o Bétis, Casillas pode trocar o Real pelo 
Manchester United.

OCorinthians não deve se manifestar oficialmente sobre a polêmica envolvendo Emerson, que foi ameaçado pela torcida na última 
segunda-feira. Depois de postar uma foto beijando um amigo, o atacante despertou a ira de uma parcela homofóbica da torcida, promete 
fazer um “inferno” na vida do jogador. O clube, porém, espera que o próprio Sheik resolva a situação. “A gente aqui se preocupa com todo 

mundo igual. Se ele acha que está errado, ele tem de consertar, se não acha, não conserta”, disse Roberto de Andrade, diretor de futebol do 
clube, que indicou não ter interesse em se posicionar sobre a questão do preconceito. “O Corinthians não se mete nisso não. Não tenho lado. O 
Corinthians não vai entrar nessa polêmica. Não foi o Corinthians que beijou ninguém. Não sou responsável pela vida dele”, completou.

A Fifa divulgou ontem 
a primeira parcial de soli-
citações de ingressos para 
a Copa do Mundo de 2014. 
Segundo a entidade, mais de 
1 milhão de entradas foram 
pedidas pelos torcedores. 
Brasil, Estados Unidos, Chile 
e Inglaterra foram os países 
com maior procura.

“Os jogos mais concorri-
dos são de longe a abertura 
na Arena de São Paulo (mais 
de 168 mil pedidos) e a final 
no Maracanã (mais de 165 
mil). Torcedores têm até o 
dia 10 de outubro de 2013 
para solicitar ingressos nesta 
primeira fase de vendas”, diz 
comunicado da Fifa.

A primeira fase de vendas 
dos ingressos para a Copa de 
2014 começou nesta ontem 
, no site da Fifa. É possível so-
licitar entradas para todas as 
categorias (1 a 4) até o dia 10 
de outubro. Vale lembrar que o 
esquema de vendas é o mesmo 
da Copa das Confederações, 
com a realização de sorteios 
caso a procura seja maior que 
os ingressos disponíveis.

No site, o usuário en-
contra os lugares disponíveis 
dentro do estádio e uma ta-
bela de preços, que variam 
de R$ 30 (o preço da meia
-entrada na categoria 4) a R$ 
1.980 (na categoria 1) para 
ingressos individuais, e de 
R$ 594 a R$ 6.700 para pa-
cotes com até sete entradas 
para assistir a jogos de dife-
rentes rodadas.

Cerca de duas horas após 
o início da venda dos ingres-
sos, entradas para algumas 
partidas da Copa já eram 
classificadas no site da Fifa 
como de alta demanda. Os 
ingressos de todas as catego-
rias para o jogo de abertura 
da Copa, no dia 12 de junho, 
em São Paulo, e para a final do 
torneio, no dia 13 de julho, no 
Rio de Janeiro, estão entre os 
mais concorridos.

O início da venda dos 
bilhetes também foi marca-
do por problemas no site da 
entidade máxima do futebol. 
Ainda na manhã de ontem, 
as solicitações dos tíquetes 
para alguns jogos do Mundial 
apareceram como bloquea-
das na página da Fifa.

A Fifa e o Comitê Gestor da Copa do Mundo no Brasil informaram ontem que a procura pelos ingressos tende a aumentar

Cruzeiro não 
quer tomar gol 
do Flamengo 
hoje no Mineirão

Motivado pela golea-
da sobre o Vitória, por 5 a 1, 
sábado passado, pelo Brasi-
leirão, o Cruzeiro recebe o 
Flamengo, hoje, às 21h50, no 
Mineirão, determinado a não 
levar gol em casa no primeiro 
confronto das oitavas de final 
da Copa do Brasil.

O lateral Egídio adota o 
discurso de que é importante 
não levar gol atuando em casa 
pelo torneio nacional. Porém, 
espera que o time aproveite 
melhor as oportunidades cria-
das, o que vêm sendo um pro-
blema nas últimas partidas. 
Até mesmo na goleada sobre 
os baianos o Cruzeiro perdeu 
algumas chances claras.

“Temos que entrar em 
campo sabendo que não pode-
mos sofrer gol, uma das coisas 
mais importantes dentro de 
casa é não sofrer gol. E a gen-
te tem criado muitas oportu-
nidades. Se concretizar bem, 
com certeza vamos sair com 
uma vitória boa”, afirmou o la-
teral esquerdo. O jogador, que 
reencontrará o Flamengo pela 
primeira vez desde que deixou 
o clube, crê que nesta fase do 
torneio não tem jogo fácil e 
pensa que o caminho para o 
Cruzeiro conquistar a classi-
ficação é conseguir um bom 
resultado jogando em casa.

“Acho que a Copa do Bra-
sil é sempre difícil, vai afuni-
lando, são jogos importantes 
contra times grandes e esses 
jogos são bons de jogar. Es-
tamos preparados para esse 
jogo e esperamos conquistar 
a vitória sem levar gol”, res-
saltou Egídio.

Já o meia Júlio Baptista, 
que ficará no banco de reser-
vas e poderá fazer sua estreia 
com a camisa celeste, espera 
que a equipe tenha tranquili-
dade para saber que o duelo 
será definido em dois jogos 
e acredita que a experiência 
poderá fazer diferença.

Cruzeiro e Flamengo vol-
tam a se enfrentar no dia 28 
de agosto, às 21h50, no Ma-
racanã, na segunda e decisiva 
partida das oitivas de final da 
Copa do Brasil.

FOTOS: Divulgação

Santos anuncia Renato Abreu
EX-FLAMENGO

O Santos confirmou 
na tarde de ontem a 
contratação de Renato 
Abreu. O meia, de 35 anos 
e que defendeu o Fla-
mengo nesta temporada, 
assinou com o Peixe até o 
final do ano. O jogador é 
o primeiro reforço trazido 
pelo Alvinegro desde que 
Zinho assumiu a gerência 
de futebol do clube. O te-
tracampeão, aliás, havia 
destacado a liderança de 
Renato e qualidade do 
atleta nas bolas paradas.

De família santista, 
Renato não escondeu a 
alegria de defender o clu-
be pelo qual torce desde a 
infância e onde chegou a 
fazer testes em 1994, an-
tes de se tornar jogador 
profissional.

“O histórico com o 
Santos é de longa data. 
Eu nasci santista. Minha 
infância e adolescência 
foram marcadas por jogos 
do Santos, que fui assistir 
com o meu pai. O mundo 
dá tanta volta que, ago-
ra, posso vestir essa cami-
sa como atleta. Era meu 

sonho jogar pelo Santos, 
sonho que eu e meu pai 
tínhamos. É um grande or-
gulho”, declarou.

Revelado pelo Marcí-
lio Dias, de Santa Catarina, 
Renato passou por Join-
ville, União Barbarense e 
Guarani, até ser contrata-
do pelo Corinthians, em 

2001. Vestindo a camisa 
do Alvinegro da capital 
paulista, o meia fez 112 
jogos, marcou 13 gols e 
conquistou a Copa do Bra-
sil de 2002, o Paulistão de 
2001 e 2003 e o Torneio 
Rio São-Paulo de 2002.

Em 2005, o jogador 
se transferiu para o Fla-

mengo, clube pelo qual 
conquistou a Copa do 
Brasil de 2006 (foi eleito 
o melhor atleta da com-
petição) e o Campeona-
to Carioca de 2007. Do 
Rubro-Negro, o meia foi 
para os Emirados Arabes 
Unidos, onde defendeu o 
Al-Nasr e Al-Shabab.

Depois de boa temporada no Flamengo, meia Renato Abreu vai reforçar agora o Santos-SP

O “selinho” de Emerson Sheik
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Taxas cobradas pelos serviços 
bancários variam em até 433% 

Antes de escolher o ban-
co no qual pretende abrir uma 
conta, o consumidor paraibano 
deve ficar atento aos valores 
cobrados pelos serviços, cuja 
variação pode chegar a 433%, 
de acordo com pesquisa reali-
zada pelo Procon Paraíba.

A maior diferença de va-
lores foi verificada na taxa co-
brada para o pagamento de 
contas utilizando a função cré-
dito. Enquanto que no Banco 
do Brasil a taxa é de R$ 3,00, no 
Santander o consumidor preci-
sa pagar R$ 16,00 para realizar 
este tipo de pagamento, uma 
diferença de R$ 13,00 (433%).

Outro serviço que teve 
destaque com relação à varia-
ção do preço é a confecção de 
cadastro para início de conta 
bancária. A diferença verifica-
da entre os bancos é de 107%, 
variando de R$ 28,50 (no San-
tander) a R$ 59,00 (no HSBC). 
Entretanto, para efeito de com-
paração, foi descartado o Ban-
co do Brasil, onde o consumi-
dor é isento da taxa.

Com relação aos paco-
tes padronizados, aqueles em 
que todos os bancos oferecem 
a mesma cesta de serviços, 
a variação de preços chega a 
52% no pacote Padronizado 
III (que inclui, entre outros 
serviços, 10 saques por mês, 
oito extratos mensais e seis 
transferências entre contas da 
própria instituição). O menor 
valor cobrado mensalmente é 
R$ 15,80, na Caixa Econômi-

ca e no HSBC, enquanto que 
o maior valor é R$ 24,00, no 
Banco do Nordeste.

A coordenadora de Edu-
cação para o Consumo e Pes-
quisas do Procon-PB, Meriene 
Soares, alerta que o consumi-
dor deve observar os valores 
cobrados por pacotes e por 
serviços isolados e considerar 
também estes fatores antes de 
escolher com que instituição 
financeira quer se relacionar. 
“Além de observar estes valo-
res, o consumidor deve tam-
bém refletir sobre que servi-
ços que utiliza mensalmente 
para não acabar pagando por 
um pacote mais caro, que con-
tém serviços que ele nem utili-
za”, alertou.

Gratuidade
Meriene Soares chamou a 

atenção ainda para a resolução 
do Banco Central que estabele-
ce que alguns serviços devem 
ser oferecidos gratuitamente 
por todas as instituições finan-
ceiras, a exemplo da realização 
de até quatro saques, por mês, 
em guichê de caixa ou em ter-
minal de autoatendimento, e 
das consultas de saldos e extra-
tos de conta utilizando a inter-
net. “Dependendo do perfil do 
consumidor e se ele conseguir 
controlar os serviços que utili-
za mensalmente, é possível até 
não pagar nenhuma taxa de 
manutenção da conta corrente”, 
destacou, acrescentando que 
para não pagar por pacotes e 
utilizar apenas os serviços gra-
tuitos, o consumidor pode pro-
curar a instituição financeira e 
fazer a conversão da cesta de 
serviços que atualmente utiliza.

Constatação foi feita 
por pesquisa realizada
pelo Procon-PB

 
GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA 

SECRETARIA DO ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
GERÊNCIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS 

 

ERRATA 

 
Comunicamos a quem possa interessar, que o 

Pregão nº 316/2013 sofreu alteração no item 17.6.1 do Edital. 

 

ONDE SE LÊ: 
17.6.1. Será retido 1,5% para o Fundo Empreender Paraíba, nos termos do 
inciso II, do art. 8º, da Lei nº 9.335/2011, alterado pela Lei nº 9.355/2011 e 
regulamentado pelo Decreto nº 32.086/2011 

LEIA-SE: 
 

17.6.1. Será retido 1,6% para o Fundo Empreender PB, nos termos do inciso 
II, do art. 7º, da MP nº 207/2013. 
 

 

 

___________________________________ 
JAQUELINE DA SILVA NASCIMENTO 

Gerente de Licitação 
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 SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL No 235/2013

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 26/09/2013 às 09h para:

Contratação de serviços de manutenção em equipamentos hospitalares, destinado ao Hospital 
da Policia Militar General Edson Ramalho - HPMGER , conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 13-01503-7
João pessoa, 20 de agosto de 2013

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL No 278/2013

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 10/09/2013 às 14h para:

Aquisição de material de consumo - kit de irrigação e motosserra, destinado a Empresa Estadual 
de Pesquisa Agropecuária da Paraíba, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 13-01287-1
João pessoa, 20 de agosto de 2013.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL No 360/2013

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 12/09/2013 às 14h e 30mim para:

Registro de preços para contratação de serviço de manutenção preventiva e corretiva em veí-
culos leves e pesados, destinado a Secretaria de Estado do Desenvolvimento da Agropecuária a 
da Pesca - SEDAP, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 13-01512-8
João pessoa, 20 de agosto de 2013

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

CONSELHO REGIONAL DE CONTABILIDADE DO ESTADO DA PARAÍBA 
RELAÇÃO DAS CHAPAS REGISTRADASPARA CONCORREREM AO PLEITO DE 

RENOVAÇÃO DE 2/3 DO CRCPB 
 
O Conselho Regional de Contabilidade do Estado da Paraíba comunica que as chapas 
abaixo relacionadas estão registradas para concorrerem à eleição a se realizar no mês 
de novembro de 2013, abrindo-se o prazo de 3 (três) dias úteis, a partir desta publicação, 
para a impugnação de candidaturas, nos termos do Art. 12, da Resolução CFC n.º 
1.435/13. 
 

CHAPA N.º 1 
PARA MEMBROS EFETIVOS 

 
CONTADOR IRAÚNA RABELO DA ROCHA  CRCPB N.º 007339/O 
CONTADOR BRUNNO SITONIO FIALHO DE OLIVEIRA  CRCPB N.º007334/O 
CONTADOR RAIMUNDO ALVES DOS SANTOS  CRCPB N.º005120/O 
CONTADOR 
CONTADOR 
TÉC. CONT 
TÉC. CONT 
TÉC. CONT 

FABIO JOSE LIRA DOS SANTOS 
CLAUDIO DE MELO SOUSA 
CLEANDRA DA SILVA LIMA 
MARIA JOEDULA GUIMARÃES MENDES 
ARMANDO PAIVA DOS SANTOS 

 CRCPB 
CRCPBCRCPB 
CRCPB 
CRCAM 

N.º 005989/O 
N.º005656/O 
N.º 008049/O 
N.º 001592/O 
N.º 004577/O T PB 

 
PARA MEMBROS SUPLENTES 

 
CONTADOR JAIMAR MEDEIROS DE SOUZA  CRCPB N.º003709/O 
CONTADORA SILVIA DA SILVA BATISTA  CRCPB N.º005785/O 
CONTADOR 
CONTADOR 
CONTADOR 

ANDERSON CALDAS GOMES 
ANTONIO ALVES DE ARAUJO 
VALDECIR OLIVEIRA DE BARROS 

 CRCPB 
CRCPB 
CRCPB 

N.º008471/O 
N.º 007089/O 
N.º 003194/O 

TÉC. CON. 
TÉC. CON. 
TÉC. CON. 
 

BONIFÁCIO ROCHA DE MEDEIROS 
LEONOR MALHEIROS SERRANO NETA 
VALTER EUGENIO DA SILVA 

 CRCPB 
CRCPB 
CRCPB  

Nº001191/O 
Nº007619/O 
N.º006504/O 

CHAPA N.º 2 
PARA MEMBROS EFETIVOS 

 
CONTADOR GARIBALDI DANTAS FILHO  CRCPB N.º 002778/O 
CONTADOR JOSE CLEOMAR DE SOUSA  CRCPB N.º 002977/O 
CONTADOR JOAO BATISTA NUNES  CRCPB N.º 003662/O 
CONTADORA 
CONTADORA 
TÉC. CONT 
TÉC. CONT 
TÉC. CONT 

VILMA PEREIRA DE SOUZA SILVA 
CLAIR LEITAO MARTINS DINIZ 
EDVANIO DOS SANTOS ARAUJO 
SAMUEL RODRIGUES CUNHA 
ANA CRISTINA ROSENDO DE OLIVEIRA 

 CRCPB 
CRCPBCR
CPB 
CRCPB 
CRCPB 

N.º 004133/O 
N.º 004395/O 
N.º 009694/O 
N.º 004093/O 
N.º 010223/O  

 
PARA MEMBROS SUPLENTES 

 
CONTADOR TARCISO MARTINS DE OLIVEIRA  CRCPB N.º 003366/O 
CONTADOR MARCELO PINHEIRO DE LUCENA FILHO  CRCPB  N.º 007418/O 
CONTADOR 
CONTADORA 
CONTADORA 

ADAMO DA CRUZ BARBOSA 
EDMERY TAVARES BARBOSA 
JAQUELINE DUARTE BONIFACIO DE ASSIS 

 CRCPB  
CRCPB 
CRCPB 

N.º 007556/O 
N.º 009633/O 
N.º 008185/O 

TÉC. CON. 
TÉC. CON. 
TÉC. CON. 
 

RICARDO BATISTA DE MACENA 
SILVANA FERREIRA DANTAS 
JOSEFA VENUS DE AMORIM 

 CRCPB 
CRCPB 
CRCPB  

N.º008099/O 
N.º005519/O 
N.º003576/O 

João Pessoa, 21 de agosto de 2013. 
 

Joelmarx Silva de Oliveira Sobrinho 
Coordenador da Comissão Eleitoral 

 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº. 088/2013

Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAR OS SERVIÇOS DE RECUPERAÇÃO 
DE BICOS INJETORES E ELETRÔNICOS EM VEÍCULOS DESTA PREFEITURA. Tipo: Menor Preço. 
Início da Sessão: 09:00 (hora local) do dia 02/09/2013. Local: Sala da CPL, Sede da Prefeitura 
Municipal de Cuité, Rua 15 de Novembro, 159, centro. Informações e Retirada de Edital: Segunda 
a Sexta-feira, das 08h às 12h, Tel. 83-3372-2246/2447, e-mail licitacaocuite@yahoo.com.br. 

Cuité/PB, 20 de agosto de 2013. 
Bruce da Silva Santos– Pregoeiro 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDADO

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00048/2013
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para serviços de protético, sem emprego de material, para 

atender as atividades da Secretaria de Saúde do município. Data e Local: 03 de Setembro de 2013 
às 09:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Padre Amâncio Leite, 395 - Centro - Condado - PB.

Condado - PB, 20 de Agosto de 2013
LUCIANA LEITE FERNANDES

Pregoeira Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDADO

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00049/2013
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para fornecimento parcelado de materiais para confecção de 

próteses dentárias, para manutenção das atividades da Secretaria de Saúde do município. Data e 
Local: 03 de Setembro de 2013 às 09:30 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Padre Amâncio 
Leite, 395 - Centro - Condado - PB.

Condado - PB, 20 de Agosto de 2013
LUCIANA LEITE FERNANDES

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
Pregão Presencial Nº 017/2013

O pregoeiro, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 03 de 
setembro de 2013, ás 09:00 horas, na sala da CPL na Prefeitura Municipal de Serra Grande, Situada 
a Rua Vicente Leite de Araújo, 01 - Centro – Serra Grande-PB, procedimento licitatório na modali-
dade Pregão Presencial. Objeto: aquisição de material permanente para atender as necessidades 
das secretarias do município de Serra Grande - PB, discriminados e quantificados nos anexos do 
edital. Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital, no horário de expediente das 08:00 
ás 12:00 horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado.

Serra Grande, 19 de agostode 2013.
José Giliardi de Abreu

Pregoeiro Oficial

SECRETARIA DA INFRAESTRUTURA
DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 13/13

Registro CGE Nº 13-01005-7
JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 
Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, comu-
nica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 13/13, que após análise detalhada na documentação, 
respaldada na legislação vigente e Edital da licitação em epígrafe, em especial em sua Cláusula 8.0; 
considera habilitadas as Empresas: R. FURLANI ENGENHARIA LTDA e ESSE ENGENHARIA SINA-
LIZAÇÃO E SERVIÇOS ESPECIAIS LTDA e inabilitadas as Empresas: CONSTRUTORA ARTEC S/A, 
por não atender ao subitem: 8.1.15.1 (não comprovou a Aptidão Técnica conforme exigida no edital, 
para TSD e Compactação de Aterro); LIGHT ENGENHARIA E COMÉRCIO LTDA por desatender ao 
subitem 8.1.7 (apresentou a CND da Seguridade Social vencida) e 8.1.10 ( DMPL, FC e NE sem registro 
na Junta Comercial) e MACIEL CONSTRUÇÕES E TERRAPLANAGENS LTDA por desatender aos 
subitem 8.1.10 “a.3”( não apresentou a Certidão de Regularidade Profissional expedida pelo CRC) e 
8.1.15.2 (não comprovou a Aptidão Técnica conforme exigida no edital, para TSD). 

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, e que a 
reunião para dar continuidade ao processo licitatório – abertura de Propostas ou vista(s) ao(s) 
recurso(s) - conforme o caso, fica marcada para o dia 30/08/2013, às 09:30 horas.                                  

João Pessoa, 20 de agosto de 2013.
Eng.ª Maria das Graças Soares de O. Bandeira

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SECRETARIA DA INFRAESTRUTURA
DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 08/13

Registro CGE Nº 13-00715-9
JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE  PREÇOS

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 
Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, comu-
nica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 08/13, que após análise detalhada na documentação 
das Propostas de Preços, respaldada na legislação vigente e Edital da licitação em epígrafe, em 
especial em sua Cláusula 9.0, considera classificadas as Empresas na seguinte ordem: 1º lugar - 
CONSTRUTORA DE OBRAS PROGRESSO LTDA - R$ 7.017.849,90 (*) e    2º lugar - R. FURLANI 
ENGENHARIA LTDA - R$ 8.327.424,66.

(*) – Valor corrigido pela CPL, respaldada no item 9.3”b” do Edital, constatado no item 2.6 da 
planilha (onde se lê: “R$ 84.020,66, leia-se: 83.471,08”).

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação. 
João Pessoa, 20 de agosto de 2013.

Eng.ª Maria das Graças Soares de O. Bandeira
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

ANULAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 005/13

Registro CGE Nº. 13-00888-5
OBJETO: Contratação serviço montagem de componentes de Conjunto de Regulagem e Medição 

(CRM) em abrigo, interligação de rede de gás, recenseamento e conversões de aparelhos a gás, 
incluindo adequações de ambientes, destinados ao fornecimento do Gás Natural aos consumidores 
integrantes do Programa Residencial e Comercial na Região Metropolitana de João Pessoa-PB, 
em conformidade com o Anexo Q4 – Memorial Descritivo e demais anexos

Nos termos do relatório apresentado pelo Pregoeiro, no parecer emitido pela Assessoria Jurídica 
da PBGÁS, e com base no § 1º do art. 49 da Lei 8.666/93 c/c o art. 53 da Lei 9.784/99, declaro 
ANULADO o presente processo.

João Pessoa, 20 de agosto de 2013.
FRANKLIN DE ARAÚJO NETO

Diretor Presidente

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 009/13

Registro CGE Nº. 13-01523-6
OBJETO: Contratação de empresa operadora de plano de saúde para prestação de serviços 

de assistência médica, psiquiátrica, hospitalar, ambulatorial, obstétrica e laboratorial, vinculada a 
sistema de atendimento eletivo, de urgência ou emergência em todo território nacional para os 
colaboradores da PBGÁS e seus dependentes, na forma da Lei dos Planos de Saúde – 9.656/98 e 
as respectivas Resoluções Normativas – RN, editadas e estabelecidas pela ANS – Agência Nacional 
de Saúde., em conformidade com o ANEXO 2 – Termo de Referência.

RETIRADA DO EDITAL: Através do site http://www.pbgas.pb.gov.br e / ou obtido pelos interes-
sados, de segunda a sexta-feira, em horário de expediente externo (das 08h30min às 11h30min 
e das 14h30min às 17h30min), no escritório da PBGÁS, sito na Rua Avenida Presidente Epitácio 
Pessoa, n° 4.756, Cabo Branco, João Pessoa – PB.

DATA DE RECEBIMENTO E ABERTURA DOS ENVELOPES: Dia 30/08/2013, às 14h30min na 
sede da PBGÁS, no endereço acima. 

SEVERINO AUGUSTO BARROS SOUSA
Pregoeiro

PRONTO SOCORRO DE FRATURAS SANTA RITA – CNPJ/CPF Nº 09.168.766/0001-54, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação nº 2322/2013 em João Pessoa, 14 de agosto de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a 
atividade de: clínicas, Lab. Análises e Serv. Saúde Na (o) RUA: GOVERNADOR FLÁVIO RIBEIRO 
COUTINHO – Nº 350 Município: SANTA RITA – UF:PB. Processo: 2013-004785/TEC/LO-5748.

SEGUNDO AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 230112547 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 003/2013

DATA DE ABERTURA: 02/09/2013 - ÀS 14:00h.
REGISTRO CGE Nº 13-00769-7

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM LIMPEZA E HIGIENIZAÇÃO 
HOSPITALAR (04 PROFISSIONAIS CAPACITADOS EM SERVIÇOS GERAIS) PARA O LABORA-
TÓRIO CENTRAL DE SAÚDE PÚBLICA – LACEN-PB.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, Sra. 
Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 398/2013 do Excelentíssimo Senhor Secre-
tário de Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, que reabrirá a licitação acima, 
na modalidade Pregão do tipo Presencial, sob o critério do menor preço global, com as alterações 
instituídas no Termo de Referência pelo setor solicitante. O Edital ficará à disposição dos interessados 
no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada na 
Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou no site www.paraiba.pb.gov.br/saude/licitacoes. 
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº. 3.555/2000, Decreto Estadual nº. 
24.649/2003, e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 060 – FINLACEN. Consultas 
com a Pregoeira e a sua equipe de apoio no HORÁRIO de 08:00h às 12:00h. e de 14:00h às 18:00h, 
no Telefone/Fax: 83. 3218-7478 ou pelo e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 20 de agosto de 2013.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira/Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 09:00 horas do dia 02 de Setembro de 2013, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de palco, som, gerador 
e banheiros químicos diversos, destinado as festividades deste município. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 025/2005. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3291-2221.
Email: pm.riotinto@famup.com.br

Rio Tinto - PB, 20 de Agosto de 2013
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA

AVISO  DE CHAMADA PUBLICA  DESERTA
CHAMADA PUBLICA  Nº 001/2013

A Secretaria de Saúde do município de Vista Serrana, Estado da Paraíba através da comis-
são permanente de licitação , torna público, para conhecimento dos interessados, com fulcro 
na Lei 8.666/93 e demais legislações aplicáveis à matéria,  que  o chamamento publico  para 
credenciamento  para futura e eventual contratação de serviços médicos na área de oftalmologia 
para atender ao Projeto Olhar Brasil conforme especificações no Edital e seus Anexos.  FOI “ 
DESERTO” Informações na sala da CPL,na  Rua Vereador Raimundo Garcia de Araújo, nº 25, 
Centro - Vista Serrana /PB

Vista Serrana - PB, 17 DE MAIO DE 2013.
EDUILSON ARAUJO SILVA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDADO

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00050/2013
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para prestação de serviços técnicos na área de Gestão Pública 

e prestação de contas de convênios do Município de Condado. Data e Local: 03 de Setembro de 2013 
às 14:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Padre Amâncio Leite, 395 - Centro - Condado - PB.

Condado - PB, 20 de Agosto de 2013
LUCIANA LEITE FERNANDES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO FRANCISCO

 AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº 01/2013
OBJETO: Contratação de serviços técnicos especializados visando o planejamento, a organi-

zação, a execução e a realização de concurso público para o provimento dos cargos do quadro de 
pessoal da Prefeitura Municipal de São Francisco, de acordo com as  especificações contidas na 
Especificação Técnica - Anexo I deste Edital. Data e Local, às 08:00 horas do dia 06/09/2013, na 
sala de Reuniões da CPL, Rua José Domingos de Oliveira, 55 - Centro - São Francisco - PB. Valor 
estimado da Despesa: 13.000,00

São Francisco - PB, 20 de Agosto de 2013. 
Luís Magno Bernardo Abrantes.

Pregoeiro.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Durval da Costa Lira, 343 - Centro, Casserengue -  PB, às 08:00 horas do dia 03 de Setembro de 
2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de veículo para 
atender as necessidades do transporte escolar deste Município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 01. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3634-1146.
Casserengue - PB, 20 de Agosto de 2013

MARIA GORETE DA SILVA 
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Durval da Costa Lira, 343 - Centro, Casserengue . - PB, às 10:00 horas do dia 03 de Setembro de 
2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item para: Aquisição parce-
lada de tecidos para atender as necessidades desta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 01. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3634-1146.
Casserengue - PB, 20 de Agosto de 2013

MARIA GORETE DA SILVA
 Pregoeiro Oficial

O governador Ri-
cardo Coutinho vai 
receber os nomes das 
procuradoras Elvira Sa-
mara Pereira de Olivei-
ra, Isabella Barbosa Ma-
rinho Falcão e Sheyla 
Barreto Braga de Quei-
roz para a Procuradoria 
Geral do Tribunal de 
Contas da Paraíba.

A lista tríplice foi 
elaborada ao cabo de 
sessão extraordinária ini-
ciada às 16h de ontem e 
concluída menos de 15 
minutos depois com a 
contagem dos votos e a 
proclamação do resulta-
do pelo vice-presidente 
do Tribunal, conselheiro 
Umberto Porto.

Conforme estabe-
lece a Lei Orgânica do 
TCE, a lista tríplice decor-
reu do voto secreto dos 
membros do Ministério 
Público em dois dos três 
nomes. Sheyla Barreto 
Braga de Queiroz com-
pôs, automaticamente, 
essa relação em virtude 
de ocupar o cargo de 
procurador por tempo 
superior ao dos seus pa-

res e de não ter ainda as-
sumido, em caráter efeti-
vo, a chefia do Ministério 
Público de Contas.

O mandato da atual 
procuradora-geral Isa-
bella Falcão, que tam-
bém integra a lista a 
ser encaminhada ao 
governador do Estado, 
expira-se em outubro 
deste ano.

Antes que a sessão 
fosse encerrada, o conse-
lheiro Nominando Diniz 
propôs a concessão da 
Medalha Cunha Pedrosa, 
a mais elevada honraria 
do TCE, a Isabella Falcão, 
“em reconhecimento ao 
muito que ela fez em 
benefício do controle 
externo”.

Outro conselheiro, 
Fernando Catão, tam-
bém se referiu aos es-
forços promovidos pelo 
Ministério Público de 
Contas, sob o comando 
de Isabella, para que o 
TCE atendesse a con-
tento a um plano de 
metas que tem entre 
seus objetivos a celeri-
dade processual.

Nomes de 3 mulheres 
já compõem a lista

Procuradoria do TcE
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Responsavel.: LEONARDO OLIVEIRA DE LIMA P.
CPF/CNPJ....: 014958694/0001-89
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            503,50
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050921
Responsavel.: MARIA DE FATIMA JUVENAL DA SILVA
CPF/CNPJ....: 012130831/0001-67
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            209,19
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050837
Responsavel.: PETRONIO LOPES DO CARMO ME
CPF/CNPJ....: 001566098/0001-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            328,90
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 051218
Responsavel.: PEDRA FUNDAMENTAL CONSTRU-
TORA LTDA
CPF/CNPJ....: 012681953/0001-41
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            800,00
Apresentante: BANCO BNB S.A -07.237.373/0028-40
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050960
Responsavel.: PEDRA FUNDAMENTAL CONSTRU-
TORA LTDA
CPF/CNPJ....: 012681953/0001-41
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            330,00
Apresentante: BANCO BNB S.A -07.237.373/0028-40
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050959
Responsavel.: RENAN G.L.ARAUJO - ME
CPF/CNPJ....: 000976922/0001-39
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             74,27
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 049575
Responsavel.: RONCHI E CAVINATO CONSTRUTORA 
E IMO
CPF/CNPJ....: 008933618/0001-16
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          5.000,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 049308
Responsavel.: RENAN G.L.ARAUJO - ME
CPF/CNPJ....: 000976922/0001-39
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             13,29
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050312
Responsavel.: STIGMA ACESSORIOS BIJOUX E MOD
CPF/CNPJ....: 007273284/0001-39
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            465,50
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050853
Responsavel.: SIMONE TOSCANO BARBOSA ME
CPF/CNPJ....: 007938446/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.330,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050878
Responsavel.: SEVERINO FERREIRA COSTA
CPF/CNPJ....: 013136646/0001-42
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            279,60
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 051214
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  21/08/2013
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ALEXSANDRO OLIVEIRA DE LIMA
CPF/CNPJ....: 056301894-17
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            135,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 051209
Responsavel.: AUREO F GUIMARAES MOVEIS ME
CPF/CNPJ....: 016986781/0001-75
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            117,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 051104
Responsavel.: ANTONIO FERNANDES MEDEIROS ME
CPF/CNPJ....: 015600657/0001-67
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            696,67
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050823
Responsavel.: ADRIANA NOGUEIRA
CPF/CNPJ....: 083785068-19
Titulo......: DUP VENDA MERC   R$            495,90
Apresentante: PORTO BELO VIAGENS E TURISMO 
LTDA
Protocolo...: 2013 - 048523
Responsavel.: CLAUDIO DA SILVA VASCONCELOS
CPF/CNPJ....: 060629924-60
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            169,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 051107
Responsavel.: COMERCIAL DE VARIEDADES VITER 
LTDA
CPF/CNPJ....: 003338844/0001-35
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            472,40
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 051037
Responsavel.: CONSTRUEMAX CONSTR E SERV LTDA
CPF/CNPJ....: 014219097/0001-32
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             57,34
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050376
Responsavel.: AGENOR VASCONCELOS NETO
CPF/CNPJ....: 676075004-72
Titulo......: CHEQUE           R$          1.000,00
Apresentante: FERNANDO CARLOS MACIEL DE 
CARVALHO
Protocolo...: 2013 - 050249
Responsavel.: ELLEN ANGEL ARAUJO TAURINO
CPF/CNPJ....: 092050604-61
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             91,56
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050251
Responsavel.: IDENTIDADE COM E PROD PUBL LTD
CPF/CNPJ....: 011811081/0001-26
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            400,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 051259
Responsavel.: JULIO CESAR LIMA DA ROCHA
CPF/CNPJ....: 017751011/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            328,27
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050990
Responsavel.: JOSE NILSON SILVA NUNES
CPF/CNPJ....: 063580004-70
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            920,00
Apresentante: SIDNEY C DORE INDUSTRIA DE 
REFRIGER
Protocolo...: 2013 - 050761

João Pessoa > Paraíba > quarta-feira, 21 de agosto de 2013Publicidade
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PRINCESA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO - REPETIÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2013. Objeto: Contração de empresa especializada para a 

realização de diversos serviços de procedimentos médicos destinados a pessoas carentes do 
município. Data do recebimento dos envelopes abertura e disputa dia 03/09/2013 às 09:00 horas. 
Edital poderá ser retirado na sala da CPL nos dias úteis das 08:00h às 12:00h a Rua Capitão Manuel 
Lopes, s/n centro Informações pelo fone (83) 3491-1003. 

São José de Princesa-PB. 20 de agosto de 2013. 
SONEIDE JOSÉ DE SOUZA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO PERTINENTE PARA CONFECÇÕES 
PARCELADAS DE PRÓTESES DENTÁRIAS. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
015/2013. DOTAÇÃO: Recursos Próprios/FNS/MS/SB/PAB FIXO/FUNDO A FUNDO: 04.01 - 
10.301.0012.2014 - 10.301.0013.2016 - 10.301.0014.2018 - 10.301.0014.2019 - 3.3.90.30.01 Mat. 
Consumo. VIGÊNCIA: final do exercício financeiro de 2013. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Baia da Traição e: FAC SERVIÇOS PROTÉTICOS DA PARAÍBA LTDA – CNPJ: 
08.188.833/0001-30 – VALOR CONTRATADO: R$ 81.675,00 (oitenta e hum mil seiscentos e setenta 
e cinco reais) – CT: 0135/2013 - 13.08.13.

MANUEL MESSIAS RODRIGUES
Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 09:00 horas do dia 02 de Setembro de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: SERVIÇOS DE INFRAESTRUTURA DE 
EVENTO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 001/2008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3362-2288.

Email: cpl@areia.pb.gov.br
Areia - PB, 20 de Agosto de 2013.

PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição Parcelada de Medicamentos de A a Z, através da oferta de maior des-

conto sobre a tabela da ABCFarma. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00041/2013. 
DOTAÇÃO: RECURSOS ASSISTÊNCIA FARMACÊUTICA BÁSICA / SAÚDE TC / PRÓPRIOS / 
BL-MAC / OUTROS: 10.301.0023.0019 - 10.301.0023.2057 - 10.301.0023.2058 - 10.301.0023.2059 
- 10.301.0023.2061 - 10.301.0023.2062 - 10.301.0023.2082 - 10.302.0023.0017 - 10.302.0023.0019 
- 10.302.0023.2063 - 10.301.0023.2066 - 10.302.0023.2067 - 3.3.90.30.01 - Material de Consumo 
- 3.3.90.30.02 - Medicamentos - 3.3.90.32.01 - Material de Distribuição Gratuita. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2013. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde da 
Guarabira e: CT Nº 00234/2013 - 15.08.13 - DROGARIA DROGAVISTA LTDA - R$ 210.000,00.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de Materiais Elétricos para manutenção e melhor funcionamento 
dos diversos setores da Administração. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00044/2013. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS FEDERAIS / OUTROS Dotação consignada 
no orçamento vigente - 4.4.90.52.01 - Equipamentos e Material Permanente - 3.90.30.01 - Material 
de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2013. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00236/2013 - 16.08.13 - COMERCIAL DE FERRAGENS 
PAULO TOMAZ LTDA - R$ 11.532,00; CT Nº 00237/2013 - 16.08.13 - CENTER LUZ MATERIAIS 
ELÉTRICOS LTDA - R$ 263.323,00.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições de Instrumentos Musicais e Materiais diversos para manutenção e melhor 
funcionamento das Bandas Marciais. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00045/2013. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS FEDERAIS / OUTROS: 08.243.0019.2011 - 
08.244.0019.2017 - 12.361.0008.1011 - 12.361.0008.2022 - 12.361.0008.2023 - 12.365.0008.1013 
- 4.4.90.52.01 - Equipamentos e Material Permanente / 3.3.90.30.01 - Material de Consumo. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2013. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Guarabira e:

CT Nº 00235/2013 - 16.08.13 - O TAMBORIM DE OURO LTDA - R$ 46.935,50.
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

1º ADITIVO AO CONTRATO Nº 046/2013 – Partes Contratantes: Prefeitura Municipal de Bayeux 
e A Costa Comércio Atacadista de Produtos Farmaceuticos Ltda. Objeto: Prestar o fornecimento 
parcelado de medicamentos diversos da farmácia básica, destinados as unidades básicas de 
Saúde. Aditivo: Percentual de 25% sobre o valor contratado, ficando acrescido em R$ 144.500,50 
passando-se seu valor original de R$ 578.002,00 para R$ 722.502,50. Fundamentação: Pregão 
Presencial nº 018/2013. Assinatura: 15/08/2013.

1º ADITIVO AO CONTRATO Nº 055/2013 – Partes Contratantes: Prefeitura Municipal de Bayeux 
e A Costa Comércio Atacadista de Produtos Farmaceuticos Ltda. Objeto: Prestar o fornecimento 
parcelado de medicamentos diversos de uso controlados diversos e de uso excepcional diversos, 
destinados ao CAPS, Policlínica e Secretaria de Saúde do município. Aditivo: Percentual de 25% 
sobre o valor contratado, ficando acrescido em R$ 21.422,25 passando-se seu valor original de 
R$ 85.689,00 para R$ 107.111,25. Fundamentação: Pregão Presencial nº 019/2013. Assinatura: 
15/08/2013.

1º ADITIVO AO CONTRATO Nº 063/2013 – Partes Contratantes: Prefeitura Municipal de Bayeux 
e A Costa Comércio Atacadista de Produtos Farmaceuticos Ltda. Objeto: Prestar o fornecimento 
parcelado de medicamentos diversos de uso hospitalar diversos, destinados a Secretaria de Saúde. 
Aditivo: Percentual de 25% sobre o valor contratado, ficando acrescido em R$ 10.275,25 passando-
-se seu valor original de R$ 41.101,00 para R$ 51.376,25. Fundamentação: Pregão Presencial nº 
020/2013. Assinatura: 15/08/2013.

 PREFEITURA MUNICIPAL DE MATUREIA
PRIMEIRO ADITIVO

CONTRATO N°. 01.046/2013
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Matureia

CONTRATADO: AMPLA COMERCIO LTDA CNPJ. Nº 14.920.521/0001-71
OBJETO: Constitui objeto do presente SUPRESSÃO ao Contrato nº 01.046/2013 oriundo do 

Pregão Presencial n° 015/2013, em R$ 78,00(Sententa e oito reais) referente  ao erro de digitação 
no quadro comparativo e proposta atualizada da empresa,  passando o  valor do contrato para R$ 
87.986,80( Oitenta e sete reais novecentos e oitenta e seis reais e oitenta centavos)

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art.57, inc II e art.65 da Lei n°.8.666/93atualizada e Pregão 
Presencial nº 015/2013

DATA DA ASSINATURA: 14 de Agosto de 2013

Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050255
Responsavel.: MARIA ALIETE CHAVES
CPF/CNPJ....: 089067424-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            700,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 049836
Responsavel.: MARIA DO CARMO SOUSA DE ME-
DEIROS
CPF/CNPJ....: 219065804-72
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            493,11
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 051140
Responsavel.: MARIA CRISTINA FEITOSA DE V. FRANCA
CPF/CNPJ....: 005914609/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            105,60
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 049996
Responsavel.: MSB COMUNICACAO VISUAL LTDA
CPF/CNPJ....: 010920022/0001-23
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            355,75
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050550
Responsavel.: RENAN G.L.ARAUJO - ME
CPF/CNPJ....: 000976922/0001-39
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            349,36
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050028
Responsavel.: R R COM DE MAT ESPORTIVO LTDA ME
CPF/CNPJ....: 015228723/0001-10
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.567,97
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 049372
Responsavel.: RR COMERCIO DE MATERIAL ESPORT
CPF/CNPJ....: 015228723/0001-10
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            995,86
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 049417
Responsavel.: VIRGINIO VELLOSO FREIRE NETO
CPF/CNPJ....: 395350964-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.449,24
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050671
Em razao de que os supracitados devedores nao  foram 
encontrados ou se recusaram a aceitar a devida intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 10.09.1997, 
intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima citadas a 
virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  tem,  
neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido Pessoa No.31, 
nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  partir  
desta data,  sob  pena  de  serem  os  referidos titulos 
PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  21/08/2013
 ----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
 - Titular -

Responsavel.: 3 LG COM DE MATL DE CONSTRU-
CAO LTDA
CPF/CNPJ....: 017490861/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            458,71
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050475
Responsavel.: ADRIANO ALEXANDRE DA SILVA 
02806071
CPF/CNPJ....: 012344226/0001-99
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            242,57
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050014
Responsavel.: ADRIANO ALEXANDRE DA SILVA 
02806071
CPF/CNPJ....: 012344226/0001-99
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            242,57
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050015
Responsavel.: ADRIANO ALEXANDRE DA SILVA 
02806071
CPF/CNPJ....: 012344226/0001-99
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            305,55
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050235
Responsavel.: ALMERINDA DA SILVA FERNANDES ME
CPF/CNPJ....: 009488152/0002-30
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            264,88
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 050494
Responsavel.: BERTA PRISCILLA N BEZERRA
CPF/CNPJ....: 061585694-29
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            350,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 051221
Responsavel.: DOUGUE BOSCOLI CORREIA DE 
VASCONCEL
CPF/CNPJ....: 114959188-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.534,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 051085
Responsavel.: EDUARDO PEDROZA
CPF/CNPJ....: 007991714-33
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             52,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CEN-
TRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2013 - 049591
Responsavel.: IZA RAFAELA BEZERRA PIONORIO 
BARROS
CPF/CNPJ....: 042551595-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            341,84

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de Cabedelo

AVISO ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL 0080/2013

A Prefeitura Municipal de Cabedelo - PB, por seu Pregoeiro e Equipe de Apoio, torna público 
para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei 10.520/02 e suas alterações e subsi-
diariamente pela Lei 8.666/93 e suas alterações, que a licitação na modalidade Pregão Presencial 
nº. 0080/2013 cujo objeto é Prestação de Serviços de manutenção de um Gerador (sem reposição 
de peças) pertencente ao Hospital Municipal Padre Alfredo Barbosa neste Município, Que seria dia 
28/08/2013 Foi adiada para o dia 11/09/2013 ás 14:30 horas.

Isabella Duarte Gouvéia
Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2013
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00017/2013, que objetiva: Contratação de empresa 
para fornecimento de pneus novos (primeira vida), devidamente certificados pelo INMETRO, bem 
como serviços de alinhamento e balanceamento, destinados à frota veicular pertencente à Prefeitura 
Municipal de Riachão/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
PNEUCAR-COMÉRCIO DE PNEUS, PEÇAS E SERVIÇOS LTDA - R$ 78.396,00.

Riachão - PB, 25 de Julho de 2013.
FÁBIO MOURA DE MOURA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 028/2013
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DE PIRANHAS, ESTADO DA PARAÍBA, vem 

por intermédio deste aviso, comunica aos interessados a abertura do PREGÃO PRESEN-
CIAL Nº 028/2013, no dia 03 (três) de setembro de 2013(03.09.2013), ás 10:30 horas, que 
tem como objetivo a AQUISICAO DE PRODUTOS E EQUIPAMENTOS DE INFORMATICA, 
DESTINADOS AO CONSUMO DE DIVERSAS SECRETARIAS DESTE MUNICIPIO, tendo 
como fonte Recursos: Fundo Municipal de Saúde e próprios do Município, descritos e es-
pecificados no ANEXO I - Termo de Referência. Os interessados poderão retirar o edital na 
sede da prefeitura municipal. 

SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB 20 de agosto de 2013.
Jose Idomar de Souza Bento     

Pregoeiro  Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 027/2013
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DE PIRANHAS, ESTADO DA PARAÍBA, vem por 

intermédio deste aviso, comunica aos interessados a abertura do PREGÃO PRESENCIAL Nº 
027/2013, no dia 03 (três) de setembro de 2013(03.09.2013), ás 10h00min, que tem como objetivo 
a Aquisição de Água em botijão de 20 litros, e Refrigerantes em garrafa de 2 litros, destinadas ao 
consumo em eventos públicos e ainda consumo de diversas Secretarias deste município, com 
Recursos Próprios do Município, descritos e especificados no ANEXO I - Termo de Referência. Os 
interessados poderão retirar o edital na sede da prefeitura municipal. 

SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB 20 de agosto de 2013.
Jose Idomar de Souza Bento     

Pregoeiro  Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2013

OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para Pavimentação em Paralelepípedos 
em diversas Ruas dos Conjuntos habitacionais: Mutirão, Alto da Boa Vista, Lucas Porpino, Antonio 
Mariz e Clóvis Bezerra, na zona urbana do município. EMPRESAS HABILITADAS: CONSTRUTORA 
E SERVIÇOS DE LIMPEZA C.R.C. LTDA – ME, J.R.P. CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA – ME, 
L Y CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – ME, LR ENGENHARIA LTDA – ME, PB CONSTRU-
ÇÕES E SERVIÇOS LTDA – EPP E POLIGONAL PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA – ME. 
EMPRESAS INABILITADAS POR DESATENDIMENTOS AOS SUB ITENS DO INSTRUMENTO 
CONVOCATÓRIO: A3 CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA, 8.2.4.2, 8.2.5.2, 8.2.6.3, 
8.2.5.3 e 8.2.5.7. BANDEIRANTES CONSTRUÇÃO E URBANISMO LTDA – ME, 8.2.5.2 e 8.2.5.7. 
C & D CONSTRUÇÕES CIVIS LTDA – ME, 8.2.5.2, 8.2.5.5, 8.2.5.3, 8.2.5.4, 8.2.5.7 e 8.2.6.2. 
COFEM CONSTRUÇÕES SERVIÇOS E TECNOLOGIA LTDA 8.2.5.1, 8.2.5.2, 8.2.5.3, 8.2.5.4 e 
8.2.6.3, 8.2.5.7 e 8.2.6.2. CONSTRUDANTAS CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA – EPP, 
8.2.5.2, 8.2.5.3, 8.2.5.7 e 8.2.6.2. CONSTRUTORA JADE EIRELI – ME, 8.2.5.2, 8.2.5.3, 8.2.5.7, 
8.2.6.2 e 8.2.6.3. COSIMAR CONSTRUTORA SINCERA LTDA – ME, 8.2.5.7. ESTRUCTURAL 
ENGENHARIA LTDA – ME, 8.2.5.2, 8.2.5.3 e 8.2.5.7. JGS EMPREENDIMENTOS E CONSTRU-
ÇÕES LTDA, 8.2.5.3 e 8.2.5.7. L & D CONSTRUTORA LTDA - ME, 8.2.5.2 e 8.2.6.3. MURALHA 
CONSTRUTORA LTDA - EPP, 8.2.5.2,  8.2.5.3, 8.2.5.5, 8.2.5.7, 8.2.6.3 e 8.2.6.2. RVA PROJETOS 
E CONSTRUÇÕES LTDA - ME, 8.2.4.2, 8.2.5.2, 8.2.5.5, 8.2.6.3, 8.2.5.3, 8.2.5.7 e 8.2.6.2. SETA 
CONSTRUÇÕES LTDA, 8.2.5.3 e 8.2.5.7. STROPP CONSTRUÇÕES LTDA - EPP, 8.2.5.2 8.2.5.4, 
8.2.5.6 e 8.2.6.3. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos 
do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo 
interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será 
realizada no dia 30.08.2013, às 09h00min, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações 
e cópia na íntegra do resultado de julgamento de habilitação poderão ser obtidas junto a CPL, Rua 
Almeida Barreto, 48 - Centro - Guarabira - PB, no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis. 
Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br.

Guarabira - PB, 20 de Agosto de 2013
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE APARECIDA

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00065/2013
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para fornecimento parcelado de materiais de construção 

e ferragens para manutenção das atividades do município de Aparecida. Data e Local: 02 de 
Setembro de 2013 às 08:30 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio Francisco Pires, 
169 - Centro - Aparecida - PB.

Aparecida - PB, 20 de Agosto de 2013
FILIZARDO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE APARECIDA

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00066/2013
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para fornecimento parcelado de tintas em geral e acessórios 

para manutenção de bens imóveis do município de Aparecida. Data e Local: 02 de Setembro de 
2013 às 09:30 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio Francisco Pires, 169 - Centro - 
Aparecida - PB.

Aparecida - PB, 20 de Agosto de 2013
FILIZARDO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2013
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00041/2013, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS DE INFORMÁTICA PARA MODERNIZAÇÃO DO SETOR DE TRIBUTOS E DA 
CONTABILIDADE DA PREFEITURA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: GIVALDA ROBERTO DE ALBUQUERQUE GOMES - R$ 33.110,00.

Cajazeiras - PB, 19 de Agosto de 2013
FRANCISCA DENISE ALBUQUERQUE DE OLIVEIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE INFORMÁTICA PARA MODERNIZAÇÃO DO 

SETOR DE TRIBUTOS E DA CONTABILIDADE DA PREFEITURA.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00041/2013.
DOTAÇÃO: 2.05 - SECRETARIA MUNICIPAL DA FAZENDA 04.123.1002.2012 - MANTER AS 

ATIV. DA SEC. DA FAZENDA PÚBLICA 4.4.90.52.01 - EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMA-
NENTE 0 - RECURSOS ORDINÁRIOS

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2013
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cajazeiras e:
CT Nº 00125/2013 - 19.08.13 - GIVALDA ROBERTO DE ALBUQUERQUE GOMES - R$ 33.110,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2013
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00042/2013, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
MATERIAIS DE INFORMÁTICA DESTINADOS A INTERLIGAÇÃO E MONITORAMENTO DAS 
ESCOLAS MUNICIPAIS; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
CARMEM GILDA DE LIMA (IG TELECOMUNICAÇÕES) - R$ 199.045,50.

Cajazeiras - PB, 19 de Agosto de 2013
FRANCISCA DENISE ALBUQUERQUE DE OLIVEIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE INFORMÁTICA DESTINADOS A INTERLIGAÇÃO E 

MONITORAMENTO DAS ESCOLAS MUNICIPAIS.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00042/2013.
DOTAÇÃO: 2.08 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 12.361.2007.2033 - MANTER AS ATIVIDADES 

DO ENSINO - MDE 3.3.90.30.01 - MATERIAL DE CONSUMO 1 - REC. DE IMPOST. E TRANSF. 
DE IMPOSTOS - EDUCAÇÃO 12.361.2007.2104 - MANTER AS ATIV. DA EDUCAÇÃO BÁSICA - 
FUNDEB 18 - TRANSF. DO FUNDEB (OUTRAS)

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2013
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cajazeiras e:
CT Nº 00126/2013 - 19.08.13 - CARMEM GILDA DE LIMA (IG TELECOMUNICAÇÕES) - R$ 

199.045,50

SOUSA SOARES
SERVIÇO NOTARIAL E REGISTRAL
Travessa do Fórum, s/n, Caaporã-PB. 

CNPJ: 02.963.253/0001-96
FONE(FAX): 3286-1252 – 2° Ofício de Notas

EDITAL

Responsável: COMPANHIA BRAS DE VIDROS 
PLANO
CPF/CGC: 10.858.291/0003-79
Título: Espécie: DMI – DUPLICATA DE VENDA 
MERCANTIL POR INDICAÇÃO; 
Valor R$ 6.000,00
Protestante: INGERSOLL RAND. ICS. AC. 

R. LTD.
Apresentante: ITAÚ UNIBANCO S/A.
Protocolo.: 2013   -   0000691

Em Obediência ao Art. 15 da Lei n° 9.492 de 
10.09.1997, intimo a pessoa física acima citada 
a vir pagar, ou dar por escrito as razões que tem, 
neste 2° Ofício de Protesto, a rua Travessa do 
Fórum s/n,  na cidade de Caaporã-PB, no prazo 
de 03(três) dias, sob  pena de ser o referido 
Título Protestado na forma da LEI. 

Caaporã-PB, 20 de Agosto de 2013. 
Bela.  IVANISE DE SOUSA

-  Titular -

RESUMO PARA PUBLICAÇÃO
PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA

ESTADO DA PARAIBA
EXTRATO DE ADJUDICAÇAO E HOMOLOGAÇÃO

TOMADA DE PREÇO 005/2013
Objeto: Contratação de empresa especializada para Construção de uma Quadra Escolar co-

berta localizada av. Cônego Firmino Centro no Município de Pedra Branca/PB. Conforme planilha 
Orçamentária e Edital

FORNECEDOR: DEL ENGENHARIA, CNPJ Nº 17.415.942/0001-33
VALOR GLOBAL; R$ 483.987,82 (Quatrocentos e Oitenta e Três Mil, Novecentos e oitenta e sete 

reais e Oitenta e Dois Centavos.) ADJUDICO e HOMOLOGO o processo acima nos termos da lei.
PEDRA BRANCA- PB  15 de  Agosto de 2013

Allan Feliphe Bastos de Sousa
Prefeito de Pedra Branca

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
TOMADA DE PREÇO Nº 005/2013

AVISO RESULTADO JULGAMENTO FASE DE PROPOSTA
Após analise das propostas apresentadas, a CPL apresenta o resultado: EMPRESA CLAS-

SIFICADA:
DEL ENGENHARIA, CNPJ Nº 17.415.942/0001-33 com o valor de R$ 483.987,82 (Quatrocentos 

e Oitenta e Três Mil, Novecentos e oitenta e sete reais e Oitenta e Dois Centavos.) Os autos do 
processo encontram-se a disposição dos interessados na sala da CPL, Rua Pres. João Pessoa, 
391, Centro – Pedra Branca - PB.

PEDRA BRANCA - PARAÍBA 13 DE AGOSTO DE 2013
BRAZ DE SOUSA LINS

PRESIDENTE DA CPL/PMPB

ERNANI CAVALCANTI CHAVES FILHO, Cic – nº 146.906.914-87 , torna público que requereu junto 
a SUDEMA- Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Licença de Operação para a 
atividade de Edificação Unifamiliar, no nº  200 Lote 08 Qd-M. Loteamento Vivendas do Paó, Centro 
Alagoa Grande-Pb, através do Processo nº 2013-004975.

ERNANI CAVALCANTI CHAVES FILHO, Cic. Nº 146.906.914-87, torna público que requereu junto 
a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Licença de Operação no nº 
210 Lote 09 Qd. M. Loteamento Vivendas do Paó Centro Alagoa Grande-Pb, através do Processo. 
nº 2013-004976.

ERNANI CAVALCANTI CHAVES FILHO, Cic. Nº 146.906.914.87, torna Público que requereu 
junto a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Licença de Operação 
no nº 211, do lote 08 Qd. P Loteamento Vivendas do Paó Centro Alagoa Grande – Pb, através do 
Processo. nº 2013-004977;

L. ARAÚJO – CNPJ/CPF Nº 08.797.573/0002-80, torna público que a SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Alteração nº 2208/2013 em João Pessoa, 
2 de agosto de 2013 – Prazo: 380 dias.
Para a atividade de: Desativação de tanque subterrâneo e instalação de novos tanques subterrâneos 
de combustível, equipamentos e acessórios. Na (o) – Av. ANTÔNIO FÉLIX ROLIM DE ALBUQUER-
QUE, 421 – REMEDIOS Município: CAJAZEIRAS – UF: PB. Processo: 2012-001717/TE/LA-0148

AUTO POSTO DE COMBUSTIVEIS MONSENHOR MAGNO LTDA – CNPJ/CPF Nº 11.661.993/0001-
69, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Operação nº 2349/2013 em João Pessoa, 15 de agosto de 2013- Prazo: 730 dias. Para 
a atividade de: Comércio varejista de combustíveis (gasolina, álcool, diesel), lubrificante. Na (o) – 
RUA DOMINGOS JOSÉ DA PAIXÃO, Nº 1170 – MUÇUMAGRO Município: JOÃO PESSOA – UF: 
PB. Processo: 2013-002609/TEC/LO-5165

FRANÇA COMBUSTIVEIS LTDA – CNPJ/CPF Nº 09.359.690/0001-44, torna público que a SU-
DEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 
2197/2013 em João Pessoa, 1 de agosto de 2013 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Comércio 
varejista de combustíveis: Gasolina, álcool e diesel, e lubrificante com revenda de GLP. Na (o) – R. 
FRANCISCO MARQUES DA FONSECA Nº 340 – IMACULADA Município: BAYEUX – UF: PB. 
Processo: 2011-003152/TEC/LO – 1010

FRANÇA COMBUSTIVEIS LTDA – CNPJ/CPF Nº 09.359.690/0001-44, torna público que a SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Alteração nº 2058/2013 
em João Pessoa, 22 de julho de 2013 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de : Implantação de 
pavimento em concreto, canaletas de drenagem e caixas separadas de água e óleo e o sistema 
posterior ao SAO, e os procedimentos para desativação e transporte dos tanques e acessórios no 
Posto de Combustíveis. Na (o) – R. FRANCISCO MARQUES DA FONSECA Nº 340 – IMACULADA 
Município: BAYEUX – UF:PB. Processo; 2011-003151/TEC/LA-0047

IDEVALDO BARBOSA DE ARAÚJO – CNPJ/CPF Nº 280.036.324-04, torna público que a SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 2216/2013 
em João Pessoa, e de agosto de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Edificação residencial 
unifamiliar com 03 uhs com fossa/sumidouro Na (o) – RUA PROJETADA QD. 34, LT. 20, LOTEAMEN-
TO JARDIM AEROPORTO Município: BAYEUX – UF: PB. Processo: 2013-003828/TEC/LO - 5501

LAVACARRO CABO BRANCO LTDA – CNPJ/CPF Nº 11.172.515/0001-95, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 2324/2013 em João Pessoa, 14 de agosto de 2013 – Prazo: 1460 dias. Para a atividade de: 
Serviços de Lavagem de Veículos em Geral.
Na (o) AVENIDA FRANCA FILHO – Nº 469 Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. 
Processo:2013-003461/TEC/LO-5399

FOSS & CONSULTORES LTDA – CNPJ Nº 35.297.969/0002-31, torna público que requereu a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente,   a Licença de Operação –FA-
BRICAÇÃO DE  PEÇAS DE CONCRETO-AC:177, 80M² - LATV:RISERVA ALHANDRA-FAZ. SANTO 
ANTÔNIO- ALHANDRA- Pb. Processo nº 2013-005127/TEC/LO- 5836.

SECOI ASS. CONS.COM. E INFORMAÇÃO LTDA- CNPJ Nº 06.224.420/0001-38 , torna público 
que requereu a SUDEMA- Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de 
Instalação – Loteamento- 545 – LOTES. AREA: 10.274HA. BAIRRO GURGURI – MAMANGUAPE-
-PB. Processo: 2013-005207/TEC/LI-2412.

REFERENTE À COBRANÇA DE CRÉDITOS INADIMPLIDOS COM RISCO DA UNIÃO 
OU FUNDOS PÚBLICOS FEDERAIS, CUJA ADMINISTRAÇÃO ESTÁ A CARGO DO 
BANCO DO BRASIL S.A., COMUNICANDO A PERTINÊNCIA DO CRÉDITO À UNIÃO, 
VENCIMENTO DE DÍVIDA E INSCRIÇÃO NO CADIN.
O Banco do Brasil S.A conforme autorização concedida por meio da Portaria do Ministério 
da Fazenda Nº 202, de 21 de julho de 2004,  publicada no Diário Oficial da União de 
23.07.2004, após esgotadas as tentativas de ciência por meio de notificação via remessa 
postal (AR), NOTIFICA O(S) RESPONSÁVEL(IS) POR OPERAÇÃO INADIMPLIDA DE 
PRONAF, ABAIXO RELACIONADO(S), que a não regularização da operação no prazo 
máximo de 90 (NOVENTA) dias, contados a partir da data da publicação deste Edital:
a) resultará no encaminhamento do crédito não quitado à Procuradoria-Geral da Fazenda 
Nacional-PGFN, tornando o débito passível de inscrição em Dívida Ativa da União;
b) tornará o débito passível de inscrição no Cadastro Informativo de Créditos não quitados 
do Setor Público Federal-CADIN, nos termos da Lei Nº 10.522, de 19.07.2002.
O crédito inadimplido, referente a operação abaixo relacionada, foi contratado com 
recursos Públicos Federais, sendo crédito de conta e risco da União.
Para a realização dos pagamentos devidos e/ou obtenção de informações a respeito das 
dívidas, o devedor deverá se dirigir à dependência do Banco responsável pela condução 
da operação.

Nome CPF / CNPJ Participação Nº Operação
Espolio De Cicero Elias Da Silva 578.438.994-72 Mutuario 40/00073-7

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO

CNPJ 00.000.000/0001-91

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTO ANDRÉ
 AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Fenelon Medeiros, 57 - Centro - Santo André - PB, às 09:00 horas do dia 30 de Agosto 
de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
VEICULO OKM TIPO PASSEIO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE 
SAÚDE DESTE MUNICIPIO.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 004/2013. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3308-1065 - Email: 
santoandre_prefeitura@hotmail.com

Santo André - PB, 16 de Agosto de 2013.
SANDRO FERREIRA DE SOUSA

Pregoeiro Oficial

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2013
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Fenelon Medeiros, 57 - Centro - Santo André - PB, às 11:30 horas do dia 30 de Agosto de 2013, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE SERVI’VCOS 
PARA CONFECÇÃO E FORNECIMENTO DE UNIFORMES DIVERSOS PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DESTA PREFEIT. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 004/2013. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3308-1065 - Email: santoan-
dre_prefeitura@hotmail.com

Santo André - PB, 16 de Agosto de 2013.
SANDRO FERREIRA DE SOUSA

Pregoeiro Oficial
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